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Senador Freí planteó un cambio radical 
del rol del Estado en materia de vivienda
Dijo que hay que aumentar soluciones habitacionales, sobre todo para los más pobres.

Aumentar sustancialmente el nú
mero de soluciones habitacionales, 
principalmente para los más pobres, y 
generar en los programas de vivienda y 
urbanismo una participación activa de 
los nuevos municipios, de la población 
y de los agentes involucrados, consti
tuye una de las tareas primordiales del 
próximo gobierno de la Concertación.

El planteamiento lo hizo el presiden
te de la Democracia Cristiana, senador 
Eduardo Frei, durante una reunión 
ampliada de la comisión de Vivienda y 
Urbanismo de dicha colectividad, en
cuentro en el que participó el titular de 
la cartera, Alberto Etchegaray.

El parlamentario manifestó que el 
rol del Estado y de los municipios, co
mo también de la comunidad y el sec
tor privado en la construcción de la 
ciudad, “deberá cambiar radicalmente 
en los próximos años”. Añadió que el 
Estado deberá asumir un rol protago
nice en las grandes decisiones de pla
nificación urbana, junto a los munici
pios, “quienes deberán desarrollar pro
yectos urbanos para la construcción de 
barrios más adecuados al entorno y 
apropiados a nuestra realidad econó
mica y modos de vida de la población”.

A juicio de Frei, Chile debe enfren
tar dos grandes desafíos a comienzos 
del siglo 21. Ellos son derrotar la po
breza urbana y controlar el creciente 
deterioro de nuestras ciudades. En ese 

contexto, planteó que los esfuerzos pa
ra planificar y organizar mejor las ciu
dades deberían volver a concentrarse 
en el MINVU todas aquellas activida
des que realizan otros ministerios y que 
tienen impacto sobre la ciudad. “Ese 
fue el espíritu que animó al Presidente 
Eduardo Frei a crear el Ministerio de 
la Vivienda y Urbanismo en 1965”.

En ese sentido, dijo el presidente de 
la DC, “la creación de una Subsecre
taría de Urbanismo aparece como una 
propuesta indispensable para dar co
herencia a las políticas urbanas y con
solidar un urbanismo apropiado a las 
necesidades de los ciudadanos y ade
cuado a las necesidades de desarrollo 
del país”.

Afirmó que para su partido, el hacer 
ciudad para el siglo 21 tiene que tener 
en cuenta dos conceptos fundamenta
les: concebir el desarrollo urbano como 
la construcción de un entorno huma
nizado a escala del hombre y eficiente 
para el funcionamiento de la sociedad, 
y definir el proyecto de modernidad 
que debe desarrollar la ciudad del siglo 
21.

A su vez, el Ministro de la Vivienda, 
Alberto Etchegaray, coincidió con el 
senador Frei en dar una atención pre
ferente al desarrollo urbano y focalizar 
los esfuerzos hacia los más pobres. Pa
ra ello mencionó cinco criterios: un Es
tado conductor del proceso de desarro- 

11o de asentamientos urbanos, un Es
tado que garantice la objetividad en la 
asignación de los recursos para el de
sarrollo urbano y de vivienda, que la 
asignación sea con muy fuerte progre- 
sividad en los beneficios, participación 
de la gente, organización grupal y ase
soría técnica.

Etchegaray manifestó que hay algu
nas trabas que atenían contra la polí
tica habitacional, entre las cuales men
cionó el déficit de viviendas. “Cual
quier política debe partir de la consi
deración de que hay que entregar so
lución a muchas familias y que eso per
siste. Esto es algo que tiene que asu
mirse”.

Otro punto atentatorio es el presu
puesto del Estado. “No es posible pen
sar que el presupuesto del Estado siem
pre puede seguir creciendo indefini
damente”.

A modo de ejemplo, recordó que du
rante el gobierno del presidente Frei 
había un presupuesto para vivienda de 
mil millones de dólares. Se construían 
45 mil viviendas. “Etchegaray, con 
Aylwin, tiene un presupuesto de 400 
millones de dólares y hay que construir 
90 mil viviendas, y yo no veo ninguna 
posibilidad al futuro Presidente de 
Chile que pueda decir que vamos a su
bir a 800 millones de dólares. Aquí hay 
que hacer, entonces, un esfuerzo por la 
participación de la empresa privada”.
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Freí propone la creación de una Subsecretaría de Urbanismo

DC elabora programa de vivienda
ANA MARIA OJEDA / Santiago

E
l presidente de la 
Democracia Cristia
na, senador Eduardo 
Frei, dijo que el Es
tado deberá asumir 
un rol protagónico en 
las grandes decisiones de pla

nificación urbana en colabo
ración con los municipios. 
“Estos en conjunto con la co
munidad deberán definir y 
desarrol 1 ar proyectos urbanos 
para la construcción de barrios 
más adecuados al entomo, y 
apropiados a nuestra realidad 
económica y modos de vida 
de la población”.

Expresó también, que la 
creación de una Subsecreta
ría de Urbanismo se hace in
dispensable para dar cohe
rencia a las políticas urbanas 
y consolidar un plan apropia
do a las necesidades de de
sarrollo del país y de la ciu
dadanía.

Las declaraciones las for
muló el presidente de la DC 
durante la reunión ampliada 
de la Comisión de Vivienda y 
Urbanismo de ese partido. 
Junto a él estuvieron el minis
tro de la cartera, Alberto Et- 
chegaray; la vicepresidenta 
Mariana Aylwin y el presi
dente de la mencionada co
misión, José Antonio Gómez. 
La propuesta programática 
que realice ésta comisión de
berá estar lista a mediados de 

Durante su intervención, 
Frei dijo que Chile enfrenta 
dos grandes desafíos hacia 
fines de esta década: derrotar 
la pobreza urbana y controlar 
el creciente deterioro de las 
ciudades. Pero al mismo 
tiempo destacó los avances 
del actual gobierno en esa 
materia. “Se ha logrado pa
liar en parte el déficit habita- 
cional, 150.000 familias 
cancelaron sus deudas a tra
vés del sistema de renegó-

diciembre próximo, según 
informó Mariana Aylwin.

elación con el Serviu, y otras 
100.000familias rebajaron los 
dividendos de sus antiguas

deudas habitacionales”.
El presidente de la DC dijo 

que a pesar de lo anterior, se 
estima que 800.000 familias 
chilenas no tienen casa pro
pia, y cerca de 300.00 son 
dueñas de viviendas proviso
rias, deterioradas o sin servi
cio de agua, alcantarillado v 
luz.

PROPUESTA
Afirmó que durante el 

próximo período de gobierno 
se debe aumentar sustancial
mente el número de solucio
nes habitacionales, principal

mente para los más pobres, 
generar en los programas de 
vivienda y urbanismo una 
participación activa de los 
nuevos municipios, y atacar 
los problemas de la ciudad de 
modo eficiente para asegurar 
un desarrollo equilibrado en 
lo social y en lo económico.

Asimismo, Frei expresó 
que los temas de la calidad y 
cantidad de las viviendas 
construidas, serán de alta sen
sibilidad entre la población 
urbana. “Las políticas de vi
vienda y desarrollo urbano 
hacia el siglo XXI deberán 

El presidente 
de la Demo
cracia 
Cristiana, 
senador 
Eduardo Frei, 
afirmó que la 
creación de 
una Subsecre
taría de 
Urbanismo 
aparece como 
indispensable 
para para dar 
coherencia a 
las políticas 
del sector.

tender necesariamente a ajus
tar o equilibrar ambos concep
tos”.

Los esfuerzos para planifi
car y organizar mejor las ciu
dades -dijo- sedeberían volver 
a concentrar en el Ministerio 
de ViviendayUrbanismo. “Me 
refiero a todas aquellas acti
vidades que realizan otros 
ministerios y que tienen im
pacto sobre la ciudad”.

Como posibles soluciones 
para este sector el presidente 
de la DC propuso afrontar el 
tema de la segregación social 
urbana, para eliminar las dife-

rencias entre la ciudad moder
na y la ciudad periférica; pro
piciar la recuperación de las 
áreas centrales deterioradas; 
modernizar los códigos de 
urbanización y ordenanza de 
construcción, y promover la 
concertación y participación 
social en la gestión urbana.

En la oportunidad, Maria
na Aylwin dijo que su partido 
tiene una fuerte vocación 
concertacionista y que el tra
bajo que están realizando los 
diferentes sectores de la De
mocracia Cristiana están des
tinados a elaborar un progra
ma de gobierno de continui
dad del actual.

La vicepresidenta de la DC 
valoró, especialmente, la co
operación como uno de los 
principales requisitos para ser 
eficientes en la gestión guber
namental. Por eso hizo un lla
mado a todos los militantes de 
la colectividad a realizar sus 
aportes para la elaboración del 
programa.

En tanto, el ministro de 
Vivienda y Urbanismo, Al
berto Etchegaray, manifestó 
que el principal desafío que 
enfrenta su cartera es el de la 
calidad en la construcción. Y 
se mostró preocupado por la 
disminución de atribuciones
que ha sufrido este ministerio 
durante el último tiempo. Pero 
miró con buenos ojos la parti
cipación del sector privado en 
la toma de decisiones, “enten
diendo por sector privado hasta 
el último de los pobladores”.
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Frei pidió 
mesura y 

tranquilidad
DC apoya a 
Jiménez.

El presidente de la De
mocracia Cristiana, se
nador Eduardo Frei, dijo 
respetar la decisión del 
ex Ministro de Salud, 
Jorge Jiménez, de renun
ciar a su cargo, “pero si 
hubiese sido por noso
tros le habríamos reco
mendado que no renun
ciara”.

En compañía del vi
cepresidente de la colec
tividad, diputado Guten
berg Martínez; y del se
nador Mariano Ruiz-Es- 
quide, Frei manifestó su 
apoyo al ex ministro, 
“por su acto generoso y 
desinteresado”.

Frei dijo que la DC, 
en esta y otras materias, 
“está sin dudar” apoyan
do al gobierno.

Pidió actuar con me
sura y tranquilidad. 
“Nunca le dijimos al país 
que íbamos a resolver el 
problema de la salud en 
dos años. Dijimos en el 
89 que era un tema que 
estaba absolutamente 
colapsado. El país había 
llegado a estar menos del 
uno por ciento del PGB 
en salud, en circusntan- 
cias que todos los países 
medianamente desarro
llados alcanzan a cinco o 
seis por ciento del pro
ducto. Esa fue la razón 
por la que encontramos 
un sector absolutamente 
deteriorado; con remu
neraciones bajas”.

Consultado si con la 
salida del ministro Ji
ménez se saldrá de la cri
sis, el senador expresó 
que “no creo que el pro
blema de la salud se vaya 
a solucionar”. Dijo que 
“este es un tema difícil y 
complejo”.

LAS ULTIMAS NOTICIAS 
° 199%
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Se reconoce como casi hermano de Freí y podría ser 
■fino de los dos generalísimos de su campaña presidencial 

Edmundo Pérez Yoma: “¡Fantástico! 
Si Lagos quiere ser más liberal que 
nosotros, allá él” .......
Habla mucho. No tiene «pelos en la 
lengua». Ríe constantemente, y a 
carcajadas. Es difícil creer que se trata 
de uno de los amigos más cercanos a 
Eduardo Frei. Porque se conocen de toda 
una vida, sus hijos son muy amigos, 
hasta han veraneado juntos. Y... son 
completamente distintos.
Edmundo Pérez Yoma, empresario, 
presidente de la comisión de Defensa de 
la DC, es mucho más que un "freísta 
puro". Es un hombre clave dentro del 
equipo que está detrás de Frei. Y muchas 
de las decisiones que toma el presidente 
del partido eje de gobierno, son 
consultadas antes con él.
Pareciera que la historia se encargó de 
revivir una relación que fue clave en los 
años 60. Aquella que unió al ex 
Presidente Eduardo Frei Montalva con 
Edmundo Pérez Zujovic, y que llevara a 
este último a ser ministro del Interior y 
vicepresidente de la República antes de 
ser brutalmente asesinado. Dos hombres 
que tuvieron en sus manos parte del 
destino político de este país. Y que hoy 
sus hijos reeditan, treinta años después. 
Pérez Yoma recuerda: "Como toda una 
generación de hijos de 
democratacristianos prominentes — 
Eduardo, Francisco Renán Fuentealba, 
Esteban Tomic, Ignacio Walker o yo— 
nacimos siendo parte de esta gran 
familia que es la DC, y nos conocemos 
de toda una vida. Desde chicos nos 
acostumbramos a estar en un ambiente 
en el cual la política y la preocupación 
por el país eran cosas importantes. 
Veíamos a nuestros padres muy unidos, 
siempre pensando en cosas nuevas, y 
eso nos marcó".
"Tanto Eduardo como yo fuimos muy 
respetuosos de las carreras de nuestros 
padres ——continúa—, y mientras ellos 
eran importantes, nosotros manteníamos 
un segundo plano. Tratábamos de no 
meternos, de no causar problemas. 
Eduardo es dos o tres años menor que 
yo, así que cuando chico, yo era más 
amigo de la Carmen, su hermana. Pero la 
vida política compartida nos fue 
acercando. Luego, ambos trabajamos en 
empresas constructoras. También 
estuvimos juntos en el directorio de la 
Radio Cooperativa, en tiempos muy 
difíciles, durante el gobierno militar. Eso 
nos unió más. En el plano político, he 
actuado un poco más que Eduardo, pero 
ya desde el 89, con su primera intentona

“Vamos a ir a los foros que nos 
convengan. Pero cuando se está 
20 o 30 cuerpos adelante, lo 
único que quieren es ganar con 
uno. Darle chance a otro que se 
suba a costa nuestra no está 

dentro del juego político

Con Genaro Arriagada somos 
una especie de “águila bicéfala” 

de Frei
•

“Eduardo no es el tipo brillante, 
como Sebastián Piñera, al que 
uno le pregunta y contesta de 
inmediato. Lo va a reflexionar”

presidencial, estuve con él. Hemos ido 
cada vez más haciendo vida en común... 
y hoy somos casi como hermanos". 
Así se entusiasma cuando algo lo 
motiva, como la campaña presidencial de 
Frei. "Tengo la sensación de que este 
país está con una oportunidad histórica 
maravillosa. Estamos a punto de que 
algo muy bueno nos pase. Y no podemos 
farrearnos esta oportunidad, como nos 
pasó en 1970. Frei es una persona 
brutalmente adecuada para encauzar 
este sentimiento. Es el símbolo del 
ingeniero que puede ayudarnos a 
contruir un Chile que salga del 
subdesarrollo", dice.
Y luego también se emociona cuando 
vuelve a recordar el golpe que sufrió con 
la muerte de su padre. "Fue brutalmente 
impactante. Y como todo lo violento, me 
produjo un tremendo rechazo a la 
violencia. Ningún deseo de venganza. A 

mí hasta se me olvidó el nombre de los 
autores del asesinato. Uno sólo piensa 
que lo que pasó es una locura, y que no 
podemos vivir en una sociedad donde 
ocurran esas cosas".

—La violencia que sufrió su padre, en manos de 
un grupo de extrema izquierda ¿lo predispone hoy 
en su relación con la izquierda?

—Fue gente de la Vanguardia Organizada del 
Pueblo, que era aparentemente de ultraizquierda. 
Pero eso no marca para nada mi relación con la iz
quierda. Los que hoy están en la Concertación han 
sufrido también tremendas tragedias, y más que 
ninguno desean que este tipo de cosas no se repita. 
Hay una especie de entendimiento en un dolor ori
ginado por una violencia absolutamente descontro
lada, aunque de distinto origen.

“No pretendo ser popular en la 
base DC”

—Esta arremetida abrupta que Frei hizo en la 
política, ¿fue impulsada por usted?

—No. Todos los Frei son animales políticos. La 
más activa era la Carmen, pero con la muerte de 
Frei Montalva, Eduardo se sintió muy impulsado 
para tomar un rol en política. No me siento inspi
rador de eso. Al contrario, muchas veces le decía
mos: "Tranquilo, no te apures, esto es complica-

—Se asegura que usted pesa en la cúpula política 
y entre los empresarios, más que en la base DC.

—Es muy posible, porque desde que dejé de ser 
presidente comunal de Las Condes no he tenido 
mucho tiempo para estar en la base; además he de
finido que no quiero ser parlamentario. No preten
do ser popular en la base DC.

—¿Cómo es su relación con el gobierno?
—No tengo relación con el gobierno. Fui nombra

do como presidente de la Refinería de Petróleo de 
Talcahuano, y en ese contexto trabajé. Pero no ten
go relaciones políticas con el gobierno, aunque mis 
relaciones personales son excelentes. He sido invi
tado un par de veces por el Presidente Aylwin, pero 
siempre en torno a la candidatura de Frei.

Dos veces nos ha convidado el 
Presidente

—¿Qué han conversado con Aylwin sobre la can
didatura Frei, y qué dice el Presidente?

—Dos veces nos ha convidado para conversar, 
con Eduardo y Genaro. A Aylwin le interesa saber 
qué estamos pensando, qué vamos a hacer desde la 
presidencia del partido, cuáles son nuestros pro
yectos. El Presidente en esto es rigurosamente de
licado. Nunca manda sugerencias o avisos.

“Ei nunca le ha «hecho asco» a un 
foro. Si no va es por manejo 
nuestro”

—Desde que Frei ingresó a la política en forma 



activa, ha tenido triunfos importantes. ¿Cree que la 
base'DC está buscando políticos no tradicionales? 
¿O es el fenómeno del «Frei-Coca Cola»?

—No. A la base DC le gusta el político tradicio
nal. Pero en este político no tradicional, que es 
Frei, la gente ve una serie de atributos personales 
que le gustan mucho: honestidad, transparencia, 
credibilidad, buenos valores, una raigambre fami
liar. Eduardo tiene una enorme simpatía personal, 
a pesar de lo parco que es.

—Esa parquedad, ¿es una desventaja para Frei? 
No le gusta participar en foros.

—Eso no es por parquedad. Un político que tiene 
que darse a conocer, debe ir a todos los foros. Pero 
cuando se tiene una situación espectacular como la 
de Eduardo, en las encuestas y en la opinión públi
ca, se puede dar el lujo de seleccionar lo que quiere 
y lo que no quiere hacer. La parquedad de Eduardo 
es una manera de ser, pero él nunca le ha "hecho 
asco” a un foro o a una entrevista. Lo que pasa es 
que nosotros mismos le decimos: "Esto no te con
viene, no te sobreexpongas”. Hay un manejo de 
imagen. Pero, al revés de lo que cree la gente, a 
Eduardo le gusta ir a los foros. Y si no va, ha sido 
por un manejo nuestro.

—Da la impresión de que prefiere no enfrentarse 
con adversarios que tienen más "punch” político.

—Eduardo tiene una cosa bien curiosa: cuando 
toda la gente está hablando, se queda callado. Por
que cree que lo que los demás tienen que decir es 
tan interesante, que a menos que uno le pregunte 
directamente, no habla. Hay todo un mito alrede
dor de esto. La demanda de que vaya Frei a muchas 
partes es tan impresionante, que si nosotros le di
jéramos que sí a todo, iría constantemente. Es algo 
que nos conviene graduar.

“Frei irá a los foros que nos 
convengan”

—En concreto, ¿va a ir a los foros que se organi
cen entre candidatos presidenciales?

—Frei irá a los que nos convengan.
—En el caso de la ENADE, se dijo que no quiso 

enfrentarse con José Piñera, porque lo consideraba 
un candidato de segundo orden.

—No es cierto. En la ENADE se había invitado a 
cuatro personas al foro: dos del gobierno, y dos de 
la oposición. Si metían a José Piñera, iban a ser 
tres de la oposición y dos del gobierno. Y no esta
mos dispuestos a ir a ningún foro de ese tipo, en 
que estemos dando ventajas adicionales. El proble
ma no fue de Eduardo ni de Lagos, sino de Andrés 
Allamand y Jovino Novoa, que no le quisieron dar 
el hueco a Piñera. Si no se consiguió que la derecha 
le diera el hueco, menos podíamos dárselo noso
tros.

—¿Estaban dispuesto^ a enfrentarse con José Pi
ñera?

—¡Qué importa que vaya Piñera! A lo que no es
tamos dispuestos es a ir en posición de desventaja. 
Muchos foros de TV a los que hemos ido, están to
dos contra nosotros: va RN, la UDI, el PS y el PPD. 
Y nosotros, que somos un tercio del electorado, lle
vamos sólo a un representante. Eso no nos convie
ne. Lo que hemos dicho es que vamos a foros don
de, por lo menos, somos igualitarios. Si hay tres 
tercios en este país, vamos a foros de tres.

“¡Y qué manera más fácil de 
hacerse famoso que ir a un foro 
con Frei!”

_Pero cuando los candidatos estén más defini
dos, ya no importará el peso de uno u otro partido. 
¿Va a ir Frei a foros presidenciales?

—Vamos a ir a todos los foros que nos conven
gan. Pero cuando se está veinte o treinta cuerpos 
adelante, los otros lo único que quieren es ganar 
con uno. Es evidente que, tarde o temprano, van a 
haber foros, cuando estemos al final de la campaña. 
A esos vamos a ir, sin problema. Pero en este mo
mento cualquiera quiere ser candidato. !Y qué ma
nera más fácil de hacerse famoso que ir a un foro 
con Frei! Si la gente ve estos foros para escuchar a 
Frei. Y los otros tipos van a agarrar televisión gra
tis. No estamos dispuestos a eso.
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—Eso es desestimar al resto.
—No. Vamos a competir con iguales. Cuando se 

hace una campaña, las estrategias tiene que fijarlas 
uno, no los demás. Entendemos que, cuando se 
acerque la votación, el país va a querer que los can
didatos presidenciales que lleguen al final se midan 
entre ellos. No nos vamos a oponer a eso. Pero dar
le chance a otro que se suba a costa nuestra, no es
tá dentro del juego político.

“Eduardo tiene la gracia de que 
sobre lo que no sabe no habla”

—Frei muchas veces evade respuestas frente a 
temas específicos, señalando que no es comentaris
ta político. Pero un candidato presidencial tiene 
que pronunciarse frente a la coyuntura.

—Eduardo tiene una cosa que me gusta mucho: 
no habla de los temas que no sabe. Los chilenos es
timamos que los políticos deben saber todo de to
do. ¡No pues! Si igual que en otras especialidades, 

hay cosas que se saben y otras que no. Eduardo tie
ne la gracia de que sobre lo que no sabe, no habla. 
Y eso es una gran virtud. No es el tipo brillante, co
mo Sebastián Piñera, al que uno le pregunta y con
testa de inmediato. Eduardo nunca va a contestar 
así. Lo va a reflexionar, va a escoger sus momen
tos.

—¿No cree que la inexperiencia política que al
gunos le critican puede ser un handicap en su con
tra?

—La experiencia de política de verdad que tiene 
Eduardo, la tienen muy pocos seres humanos. 
Cuando se nace con un líder como Frei Montalva, y 
durante toda la vida se está escuchando hablar de 
política en serio, es un entrenamiento que lo tienen 
muy pocos mortales.

Ahora, si se habla de política de asamblea, de sa
ber pararse a tiempo, de decir la talla oportuna, eso 
no lo tiene, ni lo va a tener. No le va en el carácter. 
En una Junta Nacional, habrá doscientos dirigentes 
con más experiencia de manejo de asamblea que

(Continúa a la vuelta)



28 política y sociedad
(Viene de la vuelta)

Freí. Pero en lo que es saber de «política grande», 
hay poca gente más preparada que él.

“No hay generalísimo, ni lo va a 
haber hasta una etapa muy 
posterior. Y puede haber uno o 
dos generalísimos”

—¿Cuáles son las grandes estrategias de la cam
paña de Frei, y qué rol jugará usted en ella?

—No estamos empezando la campaña presiden
cial todavía. Queremos que parta lo más tarde po
sible. En esta etapa, Eduardo es un precandidato 
DC. Primero tiene que pasar la valla de ser nom
brado por el partido, para después ser el candidato 
de la Concertación.

—Pero ya hay una campaña interna. Están bus
cando convencionales...

—Claro. Pero eso también está mediatizado, por
que aún no está aprobado el reglamento de la Con
vención: no sabemos si se van a inscribir uno, dos o 
ningún precandidato. Estamos empezando a buscar 
algunos equipos mínimos, en proceso de formación 
de un comando. Lo único que tenemos, por ahora, 
es un esbozo de organización territorial que nos 
permita presentar listas de convencionales por Frei 
en todo el país, en lo cual están trabajando Pedro 
Goic y Miguel Salazar.

También hay un grupo de gente que está empe
zando a darle vuelta a lo que va a ser el contenido 
de la campaña de Frei. Están dirigidos por Carlos 
Massad y Juan Villarzú. Ahí hay un grupo muy im
portante de economistas, juristas y sociólogos DC. 
Es fundamentalmente un grupo que le dé enjundia 
al discurso del candidato. También tenemos un 
grupo incipiente de comunicaciones, donde hay 
gente como Ignacio Walker, Pablo Halpem, José 
Manuel Salcedo, Luis Ajenjo, Oscar Pizarro, que 
está comenzando a esbozar cómo va a ser el estilo 
comunicacional que vamos a usar en la campaña.

No hay generalísimo, ni lo va a haber hasta una 
etapa muy posterior. Y puede haber uno o dos ge
neralísimos. Es muy posible que en marzo o abril lo 
definamos. Yo estoy en calidad de secretario eje
cutivo: como una especie de aglutinador de toda la 
gente. Y quien hace de coordinador y de vocero po
lítico, es Genaro Amagada. Somos un «águila bi
céfala», como dice Genaro.

“No estamos ajenos a que haya 
otro tipo de soluciones, pero, por 
ahora, aspiramos a mantener la 
Concertación”

—Hay dirigentes que ya se están instalando en 

las oficinas de Frei en Hinderburg. ¿Cuándo co
mienzan la campaña interna?

—Yo estoy yendo casi todas las tardes. De haber 
campaña, parte el día 13 de noviembre. Ahí me ins
talaré en forma definitiva, igual que Genaro, que se 
va a trasladar a Hinderburg. Pero la campaña pre
sidencial propiamente tal, la vamos a comenzar en 
marzo o abril.

Lo que queremos es candidato, programa y lista 
parlamentaria única. No estamos ajenos a que haya 
otro tipo de soluciones, pero, por ahora, aspiramos 
a mantener la Concertación, porque es la fórmula 
que ha sido más exitosa. Nos vamos a dar un tiem
po. Debiéramos tener un candidato de la Concer
tación en marzo o abril a más tardar. Y ahí vere
mos: si no hay candidato único de la Concertación, 
partiremos solos, o con los radicales, por ejemplo. 
Si lo hay, y si es Frei, fantástico.

“Estamos preparados para que 
haya competencia, pero a lo mejor 
nos vamos a quedar «con los 
crespos hechos»”

—Antes de eso tiene que definirse el candidato 
DC. ¿Qué pasa si el próximo viernes no se inscri
ben ni Zaldívar ni Valdés? Si Frei es aclamado 
¿deslegitimaría su triunfo interno?

—Reglamentariamente, si hay un solo candidato 
correspondería proclamar a Frei. No creo que haya 
ninguna delegitimación en el hecho de que no se 
inscriban más candidatos. Igual este asunto iba a 
estar definido el 13 de diciembre, con la elección de 
convencionales. Qué esté decidido el 13 de noviem
bre, no cambia mucho.

—¿Preferiría que se inscribieran más candida
tos?

—No hay nada peor que la competencia artificial. 
Si realmente no hay deseos de competir, mejor que 
no se inscriban. Estamos preparados para que haya 
competencia, pero a lo mejor nos vamos a quedar 

«con los crespos hechos». Por otro lado, si no hay 
nos ahorramos un mes de trabajo, un montón de 
plata, de recorridos. O sea, un mes más de ener
gías.

“No nos interesa para nada estar 
en una competencia de quién es 
más liberal”

—Lagos ya está en campaña, y como candidato 
ha dicho que sus propuestas económicas y valóri- 
cas son más liberales que las de la DC. ¿Cree que 
les está ganando espacios?

—Eso es lo que dice alguna gente. Pero creemos 
que es demasiado pronto para partir en la carrera. 
A Aylwin le queda demasiado tiempo para gober
nar. Encontramos legítimo que Lagos se esté dando 
a conocer y recorra el país. Eduardo Frei lo ha he
cho ya dos o tres veces como presidente DC.

—Se dice que el discurso de Lagos está muy en
fatizado a los empresarios, diciendo que es más li
beral que Frei.

—¡Fantástico! Si él quiere ser más liberal que no
sotros, no tengo ningún obstáculo para que lo sea. 
No nos interesa para nada estar en una competen
cia de quién es más liberal. Tenemos nuestra ma
nera de pensar. Si Lagos es más liberal que noso
tros, allá él.

—Las últimas encuestas señalan que la distancia 
entre Frei y Lagos se está acortando.

—Eso no es cierto. Debiera ser así: si Lagos es un 
candidato ya declarado, lo lógico es que gane. En la 
encuesta (Plan) en que Lagos sube, hay una gran 
equivocación: Lagos dice que subió a un 27% par
tiendo de un 18%, pero esta última cifra fue lo que 
sacaron el PS y el PPD en las municipales. En esta 
misma encuesta, antes, Lagos estaba en un 25%. 
Lo increíble es que con el lanzamiento de Lagos, 
éste sube dos o tres puntos, y Frei sube cuatro, co
sa que era absolutamente inesperada para noso
tros.

—Hablando de encuestas, ¿cree que se ha cum
plido con el llamado que hizo el Presidente Aylwin 
para que los funcionarios públicos mantuvieran 
prescindencia frente a las campañas?

—En general el llamado ha sido bastante bien 
atendido. Lo que pasa es que es difícil, porque la 
mayor parte de los funcionarios de gobierno son a 
su vez miembros activos de los partidos, y les cues
ta el desdoblamiento.

—Ignacio Walker trabaja con ustedes, y es fun
cionario de gobierno.

—El está renunciado a su cargo en el gobierno.
—Si Frei llega al gobierno, ¿hará una conducción 

suprapartidaria, como la de Aylwin, o dará más in
fluencia a los partidos?

—En un régimen presidencial, el que sale electo 
es el que gobierna e impone el carácter de su man
dato. Pretender un gobierno en el que decidan los 
partidos, como lo fue el de Salvador Allende, es 
una experiencia que nadie está dispuesto a repetir.

—Se ha dicho que usted sería ministro de Defen
sa en una eventual gobierno de Frei.

—Mi padre decía que a los que mencionan como 
posibles ministros antes de que se elijan, es seguro 
que no lo son.

—¿Pero le gustaría ser ministro del gobierno de 
Frei Ruiz Tagle, como lo fue su padre de Frei Mon- 
talva?

—No sé. Personalmente diría que no, pero voy a 
hacer lo que sea más funcional al gobierno de Frei 
o al de otro candidato de la Concertación que no 
sea él.
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Clodomiro Almeyda, Jaime Estévez, Jaime Gazmuri, José de distintas tendencias, en Concepción. 
Antonio Viera Gallo y Marcelo Schilling, líderes socialistas

Líderes del PS en Concepción/epígrafe

"Haría bien a la DC apoyar 

un candidato socialista"
A 15 días de las elecciones internas del partido socialista de Chile para re

novar a sus cuadros directivos, candidatos, dirigentes de campañas y líde
res de tendencias, o “sensibilidades” se encontraron en Concepción ayer 
sábado, desarrollando cada cual sus actividades electorales.

Aparte de la importancia “de lo que se decide en estas elecciones”, el ex 
Canciller Clodomiro Almeyda, el senador Jaime Gazmuri, los diputados, 
José Antonio Viera Gallo y Jaime Estévez y el dirigente del Comité Central, 
Marcelo Schilling se mostraron preocupados por el tema de la Justicia y 
los fallos de la Corte Suprema.

Reunión de socialistas en Concep
ción. No estaba anunciada, ni pre
parada. Se dio, por obra y gracia 
del proceso de elecciones internas 
de esta colectividad que tiene lanza
das las diversas candidaturas, sus 
líderes, sus adherentes y directivos 
por todos los ámbitos del país. Aquí 
se encontraron, por coincidencia, 
los de Germán Correa: Jaime Gaz
muri, senador y presidente del co
mando; Marcelo Schilling, José An
tonio Viera Gallo, Armando Aranci- 
bia, diputados estos dos últimos; 
con Clodomiro Almeyda y Jaime 
Estévez, candidatos a la presiden
cia nacional ambos. Decir que se 
juntaron en Concepción no es co
rrecto, porque, hasta donde conoce 
EL SUR, no se juntaron en ningún 
momento. Cumplieron actividades 
por separado, tratando de sensibili
zar todavía más a las bases de la

región. Cada cual está convencido- 
corno es lógico suponer-, que va a 
ganar. Gazmuri, Viera Gallo y Schi
lling, hombres de Correa e Isabel 
Allende, dedicaron algunos dichos 
especialmente a Camilo Escalona. 
Se puede sintetizar esto en una idea 
de Schilling: “nosotros ganaremos, 
porque la mayoría de los socialistas 
está por poner el reloj a la hora y 
no quedarse en el pasado”.
Unidos con, y por, Lagos
Viera Gallo dijo que todos los par

tidos quieren tener su propio candi
dato. No se puede imaginar una so
lución anticipada al anhelo, tam
bién de todos, de que haya un solo 
candidato de la Concertación. Ha
brá que hacer un ejercicio con la 
buena voluntad de todos para llegar 
a lo que se desea, discutiendo los 
mecanismos hasta encontrar el me
jor. El senador Gazmuri, aclaró que 
estos mecanismos los están empe
zando a discutir. Fue más allá toda
vía : “nos gustaría mucho que la DC 
nos diera una vuelta de mano en 
1993”, aludiendo claramente a la 
mano que le dieron ellos para que 
Aylwin fuera Presidente. “Creemos 
que haría bien a la Concertación, al 

país, que esto ocurriera. Haría bien 
a nuestros aliados DC apoyar a un 
candidato socialista”.

Almeyda
Clodomiro Almeyda, por suparte, 

opinó que “va a ser difícil encontrar 
el procedimiento para llegar al can
didato único, pero con imaginación 
y buena voluntad, se puede hallar. 
Agregó que a su juicio ningún can
didato se va a bajar así no más de 
su opción, sino que ésta quedará re
signada a como consecuencia del 
procedimiento que se ha elegido.

Donde todos coincidieron también 
fue en la preocupación por el tema 
de la Justicia, especialmente la Mi
litar y los fallos de la Corte Supre
ma, ahora último.

La Justicia
Viera Gallo dijo que “es evidente 

que en el país hay desconfianza fun
dada hacia la Justicia Militar. Esa 
desconfianza no la ponemos noso
tros, no es un invento, no es fruto de 
un prejuicio”. “Tenenmos que avan
zar, agregó, hacia una reforma de 
fondo de la Justicia y restringir a lo 
que le es propio, el ámbito de la 
Justicia Militar”.

Jaime Estévez habló que “el presi
dente de la Corte Suprema está 
equivocado cuando dice que en Chi
le hubo guerra. En verdad, dijo el 
diputado, lo que existió fueron de
cretos que establecieron que la pe
nalidad de los tribunales de la Corte 
Marcial debiera ser equivalente du
rante el Régimen Militar, a la de 
tiempo de guerra, que es algo dis
tinto. Agregó que si en Chile hubie
ra existido estado de guerra jurídi
co, entonces la Corte Suprema no es 
competente para tratar asuntos de 
Justicia Militar.

Clodomiro Almeyda y Estévez 
coincidieron en que hay razones pa
ra un juicio político en la Cámara 
de Diputados por el notable abando
no de sus deberes, contra la Corte 
Suprema. Almeyda precisó que el 
presidente del PS, Ricardo Núñez 
había instruido a la bancada de su 
partido para que se avoquen al es
tudio de una eventual acusación en 
ese sentido.



YO NO ME DISFRAZO DE MI PADRE

pero nos entregó valores, límites, 
para que cada uno construyera 
por sí mismo su destino".
-¿Por qué su hermana Carmen 
dice que para usted ha sido difí
cil ser hombre, llamarse igual 
que su padre y tener que ser su

-Mi padre nunca nos presionó, 
nos dio absoluta libertad. A él le

N° * aSRI° DE APARECER C0N FRECUENCIA EN LOS MEDIOS DE COMUNICACION. ESTA ES LA PRIMERA VEZ QUE HABLA DESPUES DE UN 
PROLONGADO SILENCIO. Y LO HACE EN SU ESTILO, LLENO DE CABALLEROSIDAD, RESPETANDO A SUS IEVENTUALESi ADVERSARIOS ADVIERTE

EN TODO CASO, QUE UNA VEZ RESUELTA SU DESIGNACION ESTA DISPUESTO A LLEGAFU12Se™

tenecía al partido, estuve desde 
siempre inmerso en esto y por lo 
tanto era natural para mí, pero 
el rol de mi padre era tan espec
tacular que ocupaba todo el 
espectro.
Su necesidad de diferenciarse se 
pudo apreciar cuando partió de 
Chile recién casado, siendo su 
padre Presidente de la Repúbli
ca: “El no nos dirigió la vida,

habría gustado estudiar Medi
cina, no pudo hacerlo y estudió 
Derecho, así podía trabajar y 
seguir una carrera a la vez. Nos 
decía que el mundo del mañana 
iba a ser el del conocimiento, la 
tecnología; por eso siempre nos 
motivó para que siguiéramos 
carreras científicas. Puede que la 
gente se pregunte, ¿por qué no 
entré an|es en política? Yo per-

Sonríe y la cara se le trans
forma. Se le suavizan los 
rasgos, se le dulcifica la 
mirada y adquiere un aspecto 

de niño en busca de afecto. Cual
quier político usaría esa herra
mienta para conquistar y sedu
cir a los votantes, pero el senti
do de corrección que tiene Eduar
do Frei le impide entrar en ese 
tipo de juegos. Tanto es así, que 
rechaza cualquier asesoría de 
iparketing que modifique su per
sona: ni nuevos temos, ni maqui
llaje, ni cambios de peinado o de 
lenguaje. El quiere triunfar por 
sí mismo, mostrándose tal cual 
es. Si algo detesta es hablar de 
sus condiciones y talentos, por 
eso se niega a responder pre
guntas de esa índole, o descali
ficar a otros, aunque en su fuero 
interno tenga las cosas muy cla
ras. Tranquilo, “tanto que a veces 
me lo critican”, asegura que 
jamás ha ido a un siquiatra, no 
toma pastillas para dormir ni 
calmantes. Frente a situaciones 
de crisis prefiere meditar en sole
dad, y según cuenta, tomar él 
mismo las decisiones de mayor 
relevancia sin la influencia de 
otros. Tal vez por eso se ríe cuan
do le pregunto si es débil de 
carácter y fácil de hacerlo cam
biar de opinión. Lo que sí queda 
claro es que en materia econó
mica se siente a sus anchas y se 
expresa con fluidez y seguridad, 
en temas políticos, en cambio, 
se le nota su falta de experien
cia. Esa carencia la sustituye 
por una gran bondad y ética per
sonal, cualidades poco usuales en 
el mundo de hoy. A pesar que 
asegura no temerle al debate, 
no es aventurado pensar que 
deberá esforzarse para enfrentar 
en foros a Lagos, cuya sagaci
dad y oratoria pueden causar un 
grave daño a su candidatura. 
A nivel íntimo afirma no haber 
tenido conflictos por ser hijo de 
un hombre como Eduardo Frei 
Montalva. Y aunque llamarse 
igual y tener una semejanza físi
ca pueden ser una pesada carga 
para cualquiera, él dice que no 
fue así: “Frente a los ataques de 
la gente, yo me río”.

EDUARDO FREI RUIZ TAGLE
SENADOR DC



Eduardo Frei Ruiz Tagle y su esposa, Martita Larracchca, un matrimonio feliz que se prolonga 25

un padre tan destacado, nunca 
-V fue un peso. No confronto mis 
i \ acciones a las de él, somos per- 

sonas muy diferentes. Si todos 
Q. los días me levantara pensando 

l/que debo ser más capaz, más 
inteligente o más estudioso que 
él, compitiendo con mi padre, 
no podría vivir. Cada uno tiene 
su manera de ser, de actuar y la 

। realidad que me toca vivir a mí 
es muy distinta a la suya. Lo 

/ importante es ser auténtico. Yo 
no me disfrazo de mi padre.
-¿Sería hoy presidente del PDC 
si tuviera otro nombre?
-Ese es el ataque que me hacen. 
Uno tiene que asumir su reali
dad. Me llamo Eduardo Frei, 
tengo una historia y he tomado 
una opción como persona. Tengo 
cincuenta años, he actuado y me 
he jugado por los valores que 
recibí de él. Sería absurdo que 
no lo reconociera, lo mismo que 

Q el capital político que significa.
Tal vez eso me llevó a ser mucho 
más exigente conmigo mismo; 
a hacerme autocrítica, a estu
diar, trabajar, formar equipos, 
reconocer las especialidades de 
cada uno, experiencia que adqui- 

i rí en la empresa privada.
- Casado con Martita Larraechea 

hace 25 años, es padre de cua
tro hijas y se considera un hom
bre amante de la vida familiar. 
Tímido y poco dado a mostrar 
sus sentimientos, cuenta que lo 

3 que más le molesta es la impun
tualidad y lo que lo “mata” son 
las reuniones sociales. Recono
ce ser maniático del orden, tanto, 
como para meterse en los clo- 
sets de su esposa y ponerse a 
ordenar: “Antes hacía de todo 
en la casa, barría, limpiaba, 

30 ordenaba. Ahora no puedo, por

anos.
que no tengo tiempo”.
-¿Cree que al chileno le gusta 
saber que su Presidente hace 
esas labores?
-Yo soy de carne y hueso como 
todos y hago lo mismo que cual
quier chileno. Si mi señora dijo, 
que alguna vez le ordené los clo- 
sets, es la verdad. No voy a 
esconder ese hecho por marke
ting. Y si el día de mañana tengo 
que volver a hacerlo, lo haré.
En temas conflictivos como el 
divorcio y el aborto, Frei no 
esconde la cabeza, pero sí le 
parece necesario diferenciar 
ambos temas: “Mi partido está 
absolutamente en contra del 
aborto, incluso del terapéutico. 
En el tema del divorcio nos inte
resa proteger a la familia. En 
Chile hay una ley encubierta y 
los que no tienen recursos para 
contratai' a un abogado, se sepa
ran de hecho. En el país existen 
más de cien mil niños ilegíti
mos, constituyéndose en un pro
blema que debemos solucionar. 
Es una mentira encubierta que 
perjudica a la familia, por eso 
estamos dispuestos a legislar 
sobre el divorcio. Durante el año 
hemos trabajado en los asuntos 
fundamentales de la sociedad 
chilena, como la familia, el 
medio ambiente, la cultura, la 
modernización del Estado, orga
nizando encuentros para escu
char a los actores de estos 
temas”.
Dispuesto a entrar a la lucha 
presidencial, Frei deberá con
vencer a sus partidarios de sus 
bondades políticas, que deberán 
ser superiores a las de quien 
aparece como su más serio 
adversario.
-Si hay dos candidaturas, ¿se 

rompe la Concertación?
-Con dos candidaturas no hay 
Concertación en los términos 
actuales; habrían dos listas par
lamentarias y dos programas, 
pero todos los partidos de la Con
certación quieren un candidato 
único, una lista común, un pro
grama y eso lo discutiremos una 
vez que cada partido designe su 
candidato. Si entonces no llega
mos a acuerdo tendremos que 
tomar cada uno su opción y su 
definición.

EL LIBERALISMO DE LAGOS

-Lagos aparece hoy »como un 
gran liberal. ¿Cree que el PS 
aceptará sus planteiynientos, 
siendo que el diputado Camilo 
Escalona ha dicho que en su 
partido casi todos rechazan la 
economía social de mercado?
-No tengo por qué dudar de las 
personas. Parte de los docu
mentos de trabajo, como ellos 
llaman ahora a sus propuestas, 
han tenido un debate interno 
muy a fondo y son parte del pro
ceso que tiene el PS eri el marco 
de su elección interna. Por lo 
tanto? hay que esperar que ten
gan en diciembre su congreso y 
presenten sus propuestas a la 
Concertación para analizarlas. 
-El triunfo de Germán Correa, 
en las elecciones socialistas del 
domingo 15 de noviembre, per
mitiría a Lagos seguir con esas 
propuestas... Frente a ésa situa
ción, ¿usted radicalizaría su dis
curso como lo hizo Tomic, o 
haría pactos con la derecha, 
como Frei en el 64?
-Ni lo uno ni lo otro. En el caso 
del 64 no hubo cambios funda
mentales en el programa por el 
apoyo de la derecha. No actua-

mos en política en función de 
las definiciones de los otros. 
Tenemos una visión del mundo 
muy clara que involucra nues
tros principios. Los programas 
no se hacen en función de los 
votos, sino sobre la base de las 
creencias, de los valores que uno 
tiene.
-¿Cómo se diferenciará de 
Lagos?
-Vamos a verlo en la campaña si 
es que no llegamos a acuerdos, 
pero partimos de la base que 
vamos con un candidato único de 
la Concertación. En el caso de un 
programa de la Concertación, 
tomaremos en cuenta las pro
puestas de todos para gestar 
una idea común, en que habrán



matices, énfasis y temas que 
Q discutir, porque cada uno tiene 
1 sus visiones. Si eso no ocurríe- 
' ra, en ese momento cada parti

do tendrá listo su programa y 
cada uno marcará su identidad. 
-¿Qué influencia tendrá en su 
candidatura el resultado de las 
elecciones del PS?
-Ninguna.
-¿El punto débil de Lagos es la 
credibilidad?
-Hay confianza en las personas 
y los proyectos. Por cierto que 

; hay posiciones divergentes que 
» en el futuro tendrán que acla-

Presidencia c 

tanteírespetar a los partidos y 
más que dar opiniones, espere
mos que el PS resuelva su elec
ción, defina sus bases progra
máticas para sentarnos a la 
mesaba conversar.
-Sus partidarios temen una cam
paña larga, pero sobre todo, un 
enfrentamiento político con 
Lagos. ¿Siente temor a un foro 
entre los dos?
-Me río nomás. Cómo voy a decir 
que soy más inteligente, más 
astuto, más capaz que él. Soy lo 
que soy y la gente juzgará. No 
entraré a evaluar mis capaci-

la República.

lo. En la campaña senatorial fui 
como a treinta foros y saqué el 
cuarenta y tres por ciento de los 
votos y la primera mayoría 
nacional. Fui candidato al inte
rior del partido, los camaradas 
me dijeron de todo. Saqué el 
setenta por ciento y hoy esta
mos más unidos que nunca. Hay 
que conocer a la gente por los 
hechos reales que construye. Si 
el día de mañana hay que ir a 
foros, iré.
-Se empieza a percibir una 
movida en su contra y es que el 
resto de los partidos de la Con- 

se prepara para postular a la

Lagos y elegir un candidato DCj 
con la condición que no sea 
usted el elegido, sino Zaldivar u 
otro. ¿Qué haría en un caso así? 
-Primero habría que ver el esceV 
nario real en que se produciría 
este hecho. Esa es una decisión 
que tiene que tomar el partido 
en su momento, pero nunca voy 
a anteponer un problema per
sonal a los intereses del país.
-¿Aceptaría la DC una exigencia 
así?
-Si el día de mañana el PDC me 
elige a mí como candidato y el
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“Sí voy a diseñar mi trabajo político para subir en Jas encuestas, perdería toda credibilidad 
frente a la opinión pública”, afirmó Eduardo Frei a “Cosas”.

PPD-PS elige a Lagos, ahí ten- 
; k drán que definirse por uno de los 

úV^dos, si es que hay la voluntad 
política de llevar un solo candi
dato. Pero qué sentido tiene 
cuestionar mi nombre.
-Se dice que usted no es muy 
proclive a los cuotcos ni a las 
negociaciones y que con otro se 
podría lograr más...
-Si el día de mañana soy candi
dato, tengo una seria aspiración 
de llegar a la Presidencia. Desde 
el instante que asumo esa res
ponsabilidad, pensaré en los 
intereses del país y jamás en 
cuoteos o compensaciones.
-¿Y cómo negociaría con los 
otros para que retiren sus can
didaturas?
-Mi experiencia en estos años 
ha sido muy clara. Cuando hay 
una coalición gobernante debe 
haber equilibrio y los partidos 
deben estar representados. Pero 
de ahí a entrar en un cuoteo, a 
repartirse ciertas áreas, nunca 
lo aceptaría.
-¿Qué haría con la candidatura 
de Sule que claramente busca 
compensaciones?
-Si la DC me designa, nos sen
taremos a la mesa para hablar 
del programa común, los acuer
dos importantes, los desafíos del 
futuro, el equilibrio de una coa- 

32 lición, pero no me sentaré en la 

mesa a repartir cargos. ¡Jamás 
lo haré! Mi manera de ser no es 
esa. Si soy candidato no signifi
ca que todos los cargos estén en 
manos de DC, se tendrán que lle
nar con los miembros que for
man la coalición, pero seria ina
ceptable para mí que el día de 
mañana me dijeran: “Para dejar 
de ser candidato tengo que tener 
tales y cuales ministerios”. Eso 
no es correcto.
-Si la DC designa a su candida
to, ¿no es una imposición a la 
Concertación en vez de llevar 
dos o tres para decidirlo demo
cráticamente?
-No. La base de la democracia es 
que cada partido pueda definir 
su opción. ¿Por qué otros van a 
resolver el problema interno 
nuestro? Eso sí que es anti demo
crático.

LUCHAS INTERNAS

-La elección del candidato, ¿lle
vará a la DC a una lucha inter
na?
-En los últimos días se ha plan
teado la posibilidad que algu
nos de ellos no se inscriban. 
Espero que se cumpla con los 
acuerdos del partido y los que 
presenten su candidatura lo 
hagan ese día. Es más transpa
rente para el partido y para el 
país que cada uno presente su 

de enfocar los problemas. Los 
militantes tendrán que resol
ver, eso es lo más democrático. 
Este tipo de agresiones ocurren 
en los instantes previos a la deci
sión, una vez que el partido 
resuelva, eso pasa a la historia.
-Las encuestas muestran un cre
ciente apoyo a Ricardo Lagos. 
¿Qué herramientas piensa usar 
para distanciarse de su compe
tidor?
-Lo más importante frente al 
país es la credibilidad. Si voy a 
diseñar mi trabajo político, mis 
discursos, mis declaraciones, los 
mensajes que doy, para subir en 
las encuestas, perdería toda cre
dibilidad frente a la opinión 
pública. Yo soy como soy, con 
mi discurso, mi verdad, mis 
planteamientos. Que la .gente 
juzgue. No voy a hacer mi vida 
en función de tal o cual encues
ta.
-En la elección del candidato 
DC, ¿le perjudicará su poca 
actuación pública durante el 
régimen militar, frente a un Zal- 
dívar y un Valdés que se juga
ron por enteros?
-El partido tomará sus opciones 
y cada uno se presentará sus 
proyectos, sus visiones y sus his
torias. Eso lo tienen que juzgar 
los militantes, pero la gente está 
mirando lo que viene no lo que 
pasó.

NO ME ATREVERIA...

-Si bien es cierto que Patricio 
Aylwin es el Presidente de 
Chile, ¿no le gustaría que tuvie
ra una actitud un poco más apo- 
yadora hacia su candidatura? 
-El Presidente de la República 
es de todos los chilenos y debe 
mantener una independencia 
respecto a las decisiones inter
nas de los partidos.
-¿No le gustaría que con un 
gesto le demostrara su aprecio, 
en vez de decir, en la reciente 
convención del PR, que da lo 
mismo el hombre, lo importan
te es el programa?
-El ha dicho que su aspiración es 
mantener la Concertación y 
como demócrata cristiano espe
ra que lo suceda un hombre de 
su partido, pero de ahí a pedir
le gestos concretos, no corres
ponde. Me gustaría que el Pre
sidente me apoyara, por lo que 
él representa a nivel político, 
moral, por el respaldo que tiene 
gracias al éxito de la transición, 
pero jamás me atrevería a pedir
le algo así. Finalmente, de lo 
que se trata es saber cuál es el 
apoyo que le damos al Presi
dente, más que a quién de noso
tros apoya él. (I Parte)«

Elinor Comandari Kaise 
Retrato: 

Marc-Henri Theurillat 
Blackbox

opción.
-¿Le daría mayor peso ser el can
didato natural de la DC, como lo 
es Lagos para el PPD-PS?
-Para mí lo más importante es 
la unidad del partido, indepen
diente de los procedimientos 
adoptados, la fórmula o la vota
ción de todos los militantes. Si 
el día de mañanafsoy candida
to, necesito a todo el partido 
unido, desde el más importante 
hasta el más humilde militante 
acompañándome. iPor lo tanto 
todos mis esfuerzo^ están diri
gidos a eso. La lucha interna 
puede ser muy fuerte, pero final
mente todos apoyqn al elegido.
-Como presidente de la DC usted 
ha recibido críticas y ataques 
muy poco frecuentes en quie
nes han ocupado esa investidu-

-No lo creo así. En esta materia 
lo más importante es el respeto 
a las personas, a las posiciones 
y no mezclar un trabajo político 
con otro tipo de consideraciones. 
Yo como presidente de la DC 
siempre he respetado a todos 
mis camaradas. /
-¿Pero lo han respetado a usted? 
-Creo que sí. Han habido obser
vaciones, temas que se plante
an... He usado las estructuras 
regulares del partido para dar a 
conocer mi manera^de pensar y

(Continuara)
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Coordinador provincial de su campaña

“Frei ha aumentado
su apoyo en la base”
• Ricardo Yaconi, anunció la constitución de los consejos comu
nales y provinciales en toda la Región.

• Tiene convicción absoluta que no sólo será el candidato de la 
DC a la Presidencia de la República, sino de toda la Concertación.

• El 30 de este mes el más probable abanderado del principal par
tido gobernante iniciará una gira de 3 días por la Región del Biobío.

Eduardo Freí Ruiz Tagle tiene más 
fuerza en la base demócratacris- 
tiana de la provincia de Concepción 
en este momento, que cuando pos
tuló a presidente nacional del par
tido, declaró a EL SUR Ricardo 
Yaconi Pieger, coordinador provin
cial de la campaña a la precandi
datura presidencial de Frei Ruiz 
Tagle. Yaconi explicó que en estos 
momentos se formó el comité ejecu
tivo provincial que lo integran 
Martín Zilic, Richard Vargas, Javier 
Guzmán. Mañana jueves se for
marán los comités comunales, con 3 
integrantes cada uno de ellos. Estos 
equipos de trabajo tendrán a su 
cargo la confección de la lista con 
los candidatos a convencionales. El 
día 19 de noviembre se sabrá en esta 
provincia quienes serán los can
didatos a la Convención por Eduardo 
Frei.

En la provincia de Concepción, la 
conformación de listas será de 
acuerdo al siguiente número y 
comuna: en Concepción, 36 can
didatos; en Tomé, 6; Penco, 6; 
Talcahuano, 7; Florida, í; Hualqui, 
2; Santa Juana, 1; Lota, 4; Coronel, 
6. El número de inscritos equivale al 
de convencionales que deberán ele
girse. Estos número corresponden a 
una ecuación entre el número de 
militantes en cada comuna, número 
de habitantes y número de electores.

Yaconi anunció que el 21 de 
noviembre efectuarán en Concepción 
un seminario con todos los can
didatos a convencionales por Frei. 
Este encuentro será prácticamente, 
el que marque el inicio de la cam
paña presidencial de Educando Frei 
en la provincia de Concepción. Los 
candidatos deberán inscribirse como 
tales oficialmente el día 20 de 
noviembre y la elección se hará el 13 
de diciembre. Los presidenciables, 
como se ha informado, deberán 
quedar inscritos pasado mañana 
viernes 13, en Santiago.

Respecto a la inscripción de Frei, 
Ricardo Yaconi dijo que ella está 
absolutamente asegurada igual que 
su dejación del cargo de Presidente 

Nacional de la colectividad mientras 
dure el proceso electoral interno.

En cuanto a la inscripción de 
Andrés Zaldívar, Yaconi manifestó 
que a ellos, como partidarios de 
Eduardo Frei, les gustaría que se 
inscribiera, porque estiman que es 
bueno y sano para el partido que 
haya un debate con altura de miras, 
pero en el fondo de su pensamiento 
piensa que no se va a inscribir, bási
camente, porque él ha dicho que no 
está de acuerdo con el mecanismo 
que se determinó para elegir al can
didato presidencial de la DC.

¿Usted piensa que Frei Ruiz Tagle 
va a tener el apoyo unánime de todo 
el partido, incluso de quienes en este 
momento preferirían que el candida
to fuera Andrés Zaldivar o Gabriel 
Valdés?

No me caben dudas que, una vez 
decidido con la participación de las 
bases quien será el presidenciable 
de la Democracia Cristiana, éste 
contará con todo el apoyo del par
tido. Yo creo que el elegido será 
Eduardo Frei Ruiz Tagle, de modo 
que él contará con el respaldo unán
ime de la colectividad.

¿Qué pasos futuros, aparte de los 
señalados ya por usted, están pen
sando dar dentro de la postulación 
presidencial de Eduardo Frei?

Aparte del seminario de conven
cionales que mencioné, habrá activi
dades orientadas a incentivar a la 
base DC para que participe en la 
votación. Los días 30 de noviembre, 
1 y 2 de diciembre, Eduardo Frei 
hará una visita de campaña a la 
Región del Biobío, abarcando la 
mayoría de las comunas.

DC y Concertación
Yaconi opinó, enfrentado al tema 

del candidato que llevará la 
Concertación, que en primer lugar, 
a él no le caben dudas que el próxi
mo presidenciable en representación 
de esa coalición de partidos será de 
la Democracia Cristiana. Las 
razones las explicó casi sin vacilar: 
1) porque el Presidente Aylwin lo ha

Ricardo Yaconi, coordinador en la 
provincia de Concepción de la cam
paña de Eduardo Frei Ruiz Tagle.

hecho bien, ha dado garantías a la 
Concertación y el país ha seguido 
funcionando con sus índices 
económicos superiores a los alcan
zados en los últimos años del anteri
or régimen. 2) La Democracia 
Cristiana es la principal fuerza 
política del país y dentro de la 
Concertación. “Creo, recalcó 
Yaconi, que estas dos razones son lo 
suficientemente poderosas como 
para no dejar lugar a dudas que así 
debe ser.

Pero quienes apoyan a Ricardo 
Lagos han dicho que eso de ser par
tido mayoritario en la Concertación 
no puede ser un argumento que se 
use en este caso, porque en una 
agrupación todos deben tener los 
mismos derechos y oportunidades. 
¿Qué opina usted de eso?

Yo creo que en la democracia 
tienen que gobernar las mayorías y 
éstas se conforman a través de los 
acuerdos. Dentro de la 
Concertación, está claro, a la luz de 
las cifras, que nuestro partido es 
más que la suma de todo el resto.

¿Qué pasaría si llegado el momen
to, la Concertación decide un 
mecanismo para seleccionar a 
quién será su candidato presidencial 
y de la aplicación de él, resulta que 
el elegido es Lagos y no Frei?

El partido y la militancia 
cumplirían el compromiso de apo
yar al candidato elegido por la 
Concertación, pero no tengo claro 
que el electorado, que no es mili
tante, dé su voto a Lagos.
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PARA SER OPCION PRESIDENCIAL DEL PDC: /

i Freí Inscribe Hoy Candidatura
• En breve ceremonia ante el Tribunal Supremo, presentarán la postulación la vi

cepresidenta Mariana Aylwin, el alcalde de Santiago, Jaime Ravinet, y el conse- 
I jero nacional, Osvaldo Verdugo.

Hoy, a las 10.30 horas, se inscribe 
el precandidato democratacristiano, 
Eduardo Frei Ruiz-Tagle, quien tras el 
acuerdo de Andrés Zaldívar y Gabriel 
Valdés de no presentarse, ha pasado a 
ser el candidato presidencial de la De
mocracia Cristiana.

En un breve acto fijado para las 
10.30 horas, en el salón del Consejo Na
cional de este partido, presentarán al 
abanderado presidencial la vicepresi
denta del PDC, Mariana Aylwin Oyar- 
zún; el alcalde de Santiago, Jaime Ra
vinet, y el consejero nacional y presi
dente del Colegio de Profesores, Osval
do Verdugo.

La inscripción del precandidato 
presidencial se hará ante el Tribunal 
Supremo del partido y se procederá a 
entregar en la ocasión las cien firmas 
que patrocinan la postulación presiden
cial de Frei.

Patrocinan esta candidatura, entre 
otros, los diputados Eliana Caraball, 
Gustavo Cardemil, Claudio Huepe, Gu- 
tenberg Martínez, Gustavo Ramírez, 
Andrés Palma, Rodolfo Seguel, Guiller
mo Yunge, Eduardo Cerda, Aldo Cor
nejo, Mario Hamuy, José Miguel Ortiz 
y Eugenio Ortega.

Entre los senadores están Nicolás 
Díaz, Carmen y Arturo Frei, Ricardo 
Hormazábal, Jorge Lavandero, Má
ximo Pacheco, Sergio Páez y Mariano 
Ruiz-Esquide.

También se encuentran entre los 
firmantes los alcaldes Hernán Pinto, 
de Valparaíso; Jaime Ravinet, de San
tiago, Gonzalo Duarte, de la Florida, y 
los dirigentes sociales Osvaldo Ver
dugo y Manuel Bustos; y los dirigentes 
juveniles Patricio Zapata, Clemente 
Pérez, Oscar López, Andrés Jounet.

Firman, asimismo, los consejeros 
nacionales Eric Campaña, Sergio Wil- 
son, Miguel Salazar, Juan Claudio Go- 
doy, Humberto Burotto y Jacqueline 
Saintard.

Tras oficializar el senador Andrés 
Zaldívar su decisión de no inscribir su 
precandidatura, fue consultada la opi
nión de Eduardo Frei Ruiz-Tagle sobre 
este gesto, quien se excusó de hacer de
claraciones informando que lo hará 
hoy, tras su inscripción.

MIGUEL SALAZAR

adecuado y racional para aprobar el 
programa de gobierno del conglome
rado podría ser entre el 15 y 30 de ene
ro próximo, en tanto que la designación 
del candidato no debería exceder del 
mes de febrero de 1993.

El presidente del PR estimó que es 
un error el pensar que en estos mo
mentos la debilidad política de la de
recha —derivada del conflicto Piñera- 
Matthei— pueda significar la poster
gación de cruciales decisiones en el 
conglomerado oficialista, especialmen
te en relación con su candidato presi
dencial, la lista parlamentaria y el pro
grama común de gobierno.

En opinión de González Márquez, en 
lugar de hacer cálculos sobre esa base, 
la coalición debe abocarse decididamen
te a “proyectar la Concertación más allá 
de 1993, sobre la base de los logros del 
gobierno del Presidente Aylwin”.

Con respecto a la designación del 
candidato único y frente a sectores del 
PS y del PPD que han planteado la po
sibilidad que dos candidatos a la Pre

sidencia de la República de la Concer
tación compitan en una primera vuelta 
electoral, el senador radical expresó 
que su partido está propiciando el con
senso y que extremará sus esfuerzos 
para que la Concertación concurra uni
da a los comicios del próximo año.

Precisó qué de esta manera se lo
gra el triunfo del candidato presiden
cial de la Concertación en la primera 
vuelta y refuerza la opción que el con
glomerado representa para Chile. 
“Creo que un candidato único impide, 
asismismo, desgastadoras confrontacio
nes y potencia también las candidatu
ras parlamentarias de la coalición”, di
jo González Márquez.

El presidente del PR concluyó ma
nifestando que hacía un llamado al con
sejo de presidentes de la Concertación 
a reunirse lo antes posible, “para que 
de manera definitiva y con decisión po
lítica aborde definitivamente los temas 
del candidato, lista parlamentaria y 
programa único de la coalición”.

3 2 3 3 0 £
Por su parte, el coordinador de la 

campaña, consejero nacional Miguel 
Salazar, declaró que la decisión de los 
senadores Zaldívar y Valdés de no inscri
birse viene a ratificar el excelente mo
mento por el cual atraviesa la DC.

“Es un gesto enaltecedor —opinó 
.— el de los senadores Frei y Valdés y 
'es un gran aporte a la unidad partida
ria y a la proyección de la candidatura 
de Eduardo Frei. Lo ocurrido hoy día 
pone a la DC en una situación excepcio
nal. Somos el único partido en todo el 
quehacer nacional que puede asegurar 
con tranquilidad que su candidato a la 
Presidencia de la República concita un 
apoyo unitario y tiene un respaldo po
lítico detrás que da absoluta credibili
dad a los planteamientos que él formu
le”.

Estimó que este hecho es positivo 
para su partido y también tranquiliza
dor para la Concertación.

Subrayó que la etapa que viene aho
ra es que el candidato de la DC legíti
mamente competirá con los otros candi
datos de la Concertación y comenzará un 
proceso de consultas y encuentros, a lo 
largo de todo el país, que permita esta
blecer un contacto participative y dife
rente entre quien aspira a ser la máxima 
autoridad nacional y la comunidad, para 
poder entregar al seno de la Concerta
ción la experiencia que se recoja de este 
recorrido nacional.

PARTIDO RADICAL

La inminente proclamación del se
nador Eduardo Frei como el abande
rado de la Democracia Cristiana, plan
tea la necesidad de acelerar el proceso 
de designación del candidato único de la 
Concertación, proceso que debe estar 
culminado en febrero del próximo año.

Así lo manifestó ayer el presidente 
del Partido Radical, senador Carlos Gon
zález Márquez, luego de conocer la deci
sión del senador Andrés Zaldívar de no 
postular internamente en la DC y dejar 
así prácticamente como único candidato 
de la colectividad a Eduardo Frei.

“La inminente proclamación del se
nador Eduardo Frei como candidato de 
la Democracia Cristiana a la Presiden
cia de la República, ha abierto un nue
vo escenario en la política chilena, con
texto que plantea la urgente necesidad 
de acelerar el proceso de designación 
del candidato de la Concertación, para 
lo cual es imprescindible y urgente 
concordar un «timing» para la aproba
ción del programa y del mecanismo pa
ra elegir el candidato del conglomera
do”, dijo el dirigente.

Según González Márquez, un plazo
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Frei corre solo carrera presidencial
Andrés Zaldívary Gabriel Valdés no seguirán en campaña 
para ser abanderados de la Concertación. Fue ¡amada la

Con la precisión de que lo hacen por el 
bien del partido y para evitar crisis internas, 
los senadores demócratacristianos Andrés 
Zaldívar y Gabriel Valdés decidieron no ins
cribir sus candidaturas presidenciales y no 
patrocinar listas de convencionales a la reu
nión en que deberían elegir -—entre vanos 
al hombre que les representaría.

Esta determinación deja el camino libre al 
senador y presidente de la colectividad, 
Eduardo Freí, quien será el único candidato

que se inscribirá hoy, cuando vence el plazo 
para el trámite respectivo.

El vicepresidente DC, Gutenberg Martí
nez, propondrá que una Junta Nacional am
pliada proclame oficialmente al senador Frei 
como candidato de la colectividad el 5 de di
ciembre, en razón de que ya no tiene objeto 
realizar la convención, como era el mandato 
que acordó la Junta del partido.

Martínez promoverá la realización de un 
consejo nacional el próximo lunes para que 
en éste se sancione tal propuesta. La Junta

propuesta de que Frei, quien inscribirá hoy su postulación, sea 
proclamado oficialmente el 5 de diciembre.
Nacional ampliada reúne a parlamentarios, 
alcaldes, concejales y dirigentes sociales más 
relevantes del partido.

Gutenberg Martínez valoró el gesto de' 
Zaldívar, “inspirado en lo que significa el 
bien común partidario”.

Consultado si su proposición podna ade
lantar el cronograma de la DC, respondió 
que la política tiene que ser dinámica.

Martínez dijo que Frei no está obligado a 
dejar la presidencia del partido una vez que 
inscriba su postulación a la Primera Magts-

tratura. Sí tendría que haberlo hecho Ai el 
caso de realizarse la convención.

Respecto de lo planteado por el diputado 
del PPD, Víctor Manuel Rebolledo, en el 
sentido de que «la crisis de la derecha favo
rece el que la Concertación lleve dos candi
datos presidenciales», Martínez afirmó que 
“para que la Concertación mantenga su va
lidez histórica y culmine con éxito su obje
tivo de término de la pobreza y de consoli
dación de la democracia, debe tener un solo 
candidato y eso es lo que quiere la gente”.

Zaldívar: "Para evitar 
crisis internas en PDC"

Rodeado de sus colabo
radores, el senador Zaldívar 
explicó los motivos que tuvo 
para abandonar la carrera 
presidencial. Dijo que lo hi
zo para “evitar crisis inter
nas en el partido”.

Entre los motivos que 
mencionó, reiteró su desa
cuerdo con los plazos y el 
mecanismo de elección del 
abanderado.

“Anticipar la campaña 
presidencial perturba inne
cesariamente la vida del 
país, atenta contra la efica
cia del gobierno y dificulta 
la proyección de la Concer
tación como alianza histó
rica más allá de 1993”, pre
cisó el senador, sobre los 
plazos.

Con respecto del método, 
dijo que una convención 
mandatada, como se ha de
finido, “inhibe el proceso de 
deliberación libre de los 
convencionales, quienes son

los llamados a tomar la de
cisión final. Sin embargo, lo 
más significativo del camino 
elegido es que una elección 
de convencionales adscritos 
a una precandidatura pre
inscrita tiende a personali
zar excesivamente el debate 
partidario durante el perio
do eleccionario en momen
tos en que el partido goza 
de un pleno acuerdo progra
mático”.

Zaldívar agregó que en 
estas circunstancias y res
petando las decisiones que 
en definitiva el partido ha 
acordado a través de sus or
ganismos regulares “he re
suelto no inscribir mi pre
candidatura presidencial ni 
patrocinar listas de conven
cionales”.

Dijo que “no fue tan fácil 
tomar tal determinación. 
Está no sólo el afecto y la 
voluntad de miles de mili
tantes a lo largo de todo el

Andrés Zaldívar

país, especialmente jóvenes, 
sino también el trabajo re
suelto de dirigentes comu
nales, regionales y naciona
les que hasta el último mo
mento me han instado a 
efectuar ni inscripción. A 
todos ellos les agradezco 
sinceramente así como les 
pido que comprendan el 
sentido demi decisión".

Zaldívar dijo que respal
dará todas las decisiones 
que el partido adopte para 
definir la opción presiden
cial de la colectividad. “Lo 
haré como siempre con le
altad y total desinterés per
sonal".

G. Valdés: "No quiero 
ser un candidato más"

El presidente del Senado, 
Gabriel Valdés, anunció su 
decisión de no postular a la 
Presidencia de la RepúbUca, 
precisando que el momento 
política actual “antepone 
las pasiones y los intereses 
personales o de grupos, al 
respeto que merecen los 
principios y valores que la 
deben gobernar”.

Añadió que “hay muchos 
candidatos y no quiero ser 
uno más. Mi ambición no 
llega a tanto. Soy senador. 
¡Me llena la vida ser sena
dor!, y ahí quiero cumplir 
mi tarea. Creo que los tiem
pos son muy importantes en 
política y este tiempo no es 
el tiempo de los candidatos. 
La política no es un espec
táculo ni un trajín de norte 
a sur. No me preocupa la 
unidad dentro del partido, 
pero sí el que se den sínto
mas graves de crisis en la 
forma de hacer política”.

Por esta razón, dijo el se
nador, “he sostenido que ha 
sido prematuro e inadecua
do el inicio de las candida
turas”. En cambio, propuso 
realizar acuerdos nacionales 
que respondan a una nueva 
forma de concebir la poli ti
ca, “para colocar en el de
bate más que a las personas 
las soluciones de los gran
des problemas nacionales”. 
En ese sentido, Valdés dijo 
ser partidario de que la 
Concertación se reúna a 
pensar y reflexionar sobre 
qué van a hacer a futuro, y 
después buscar la persona.

Consultado si le da, en
tonces, lo mismo un candi
dato demócratacristiano o 
socialista, respondió que 
obviamente le gustaría un 
solo candidato y demócra
tacristiano, “pero no me es
candalizaría que fuera un 
socialista. No tengo dogmas 
ni prejuicios”.

Gabriel Valdés

Valdés argumentó que su 
decisión la tomó en razón 
de que “creo no tener la ne
cesidad de demostrar mi 
profundo compromiso para 
asumir la lucha democrática 
por los ideales de libertad y 
justicia que han inspirado 
desde su origen a la Falange 
Nacional. Sin embargo, no 
deseo entrar en la compe
tencia interna, consideran
do la actual situación polí
tica, así como la anticipa
ción con que se ha iniciado 
la contienda electoral y su 
forma y los procedimientos 
legítimanente adoptados en 
el partido”.

es
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Frei intóócárréra presidencial
; -X en la opción única de

Con una invitación a los senadores Ga- ■ 
briel Valdés y Andrés Zaldivar a aporta, .su I 
talento experiencia y sabiduría y a trabajar 
untos porPel bien del país y del partido, el 
presidente de la Democracia Cristiana, 
Eduardo Freí, inscribió oficialmente su can
didatura a la Presidencia de la República.

El acto se formalizó con la entrega de 15 
firmas ante el presidente del Tribunal Supre
mo de la DC, Tomás Pablo.

Con el ritmo de la «Marcha de la Patria 
Joven» como telón de fondo (escrita por Ju 
। Rarrenechea y que identificó la campana 

la Primera Mag stratura por el PDG, imper 

ción y al mismo tiempo con humildad el 
nuevo desafío. Invitó a sus."gSd¡^y 
pecialmente a sus colegas Andr“ \a f* ** 
Gabriel Valdés. “Yo no los voy a invitar a un 
acto de apoyo personal. Los voy a invitar 
una tarea a que aporten su talento, su expe- 

I rienda v sabiduría para que juntos afron e
F mos el desafío histórico que hoy día inicia-

xs*—-
Consultado en qué se diferencia su cam

paña de la de otro precandidato de: la Con 
certación, Ricardo Lagos, respondió que di
versas comisiones a lo largo de todo e ano 
han trabajado en variados temas con miras a 
entregar en enero las bases programáticas. 

Añadió que han definido como prioritario la 
nrofundización de la democracia.
P AHnsistirle cuál es el sello de su campana 
Frei dijo que en esta etapa no nos interesa 
buscar diferencias sino que grandes acuerdos 
en los grandes temas . _En cuanto a si vislumbra una campana di
fícil. manifestó que su partido aspira a man
tener la Concertación como también a 
candidato único, un programa común y una 
lista parlamentaria. Reiteró que con dos can
didatos “no hay concertación .

Descartó que al no haber competenc.a 
dentro del partido la DC esté imponiendo su 
candidato ala coalición. “El gesto que tuvie
ron los camaradas Zaldivar y Valdés elimi
nan tensiones al interior del partido .

Respecto de las giras programadas, mani
festó que ante el nuevo cuadro político sera 
necesario “declararnos en reorgamzac on 
porque ya no es un grupo sino que el partido 
entero el que trabajará por la candidatura .

Con ese fin, ayer en la tarde inició un en 
cuentro en las termas de Jahuel, para hacer 
un balance de la situación y reorganizar la 
campaña a futuro. Hoy a mediodía se cono
cerán los acuerdos. Freí viajará el lunes a Ar
gentina, oportunidad en que se entrevistará 
con el Presidente de la nación trasandina, 
Carlos Saúl Menem.

Durante el acto de inscripción, tres ora
dores destacaron las virtudes de Edua 
Frei a la vez que hicieron hincapié en que es
peran que el senador se convierta en la op
ción de la Concertación.

, El alcalde de Santiago, Jaime Ravinet, ma- 
. nifestó que las tareas pendientes, tales como 
‘ modelar el estado y la educac.ón, erradi-

car la extrema pobreza, consolidar el proceso 
regional y prionzar la inversión en in raes 
tructura deben ser cumplidas por Freí, a 
quien atribuyó dos cualidades esenc'ales’r. 
auisito indispensable para ser presidente, la 
modernidad y su escala de valores éticos y 
morales, “sin tacha y duda de algún tipo. 
Hoy ponemos al mejor de nuestros nor"^r®s’ 
al mejor de nuestros candidatos cuya pop 
laridad avalan las múltiples encuestas y me
diciones de opinión pública a disposición de 
la Concertación”.

Ravinet reafirmó la voluntad de los de- 
mócratacristianos de “perpetuar P" ‘ * 
próximo periodo la Concertación. La opi 
nión pública no entendería Aue P°^Persí™a' 
lismos o mezquindades una coalición exitosa 

Se^tre7dente del Colegio de Profesores 

Osvaldo Verdugo, afirmó que estamos en 
presencia de un nuevo liderazgo que conc ta 
la más amplia y férrea unidad de nuestro 
nartido y que encarna las esperanzas de paz, 
?e desarrollo y de democracia en nuestro 

país”.
La vicepresidenta, Mariana Aylwin valoró 

el gesto de los senadores Andrés Zaldivar y 
Gabriel Valdés, quienes declinaron presentar 
sus respectivas postulaciones por el bien> del 
partido y para evitar crisis internas. Con un 
sentido superior de la política y en un acto 
de generosidad han depuesto legitimas.aspi
raciones en esta oportunidad. Eduardo Freí 
recoge muy bien esos valores y la vocación 
de servicio que ha inspirado nuestro partido 
y también esa mirada de futuro que nos con
voca hoy día”.

El senador Eduardo Freí Ruiz Tag'e 
llamó a toda la militando a trabajar 
por su candidatura.
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EN LA SEDE DEL PARTIDO DEMOCRATA CRISTIANO: .

Edudi Jo Frei Inscribió Su Canchdatura.

Magistratura de la nación.
En medio del entusiasmo de cerca < 

de un centenar de adherentes, dirigen
tes, parlamentarios y autoridades del 
partido que apoyaron su postulación, ? 
Eduardo Frei Ruiz-Tagle inscribió ayer 
en la Democracia Cristiana su candida- 
tura a la Presidencia de la República.

Mediante este acto, y Juego ,due el 
pasado jueves tanto Gabriel Valdés como 
Andrés Zaldívar declinaron cumplir con 
inscribir sus respectivas .P-candidatu- 
ras Eduardo Freí se convirtió en el vir
tual candidato a la Presidencia de la Re
pública del PDC, restando solo su Procla
mación al estimarse en fuentes Partida
rias que es innecesario ya realizar la Con- 
vención, como estaba programado. , 

La inscripción de la candidatura de 
Frei se inició a las 10.30 horas en la sala 
del Consejo Nacional de la sede de Ala
meda 1460, oportunidad en que el pre
sidente del Tribunal Supremo, Tomás 
Pablo, recibió de manos del vicepresi
dente Pedro Goic las 100 firmas de los 
militantes del PDC que patrocinan la 
postulación presidencial de Freí. . 
P A nombre de los patrocinantes ha
bló en primer término el alcalde de 
Santiago Jaime Ravinet, quien destacó 
las cualidades personales de Eduardo 
Frei, especialmente en lo referente a 
ins valores éticos y morales que guian 
su conducta, como también en la mo
dernidad que va implícita en toda su 
gestión profesional y política.

Asimismo, dijo que su candidatura 
I se basa en priorizar el combate a la po- 
' breza acelerar el proceso de regionali- 

zación modernizar el Estado, y adecuar 
' ía necesidad de la Educación a los tiem- 

I P°S Iñigo,-dirigió a los presentes el 
| consejero nacional y Presiden te del Co 
I legio de Profesores, Osvaldo Verdugo 
! quien dijo que en representación del 
I mundo social y de los trabajadores se 

sumaba a la candidatura de Eduardo 
, Frei, como expresión de la férrea uní 

dad Indicóle! dirigente que ‘.'estamos 
I en presencia de una oportunidad his- 
1 tórica para nuestro pueblo. Estamos en 

presencia de un nuevo llder.azf° 
Chile, cuyo sello de identidad son la 
eficiencia, la autenticidad y la hones
tidad en política, asi como la tolerancia 
y pluralidad entre nosotros. Esto repre

senta Eduardo Frei”. . i
En tercer termino, usó de la pala 

bra la vicepresidenta Mariana Aylwin 
■ X resaltó que detrás de Eduardo 
■ Frei hay un partido, el cual a partir de 
■ sus valores, principios e ideales quiere ■ contribuir ¿on la Concertación a la sen-

ción ante la Concertación, lo que hacía 
con humildad, altura de PJlras' 
calificaciones y llamando a construir 
grandes acuerdos y consensos.
e En ese contexto, precisó, hemos 
definido nuestro proyecto como de con
tinuidad y de profundizaronel cual 
surge de la exitosa gestión del Gobier 
no del Presidente Aylwin.

Agregó que la DC continuará tra
bajando por profundizar la ,deI“°crA“a’ 
por un crecimiento económico estable y 
sostenido, especialmente para los po
bres del país.

“Hay muchos rostros de la pobreza 
en Chile y nuestro compromiso vital es 
con ellos; con los jóvenes que viven en 
la desesperanza, sumidos en las drogas 
v el alcohol, los trabajadores que no 
han tenido la oportunidad de la recon
versión, las mujeres campesinas las 
temporeras, los trabajadores del norte 
o del sur”, indicó el parlamentario.

En su intervención Freí recordó a 
los fundadores de la Falange Nacional, 
de quienes dijo emprendieron en su 
época una verdadera cruzada para la 
construcción de un orden nuevo y nos 
entregaron un legado de conductas éti 
cas, valores y principios para el servi
cio público”.

cracia Cristiana “nos comprometimos a 
trabajar por la unidad”.

Agregó que “hemos ido constru
yendo lealtades y confianzas y hemos 
invitado a todos los militantes a esta ta
rea conjunta y esa ha sido la tónica de 
nuestra mesa directiva nacional .

Por tal motivo, Freí indicó que en 
estos momentos es una necesidad ine
ludible la unidad del PDC, Paralo cual 
invitó a sumarse al trabajo partidario a 
todos los militantes, desde los más 
grandes a los más humildes, especial
mente a aquellos que en el pasado di
rigieron el partido, como Bernardo 
Leighton, Jaime Castillo Velasco, Re
nán Fuentealba, Benjamín Prado y 
Narciso Irureta, entre otros.

Anunció que en las próximas horas 
conversará con Gabriel Valdés y An
drés Zaldívar, para que hagan su apor
te a las tareas por delante. Yo noJos 
voy a invitar a un acto de apoyo per
sonal. Los voy a invitar a una tarea 
donde aporten su talento, experiencia 
y sabiduría, para que juntos afronte
mos el desafío histórico que hoy inicia
mos”, señaló.

En seguida, Frei se refirió a algu
nos aspectos de su propuesta política, 
expresando que la DC ha inscrito su op- 

VICEPRESIDENTE DE LA UD1: 

Critican Mecanismos de 
Designación de Frei y Lagos 
• Hernán Larraín señaló que no deja de ser curioso 

que el PDC y el PS-PPD "no hayan seguido proce
dimientos democráticos".
El vicepresidente de la UDI, Her

nán Larraín, dijo ayer que los candi
datos Eduardo Frei y Ricardo Lagos 
han sido designados con mecanismos no 
democráticos que les restan represen- 
tatÍV¿arraín se refirió a la inscripción de 
Frei como único candidato de la DC, lue
go de que los senadores Andrés Zaldívar 
v Gabriel Valdés decidieran no postular.

El dirigente opositor indico que los 
nuevos acontecimientos generados por 
la única candidatura DC se explican 
ñor la situación anticipada de campana 
que generó Ricardo Lagos, quien pos
tula al interior de la Concertación con 
el apoyo del Partido Socialista y PPD.

“Resulta razonable —dijo— que en 
la DC no quieran competencia interna 
presumiendo, ademas, que Valdés y 
Zaldívar no parecen capaces de derro
tar a Frei en atención al poder de su 
nombre en esa colectividad’. __

Sobre los mecanismos de designa
ción dijo que “no deja de ser curioso 
que ’ambos sectores de la Concertación 
no hayan seguido procedimientos de- 

m0C“EnC<la DC -explicó- se ha apli-

cado el principio monárquico, en el 
sentido de que es nombrado nn candi
dato por sus antecedentes familiares. 
En el socialismo se aplica el sistema 
que el mismo abanderado popularizó, y 
que es el señalamiento a dedo .

“Por lo anterior, no deja ser una 
paradoja que ese conglomerado se de
nomine Concertacion por la Democra
cia”, agregó.

Hernán Larraín sostuvo que por 
los antecedentes que han presentado 
los partidos oficialistas, tiene la impre
sión de que en la designación del can
didato final de la Concertación tam
poco se aplicará un sistema democráti 
co sino que el abanderado sera produc
to de las diferencias de fuerza que cada 
grupo exprese. ,B “Por lo tanto, el carácter hegemó- 
nico de la DC hace presumir que el can
didato final será Freí’ .aclaró

El dirigente opositor afirmó que 
con esto la representatividad del aban
derado es mucho menor que si hubiese 
sido elegido en un proceso con partici 
pación de las bases militantes y no de 
las cúpulas directivas.

I da yLaIdi<rigenta aprovechó la <x:asión pa- 
■ ra destacar la actitud de Andrés Zaldívar 
■ y Gabriel Valdés, “quienes con un sen- 
■ tido superior de la política, en un acto de 
■ generosidad han depuesto legítimas as- 
■ piraciones en esta oportunidad .
■ El acto de inscripción culminó con 
■ un breve discurso del senador Eduardo 
■ Frei, quien dijo que asumía esta, cam 
H didatura con honor, pero también con 
H mucha humildad, y .record^qL ^emo 
■ que asumió la presidencia de la Demo



Politica
Al cumplir rito de inscripción de su candidatura

Frei llamó a Valdés y Zaldívar
El presidente de la DC presentó 170 firmas que patrocinaron su postulación dentro del partido.

CLAUDIA IGLESIAS /Santiago

C
on una invitación a 
Andrés Zaldívar y a 
Gabriel Valdés para 
que aporten “su ta
lento y su sabiduría” 
para enfrentar juntos 

“el desafío histórico” de la 
campaña presidencial que 
emprende, el senador Eduar
do Frei se inscribió ayer como 
único aspirante de la DC a la 
candidatura presidencial, con
virtiéndose por tanto en el 
abanderado que la colectivi
dad presentará a la Concerta- 
ción.

El senador entregó alrede
dor de las 10:30 de la mañana 
170 firmas de militantes que 
patrocinaron su precandidatu
ra al presidente del tribunal 
supremo de la colectividad, 
Tomás Pablo. Lo acompaña
ron el alcalde de Santiago, Jai
me Ravinet, la vicepresidenta 
Mariana Aylwin, y el presi
dente del Colegio de Profeso
res, Osvaldo Verdugo.

Frei comenzó su discurso 
agradeciéndoles, para conti
nuar señalando: “Recibo y 
acepto con emoción, pero al 
mismo tiempo con humildad” 
el respaldo a la candidatura. 
Se refirió también a la necesi
dad ineludible, de mantener la 
unidad del partido, cuestión a 
la que él se comprometió al 
asumir la dirección de la DC. g 

“Por eso invito a todos los 
camaradas de mi partido -pro- a 
siguió- desde los más grandes ® 
hasta los más humildes. Y muy 
especialmente, en los próxi-
mos días, quiero conversar con 
aquellos que han dirigido en el 
pasado el partido: con Bernar
do Leighton, con Jaime Cas
tillo, Renán Fuentealba, Nar
ciso Irureta, Benjamín Prado, 
para que se integren a este 
trabajo. Y también conversaré 
con Gabriel Valdés y Andrés 
Zaldívar (aplausos) que ayer 
han hecho un gesto frente al 
país, frente a la militancia y 
frente al partido. Yo no los voy 
a invitar a un acto de apoyo 
personal, los voy a invitar a 
una tarea: a que aponen su 
talento, su experiencia y su 
sabiduría para que juntos 
afrontemos el desafío históri
co que hoy día iniciamos”.

Frei resaltó que desea que 
la inscripción de su precandi
datura frente a la Concerta- 
ción y al país se asuma con 
dignidad, evitando descalifi
caciones y centrándose en la 
búsqueda de grandes consen
sos. Llamó la atención sóbrela 
gran responsabilidad que tie
ne la Concertación y el partido 
al tener 1 a oportunidad por pri -

El senador Eduardo Frei, ya como candidato único delaDC saluda al presidente del tribunal supremo del partido, Tomás Pablo. Detrás aparecen la vicepresidenta 
Mariana Aylwin y el alcalde de Santiago, Jaime Ravinet.

Proclamación anticipada
Cientos de militantes de base llegaron 

ayer en la mañana a acompañar a Eduardo Frei 
en su inscripción como candidato único de la 
DC, como ya se sabía en ese momento. La 
ceremonia se celebró en la sala de consejo del 
partido, que por supuesto se abarrotó. Los 
presentes aplaudieron cuando se mencionó el 
gesto de Zaldívar y Valdés, y al concluir el acto 
cantaron el Himno Nacional y gritaron voz en 
cuello: “¡Frei-Frei-Frei!”

Las firmas de los 170 patrocinantes la entregó 
el vicepresidente Pedro Goic, hombre del equipo 
de Hei. De los destacados militantes quefirmaron 
figuran entre otros los senadores Carmeny Arturo 
Frei, Ricardo Hormazábal, Máximo Pacheco, 
Mariano Ruiz-Esquide, Jorge Lavandero; los di
putados Claudio Huepe, Rodolfo Seguel, Eduar-

do Cerda, Gutenberg Martínez Mario Hamuy, 
Guillermo Y unge, Andrés Palma; los alcaldes de 
Valparaíso, Santiago, La Florida, dirigentes soci ales 
como Manuel Bustos y María Rozas y consejeros 
como Jacqueline Saintard, Miguel Salazar, Eric 
Campaña, Sergio Wilson.

Notoria fue la ausencia de la gente de Zaldívar, 
empezando por el senador mismo, su hermano 
Adolfo, y otros como Felipe Sandoval y Ramón 
Briones, por ejemplo. Tampoco estuvo Gabriel 
Valdés.

Por su parte, Frei se veía tan sonriente como 
nervioso. Durante su discurso podía notarse el 
temblor de sus manos. El senador también tuvo un 
detalle para empezar bien presentado su campaña 
como precandidato presidencial: se peinó a la 
gomina.

acompáñenme en esta tarea". 
Instó a los profesionales a 
aportar su conocimiento, a los 
empresarios a tener confianza 
en su patria, a los trabajadores 
y campesinos a construir jun
tos una sociedad solidaria, y a 

los jóvenes a dejar atrás el 
egoísmo y el individualismo.

“Reitero: vengan y acompá
ñenme. Esta no es tarea de un 
hombre solo. Esta no es tarea de 
un equipo. Es tarea de todo el 
partido y mañana será tarea de 

lodo el país. La historia nos de
mandará si no somos capaces de 
asumir en plenitud esta respon
sabilidad”. Su último llamado 
fue para que lo acompañaran 
“en esta hermosa tarea de cons
truir la patria que hemos soña
do”.

Por su parte, Ravinet señaló 
en sus palabras de presentación 
para el candidato Frei, que ade
más de una profunda formación 
políüca y de su corta pero exitosa 
carrera en la arena pública, el 
senador encama una moderni
dad que no necesita exhibir, y 
posee, por su profesión, infor- 
macionesde primera mano de lo 
que es la realidad del país, las 
regiones, los trabajadores y las 
obras públicas.

Mariana Aylwinplanteóque 
los partidarios de Frei están 
dispuestos a comprometerse con 
él en la construcción de la so
ciedad y en la labor de dar con
tinuidad al gobierno de Aylwin.

CAMPAÑA
Después de su inscripción, 

Frei planteó en una conferencia 

de prensa, una vez más, la vo
luntad de su partido de llegar a 
un candidato único de la Con
certación, así como el hecho de 
que con dos candidatos, no hay 
Concertación, ni lista parla
mentaria ni programa únicos. 
Sostuvo además, que marzo o 
abril le parece “un buen mo
mento para definir nuestra op
ción”.

Sobreel adelantamiento de 
la campaña señaló que los pla
zos y mecanismos estaban 
preestablecidos y que ciñén- 
dose al hecho de que es el 
único candidato en la compe
tencia interna DC no habrá 
convención. Sobre una pro
clamación el 5 de diciembre, 
señaló que es el consejo el que 
debe adoptar la decisión.

También indicó que ha ha
bido un cambio de escenario 
en su equipo y que en el en
cuentro de Jahuel que teman 
desde anoche habría que eva
luar nuevas estrategias y reor
ganizar su equipo para inte
grar ahora a todos los sectores 
del partido.

La Nación, Sábado 14 de Noviembre de 1992.

mera vez en cincuenta años de 
darle continuidad a un gobier
no.

Frei concluyó su discurso 
improvisando emotivas pa
labras: “Hoy día les digo a 
los chilenos: vengan y



PoliticA
Lo reconoció Ricardo Núñez, en España

Socialistas temen
síndrome español

ALEJANDRO GOMEZ I Madrid, 

Especial del IPS

L
os socialistas chilenos 
están “preocupados” 
ante el peligro de que 
se reproduzca en su país 
un conflicto entre go
bierno y sindicatos 
como el que existe en Espa

ña. Así lo reconoció, el pre
sidente del Partido Socialis
ta, senador Ricardo Núñez, 
durante una visita a esta ciu
dad.

“Los socialistas estamos 
extraordinariamente preocu
pados porque no queremos 
que se llegue, como en Es
paña, a un enfrentamiento 
entre el gobierno y las orga
nizaciones de los trabajado
res”, dijo el senador Núñez, 
quien preside uno de los 
partidos que conforman la 
coalición gobernante.

A juicio del dirigente, de 
repetirse esa situación “sería 
francamente lastimoso para 
el proceso político y social 
de Chile porque los trabaja
dores son una fuerza vital 
para el enriquecimiento y 
profundización de la demo
cracia”, dijo.

En su opinión el desafío 
consiste en que los dirigentes 
políticos y sindicales sean 
capaces de elaborar en con-

El presidente del Partido Socialista afirmó en España que las críticas de los dirigentes de su 
colectividad se centran más en el gobierno que en el PS

AJEDREZ POLITICO

Poder paralelo
El dirigente del comité regional del Partido Comunista, 

Guido Ojeda, afirmó ayer que con el caso de espionaje, ha 
quedado demostrado que el poder paralelo continúa operando 
en Chile, “un poder que se inmiscuye en la vida privada de las 
personas y de los hombres públicos, y que utiliza sus medios 
humanos, técnicos y materiales, para influir en el quehacer 
político”. Añadió que lo anterior seguirá pasando, “mientras el 
gobierno no sea capaz de tomar las necesarias medidas para 
terminar con el poder paralelo, lo cual pasa por la exigencia de 
renuncia del general Augusto Pinochet a la comandancia en jefe 
del Ejército”. (Y.A / Concepción).

Comando poblacional
El presidente metropolitano de Renovación Nacional, Cris- 

tián Barra, negó cualquier existencia de un supuesto comando 
poblacional al interior de su partido, que firma un volante 
distribuido en la capital y que exige la renuncia de la directiva 
central. Afirmó Barra que en la colectividad nunca ha exisüdo 
un comando poblacional, ya que la infraestructura del partido no 
locontempla y por lo tanto, esas son maniobras de otras personas 
y otros grupos que lo único que quieren es aprovechar la 
situación y perjudicar a RN.

Escalona replica
El dirigentesocialistaCamiloEscalonaconsideróqueel  candidato 

presidencial demócrata crisüano Eduardo Frei “comete un error al 
ponerse nervioso y no debería tratar de obligar a que las otras fuerzas 
de la Concertación tengan que respaldarlo, con estilo imposiúvo”. 
Precisó que el país tiene ahora la posibilidad real de optar entre dos 
alternativas de la coalición de gobierno. “Entiendo que la crisis de 
la derecha es irrecuperable, irremontable de aquí al ’93, es una crisis 
política y moral, una crisis que no se produjo en los años ’88y ’89”, 
indicó.

junto políticas laborales que, 
efectivamente, tomen en 
cuenta “las justas demandas 
de los trabajadores”.

Núñez ofreció en esta ca 
pital, en la Casa de América, 
una conferencia de prensa 
acerca del papel de los parti
dos políticos en la transición 
de Chile.

El máximo representante 
del socialismo indicóquepese

a los importantes éxitos de la 
economía chilena la situa
ción de pobreza en que se 
encuentra ese país es un 
tercio de la población, vale 
decir, entre cuatro y cinco 
millones de personas. Y que 
ello explica las críticas for
muladas por los propios di
rigentes sindicales socialis
tas.

Al comparar las situacio

nes entre Chile y España, 
Núñez dijo que en su país 
esas críticas se concentran 
más en el gobierno que en el 
partido. No obstante, reco
noció la existencia de una 
especie de “síndrome espa
ñol” entre los socialistas chi
lenos. Ello, al afirmar que la 
ruptura “sin duda está plan
teada con tanta agudezacomo 
lo está en España”.

Sule y las dos listas
El candidato presidencial del Partido Radical, senador Anselmo 

Sule, advirtió que si la Concertación presenta dos listas parlamen
tarias en las elecciones de 1993, sufrirá una gran derrota y perderá 
la mayoría en el Congreso Nacional. Añadió que lo prioritario es 
tener lista parlamentaria única y consecuencialmente importante es 
levantar un solo abanderado presidencial, lo que es la mejor 
solución, a su juicio.

Krauss
El vicepresidente de la República, Enrique Krauss, afirmó ayer 

que en el país “todo está dentro de la normalidad”. Expresó que lo 
sostenía así, pese a algunos inconvenientes derivados del referido 
tema denominado “intercepción telefónica”. Al respecto dijo que 
“ese estilo no es el más adecuado y que, a través de dos procesos se 
busca esclarecer toda la verdad, como es el deseo del gobierno”.

La Nación, Sábado 14 de Noviembre de 1992
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"Si Se Presentan 
Dos Candidatos No
Hay Concertación"
• Virtual abanderado presidencial de la Democracia 

Cristiana expresó que llevar dos postulantes de la co
alición oficialista significa competir también con dos 
listas parlamentarias y dos programas de gobierno.

• Carlos Ominami, generalísimo de Ricardo Lagos, 
dijo que la alianza PPD-PS propondrá al PDC que 
la Concertación lleve a dos candidatos, consideran
do los problemas que enfrenta la derecha. (C 2)
El presidente de la Democracia 

Cristiana y virtual candidato de su co
lectividad a la Jefatura de Estado ma
nifestó ayer que la existencia de dos 
candidatos del conglomerado oficialista 
para La Moneda significa el fin de la 
Concertación, en los términos como ac
tualmente se conoce. Precisó que en 
esa eventualidad también habría dos 
listas parlamentarias y dos programas 
de gobierno.

Así lo señaló Freí en una conferen

cia de prensa que ofreció en la mañana 
de ayer en la sede de su colectividad 
luego de inscribir su precandidatura 
presidencial para la Convención DC, al 
ser consultado sobre las declaraciones 
de dirigentes del PPD y del PS que en 
los últimos días han insistido en la po
sibilidad de dos candidatos de la Con
certación.

Carlos Ominami, generalísimo de

(Continúa en la página A 23)

EDUARDO FREI INSCRIBIO PRECANDIDATURA PRESIDENCIAL.— El presidente de la Demo- 
----------------------—------------- —-------------------------------------------------------------------------------------------------  erada Cristiana, senador 
Eduardo Freí, advirtió ayer que la existencia de dos candidatos presidenciales en la Concertación significaría el fin 
del conglomerado, tal como se le conoce en la actualidad. El virtual candidato presidencial formuló declaraciones 
poco antes de inscribir su precandidatura presidencial para la Convención DC. En la fotografía, Frei es rodeado por 

militantes y dirigentes al disponerse a efectuar ese trámite en la sede central partidaria.
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"Si Se Presentan

(De la página A 1) 

la candidatura de Ricardo Lagos, dijo c 
también ayer que la alianza PPD-PS 1 
que postula a Lagos, propondrá oficial- í 
mente al PDC que la Concertación He- i 
ve dos candidatos presidenciales, con
siderando la crisis por la que atraviesa 
la derecha.

“En los términos que nosotros en
tendemos la Concertación y en la forma 
que hemos hecho gobierno en estos 
años, si hay dos candidatos es evidente 
que no hay Concertación. Hay dos lis
tas (parlamentarias) y dos progra
mas”, puntualizó el senador.

Sin embargo, Frei reiteró la volun
tad concertacionista de la DC. Dijo que 
buscará hasta el final que el conglo
merado se presente con un solo candi
dato, una lista parlamentaria y un pro
grama de gobierno. Precisó que por tal 
motivo ha respaldado el trabajo sobre 
las bases programáticas, que deben es
tar concluidas a fines de enero próxi
mo, y que también se encuentra labo
rando una comisión para buscar el me
canismo con el cual elegir el candidato 
ÚnlC“Marzo o abril es un buen tiempo 
para definir el candidato único , dijo el 
líder de la DC al pedírsele que preci
sara cuándo podría producirse tal 

aCUeAñadió que su partido perseverará 
en ese intento, pero que si no se logra 
un acuerdo, la DC no impondrá un can
didato y el país tendrá que evaluar de 
quién es la responsabilidad de que asi 

SUCeEn el plano interno, el senador 
Frpi anunció que pedirá a quienes in
tegraban su comando de campana que 
se declaren en reorganización, pues al 
ser va virtualmente el candidato de la 
nc al no presentarse otros postulantes

adelanto que busca q.nterna „jrec. 
-10neSnrnJfnciaíes y comunales), en 
ivas Pr?vinc'„„„nformen listas uní-

Consultad presidencial ante la 
íeb?lidadde°?a'derecha, Frei manifestó

14 NOV 1932

oue si bien es cierto que en estos mo- 
mentos RN tiene dificultades, las van a ? 
superar y podrán levantar una cand - (
datura al país. ,ina con- ‘En cuanto a si veía difícil una con ( 
frontación con Rlcardon^a^s’c^° rta ! 
eiónCcomo'frormamdaen gobierno y que el 

.«i«»- ■

candidato Afirmó que en esta etapa “norrios interesa buscar diferencias si
no que acuerdos en torno a los grandes _ 

tein^i (jirigente también desestimó t 
míe se estuviese imponiendo su candi- 
datura a la Concertación al ser el único 
candidato de la colectividad en el pro: 
ceso interno. Sobre esta materia, Frai , 
recordó todo el proceso iniciado el ano , 
pasado y que culminó con el acuerdo de 
Fa Junta Nacional de realizar una Con
vención mandatada. .

“Pero ustedes conocen el desen
lace y hasta este minuto aparentemen- ( le no habría otro candidato. Gabriel y 
Andrés han declinado su postulación, y ( 
vo en las próximas horas conversare , con Filos, no para pedirles un apoyo ( 
personal, sino para invitarlos a comP¡ar i
fir una tarea común como partido para 
que me acompañen en esta tarea, No ( 
petamos imponiendo una candidatura, 
sin^que estamos presentando una pro
puesta, como siempre dijimos que lo < 
íbamos a hacer”, dijo.

También se consulto a Frei la tor ¡ 
ma como el PDC definirá ahora su can
didatura, toda vez que sólo él se inscri
bió para participar en la Cor’v®Ptf'°" t 
Al respecto dijo que debe ser el Con ) 
seio Nacional v el partido a través de c 
sus órenos regulares el que tendrá c 
que decidir la fórmula de la proclama- l 

clonEn cuanto a la propuesta del dipu
tado Gutenberg Martínez de convocar a

i 
pVlC^es^ue^eha^Fdo constíuA^do ?n ‘

g-:=S==j= J 

te”.

s
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En Jahuel llamó a sumarse a su candidatura

FREI: “Ahora es
fundamental la
unidad de la DC”

JAHUEL.- El presidente y 
candidato presidencial de la 
Democracia Cristiana (DC), 
senador Eduardo Frei, plan
teó que en esta etapa de su 
campaña es fundamental la 
unidad del partido, porque 
“no me siento candidato de 
un sector, sino de la Demo
cracia Cristiana”, al tiempo 
que hizo un llamado a todos 
los militantes a incorporarse 
al trabajo de su candidatura 
más que a una adhesión a 
su persona.

Frei hizo estas afirmacio
nes en una reunión de los 
dirigentes de su colectividad, 
que se efectuó la noche del 
viernes y el sábado en 
Jahuel, a la que concurrieron 
senadores, diputados, con

sejeros nacionales, alcaldes 
y presidentes provinciales, 
en un total de aproximada
mente 120 personas.

Reveló confianza en el 
futuro e indicó que el país 
tiene puesta su mirada “en 
nuestros cuadros técnicos, 
ya que ven un partido seño y 
responsable. La misma fór
mula para decidir nuestra 
opción presidencial y la 
forma para declinar sus pos
tulaciones Gabriel Valdés y 
Andrés Zaldívar demuestran 
que nosotros miramos prime
ro el país al tomar nuestras 
decisiones".

Refiriéndose al trabajo 
desarrollado en la reunión de 
Jahuel, Frei señaló que “este 
es el estilo que tenemos, el

El presidente de la Democracia Cristiana y virtual precandidato presidencial de su partido 
estuvo reunido el fin de semana con 120 dirigentes de su colectividad.

estilo en que queremos 
hacer nuestra campaña y el 
próximo gobierno. Aquí no 
hay un círculo de hierro, 
como lo han llamado algu
nos, ni hay hermetismos ni 
grupos de poder tomándose 
la Democracia Cristiana. La 
gran tarea que tenemos es 
abrirnos'ante el país; conver
sar con los jóvenes, los pro
fesionales y técnicos, los 
empresarios, los trabajado
res; es decir, estar con la 
gente en su lugar de trabajo 
y junto con ellos construir el 
futuro”.

Frei destacó que “el PDC y 
el país nos ven abiertos, sin 
soberbias y sin triunfalismos, 
pues nadie debe quedar 
excluido en esta tarea ni en 

el partido ni en el país”. 
Recalcó que ni siquiera hoy 
se debería seguir hablando 
del freísmo, sino de la 
Democracia Cristiana, “por
que la tarea no es de una 
persona sola ni de un parti
do, es de la Concertación y, 
por tanto, cada paso que 
demos será para llegar a 
tener un candidato, un pro
grama y una lista parlamen
taria de la actual coalición de

Gobierno”.
Terminó haciendo un 

recuerdo del Presidente Frei 
y del grupo que formó la 
Falange Nacional, al aseve
rar que “ese legado debe
mos proyectarlo a la socie
dad, porque ellos fueron con
secuentes y creíbles ante el 
país y, de esa forma, podre
mos construir una sociedad 
más justa, más humana y 
más solidaria”.

El candidato DC, al hacer 
un balance de la reunión de 
Jahuel, acotó jocosamente 
que “en los próximos días 
voy a tener que ser una mez
cla de Batman, de Chapulín 
Colorado, Gardel, Don Fran
cisco, Robert Redford, 
Zamorano, Coco Legrand y, 
tal vez, de Michael Douglas 
con su Atracción Fatal”, lo 
que produjo risas y aplausos 
entre los asistentes.
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Batman + Chapulín + Gardel + 
Bam Bam + Robert Redford= Frei
Una mezcla de todos ellos, y algunos más, debería ser el 
candidato DC, según su propia evaluación, para responder a las 
críticas y metas fijadas por su grupo de apoyo.

“Me da la impresión —luego de ver las 
conclusiones de esta reunión— de que en los 
próximos días voy a tener que ser una mezcla 
entre Batman, el Chapulín Colorado, Carlos 
Gardel, don Franciso, Robert Redford, Bam 
Bam Zamorano, Coco Legrand y tal vez algo 
de Michael Douglas con su atracción fatal .

Estas fueron las palabras de Eduardo Freí 
al dar término a la reunión que sostuvo con 
sus partidarios en Jahuel, luego de ser inscri
to anteayer como el único candidato presi
dencial de la Democracia Cristiana.

En la reunión 120 partidarios del senador 
y líder de la DC analizaron las fortalezas y 
debilidades del partido, el candidato y el 
equipo.

Senadores, diputados, alcaldes, consejeros 
nacionales y presidentes provinciales definie
ron punto por punto qué se debe mejorar en 
estos tres ítemes.

La “falta de juventud” y de un mensaje re
novado fueron las principales carencias de
tectadas en cuanto al partido. Frei, en tanto, 
debe superar su “parquedad”, entregar pro- 
puetas concretas y mejorar su oratoria, entre 
otros.

En cuanto al equipo, se concluyó que éste 
es “difuso, desarticulado y desconocido”, ca
racterísticas que se deben cambiar.

Previo a las conclusiones finales, Eduardo 
Frei respondió a las preguntas de la prensa.

— Carlos Ominami dijo que en vista de lo 
que está ocurriendo en la derecha, la Concer
tación debe plantearse seriamente la posibili
dad de llevar dos candidatos presidenciales.

—No es la voluntad nuestra. Debemos te-

ner un candidato único porque si en defini
tiva le elección fuera en los próximos días 
eso sería válido, pero las elecciones son en 
diciembre del próximo año, y yo pienso que 
la derecha va a levantar un candidato, lo va a 
potenciar, y en la medida que nos estemos 
separados lo va a potenciar más, por lo tanto 
yo creo que la necesidad de un candidato 
único tiene mayor fuerza hoy.

“Seria perder una oportunidad muy im
portante para este país y no entender lo que 
hemos hecho en estos años. Si hemos estado 
juntos, si hemos dado una transición exitosa, 
si hemos ido construyendo un proyecto de 
país importante no veo por qué no podemos 
continuar.

— ¿Estaría dispuesto a renunciar si fuera 
necesario para que la Concertación Heve un 
candidato único?

— Nosotros nunca hemos planteado el te
ma desde el punto de vista de cosas persona
les. En política hay que actuar sobre la base 
de principios, ideas, valores, y en definitiva 
las personas somos transitorias. Lo que im
porta son los grandes proyectos y las grandes 
ideas por las que tenemos que luchar.

La reunión tenía en un principio el pro
pósito de diseñar la campaña interna de Freí, 
pero en vista de que Gabriel Valdés y Andrés 
Zaldívar desistieron de sus postulaciones, se 
eliminó la competencia interna. Ahora Freí 
debe reorganizar su comando para incorpo
rar a los distintos sectores de la colectividad 
a su equipo, y se encuentra a la espera de que 
el consejo decida el momento y la forma en

Con buen humor, optimismo y ón.mo relatado (como el que se dio durante el «coffee break») 
culminó la reunión de los partidarios de Eduardo Freí en las Termas de Jahuel.

que se le proclame oficialmente por los or
ganismos regulares del partido como su can
didato a la presidencia.

Genaro Amagada, generalísimo de la 
campaña de Frei, señaló: Las 120 personas 
que nos hemos reunido aquí hemos plan
teado a Eduardo Frei que disponga absolu
tamente de todos nosotros para que tenga 
entera libertad para reorganizar un comando 
que sea verdaderamente de todo el partido. 
En ese sentido el ánimo que hay aquí es el de 
buscar los mayores acuerdos internos y el 
mayor grado de unidad”.

“Como hemos tenido una muy buena asis
tencia hemos ocupado nuestro tiempo en tra
tar de generar una cantidad de ideas que 
quedan disponibles para el momento en que 
se constituya verdaderamente un comando.

“Esas ideas han tenido presente la situa
ción de las candidaturas adversarias, pero bá
sicamente nos hemos concentrado en un aná
lisis de lo que es el partido, sus atractivos y ca
rencias; lo mismo hemos hecho con el candi
dato, su imagen, los mensajes y el tipo de ac
tividad que normalmente desarrolla la DC .

Eduardo Frei, en tanto, señaló que como 
parte de la campaña se pretende recoger las 
conclusiones de los distintos seminarios que 
ha realizado la DC durante el año respecto de 
temas relevantes para la sociedad chilena, co
mo la pobreza, la familia y el desarrollo ur
bano y rural: ,

“Queremos conversar con la gente,_ cómo 
han visto los avances de los últimos anos del 
gobierno, cómo visualizan el futuro y aterrizar 
las propuestas”.

i
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El presidente del 
Partido Demócrata 
Cristiano, senador 
Eduardo Frei, aparece 
aquí en el momento de 
dirigirse a tomar el 
avión que lo llevó a 
Buenos Aires, ciudad en 
la que cumplirá una 
nutrida agenda de 
actividades, la que 
incluye una entrevista 
con el Presidente de ese 
país, Carlos Menem. 
Frei viajó acompañado 
de los diputados 
Eugenio Ortega, quien 
también aparece en la 
fotografía, y Sergio 
Pizarro, y el 
vicepresidente de la 
colectividad, Adolfo 
Zaldívar. Frei tiene 
proyectado giras a 
Bolivia, Europa y 
Estados Unidos en los 
próximos meses.

LUEGO DE VIAJE A ARGENTINA:

Frei Visitará Bolivia, Europa y EEUU.
hasta abril próximo el presidente del 
República, quien desde ayer se en-

• Diversas giras al exterior tiene programado 
PDC y precandidato a la Presidencia de la 
cuentra en Buenos Aires.
E1 presidente de la Democracia 

Cristiana y candidato a la Presidencia 
de la República de su colectividad, se
nador Eduardo Frei Ruiz-Tagle, quien 
se encuentra desde ayer en Buenos Ai
res para reunirse con dirigentes del 
Partido Justicialista y sostener un en
cuentro con el Mandatario argentino 
Carlos Menem, tiene programado tam
bién viajar a Bolivia, Europa y Estados 
Unidos en los próximos meses.

Así lo informó en la mañana de 
ayer, poco antes de viajar con Frei a 
Buenos Aires, el diputado DC Eugenio 
Ortega, quien entregó detalles de las 
actividades que cumplirá hoy el par
lamentario chileno en la capital argen
tina.

En la oportunidad, y al ser consul
tado sobre si este viaje al vecino país 
obedece a una estrategia de su cam
paña electoral, Ortega respondió que 
“desde ya cualquier actividad que de
sarrolle Eduardo (Frei) será interpre
tada como parte de la campaña presi
dencial, pero en realidad este viaje for
ma parte de sus actividades como pre
sidente del partido”.

Explicó el diputado Ortega que es
te encuentro con dirigentes del Partido 
Justicialista argentino había sido pro
gramado con antelación, y obedece a 
un programa que está desarrollando la 
DC en materia de política internacio

nal, y que pretende establecer e incre» 
mentar vínculos con partidos de inspi
ración humanista cristiana.

Agregó que esta es una primera 
reunión de este tipo, a la que seguirá 
una segunda en los primeros días de di
ciembre en Bolivia. Explicó que en esa 
ocasión se reunirán con el Presidente 
de la nación altiplánica Jaime Paz Za
mora, con quien, dijo, “nos une una an
tigua relación”.

Adelantó también que se encuen
tran organizando un viaje a Estados 
Unidos, para los meses de marzo o abril 
del próximo año, pero que antes de que 
ello ocurra es muy probable que Frei 
participe los primeros días de marzo en 
el Congreso Mundial de la Democracia 
Cristiana Internacional, que tendrá lu
gar en Bruselas o en Roma.

En septiembre del presente año, el 
presidente de la Democracia Cristiana 
realizó una gira a Europa, visitando 
Holanda, Alemania e Italia, entre otros 
países. En Roma fue recibido por Su 
Santidad el Papa Juan Pablo Segundo, 
en lo que fue la primera entrevista del 
pontífice con un político latinoameri
cano después de su intervención qui
rúrgica.

EN BUENOS AIRES

En cuanto al programa que hoy de

sarrollará en Argentina el candidato 
presidencial de la DC, Eugenio Ortega 
informó que esta mañana visitará la se
de del Congreso Nacional, donde será 
recibido por el presidente del Senado.

Luego de los saludos protocolares, 
Frei y sus acompañantes iniciarán la 
reunión bilateral de trabajo con los di
rigentes del Partido Justicialista, la 
que será interrumpida a las 13.30 horas 
para concurrir a la residencia de Oli
vos, donde el Presidente Carlos Menen 
ofrecerá un almuerzo en honor de Frei 
y la delegación del PDC.

Por la tarde, el senador Frei ofre
cerá una conferencia de prensa en la 
sede del Partido Justicialista, donde 
dará a conocer los resultados y la eva
luación de este encuentro partidario.

Según adelantó Ortega, la agenda 
que analizarán hoy con los justicialis- 
tas contempla cuatro puntos específi
cos, que son el análisis de los principios 
y programas de la DC y el PJ; expe
riencia económica y social de Chile; las 
relaciones bilaterales; y política lati- 
naomericana y situación mundial.

Frei, que anoche se reunió con di
rigentes de todos los partidos políticos 
argentinos, empresarios y académicos 
de ese país, durante la recepción que le 
ofreció el embajador chileno en Bue
nos Aires Carlos Figueroa, regresará 
mañana miércoles a Santiago.



Che Garlitos ofreció un almuerzo en Palacio

Freí y Menem pasearon por 
callecitas de Buenos Aires

El Presidente de Argentina, 
Carlos Menem, y el candidato 
presidencial de la DC, senador 
Eduardo Freí, examinaron el 
avance del proceso de integra
ción entre ambos países, duran
te un almuerzo realizado en la 
residencia presidencial de Oli
vos.

Frei, acompañado del vice del 
PDC Adolfo Zaldívar y los parla
mentarios Eugenio Ortega y Ser
gio Pizarro, iniciaron, formal
mente sus actividades en Buenos 
Aires, invitados por los máximos 
dirigentes del partido Justicialis-
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Los políticos chilenos arriba
ron a Buenos Aires el lunes por 
la tarde. En la noche, asistieron 
a una recepción ofrecida por el 
unbaiador de Chile, Carlos
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Figueroa, a la que concurrieron 
representantes de los sectores 
políticos, empresarios e intelec
tuales.

Ayer el presidente del PDC, 
junto al embajador de Chile y los 
parlamentarios Ortega y Pizarro, 
visitaron el Congreso Nacional, 
donde sostuvieron una entrevis
ta con el titular del Senado, 
Eduardo Menem.

Posteriormente durante el 
almuerzo ofrecido por el Presi
dente Menem, que se prolongó 
por más de dos horas, se analiza
ron los crecientes avances que 
ha experimentado el proceso de 
integración entre Chile y Argen
tina en los últimos dos años así 
como las promisorias perspecti
vas futuras, debido las excelentes 
relaciones bilaterales porque

, (Especial).- Uña efectiva y global
integración de sus países promo
verán los partidos Justicialista de 
Argentina y Demócrata Cristiano 
de Chile, según acordaron las 
directivas de ambas colectivida
des de gobierno al término de 
una reunión celebrada en Bue
nos Aires.

También establecieron un 
mecanismo permanente de con
sultas que permita una fluida 
comunicación entre ellos y pro
pusieron el desarrollo de progra
mas conjuntos de análisis, elabo
ración de políticas comunes y 
contactos políticos con otros par
tidos afines.

Los acuerdos quedaron plas
mados en una declaración con
junta que firmaron el senador 
Eduardo Frei Ruiz-Tagle, presi
dente del Partido Demócrata 

< Cristiano chileno, y Roberto Gar
cía, vicepresidente segundo, a 
cargo de la presidencia del parti
do Justicialista.

atraviesan en estos momentos 
ambas naciones.

A la residencia de Olivos con
currieron el Presidente del Sena
do, Eduardo Menem, los minis
tros de RR.EE., Guido di Telia; 
del Interior, José Luis Manzano; 
el Secretario General de la Presi
dencia, Eduardo Bauzá; el Secre
tario de Relaciones Económicas 
Internacionales, Alieto Guadag- 
ni; los embajadores de Chile, 
Carlos Figueroa, y de Argentina, 
Antonio Cañero; el presidente 
de la Comisión de RR.EE. de la 
Cámara de Diputados, Carlos 
Ruckauf y varios senadores.

Frei sostuvo también una reu
nión con los máximos represen
tantes del partido Justicialista. 
Hoy regresan a Santiago.

BUENOS AIRES, Nov. 17

El Presidente Menem camina del brazo del senador 
Eduardo Frei y candidato presidencial de la DC en el Pala
cio de Olivos, donde el Mandatario argentino ofreció un 
almuerzo a su visitante.

3233 01?
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El Senador Frei en la Enade 1992

Entre las intervenciones 
que se escucharon en el 
Encuentro Nacional de la 

Empresa (Enade 199 ) 
destaca, la del senador 
Eduardo Freí. No se trat 
de privilegiar el contenido 
o excelencia de sus palabras 
sobre las parejamente senas 
y profundas de Jovino No- 
voa, Andrés Allamand o 
Ricardo Lagos, sino de 
examinar con especial 
atención lo que piensa y 
propone quien, según las 
encuestas, aparece hoy 
como el más probable su
cesor de Aylwin.

. Llamó la atención en 
Enade que fuera el úrúco de 
los cuatro integrantes del 
panel político que explíci
ta su apoyo tajante a dos 
reformas constitucionales 
muy controvertidas: la su
presión de los senadores 
Institucionales o designados 
y el término de la ina
movilidad relativa de los 
comandantes en Jefe de 
las Fuerzas Armadas y de 
Orden. Como la aceptación 
de estos criterios alteraría 
sustancialmente la natura
leza y funciones actuales 
del Senado, el Ejército, la 
Armada, la Fuerza Aérea 
y Carabineros mucho más 
allá de lo que suele pen
sarse a primera vista, creo 
mi deber formular algunos 
comentarios. Hoy me re
feriré a los senadores insti
tucionales y. Dio« 
te, en otra oportunidad, a 
la inamovilidad relativa

I de los comandantes en

Jefe , . los institucionales o designa- En cuanto a los msuiu b6 pn).
dos, la Cámara de. J”. 19g9 0 sea, al

término del penoao n discurso,

pero imagino que la a P d dadanos que 
sabe que los «tete mfloneS £1989 para 
aprobaron la «f«m^¿ssenadores de seis

■ ™ ESzÍmwV * R,“i° 
■ Ugos),sonlo^m^

cidieron mantener nolftico ni obede-■ nales. Ellos-.no tienen peso pobtico ni

CenadÍSCiplinadf una larga vida pública cul- 
la experiencia de una I g respOnsabüidad. 
minada en cargos de Chile, como» Siesbuenoomaloquehay^CbüMi en los parlamentos mglés, irlandés, c

Wiliam Thayer 
Arteaga

"Cuán injusto fue el 
Senado al negar al

Presidente de la 
República (Eduardo 
Freí Montalva), por 
motivos netamente 
políticos, el permiso 
constitucional para 

viajar a Estados
Unidos. Ese episodio 

vergonzoso no 
habría ocurrido con 

la presencia 
equilibradora de los 

senadores 
institucionales”

italiano o bávaro, senadores 
independientes que no lie- 
güeñ a la Cámara Alta para I 

iniciar una carrera de serví 
ció público -como el sena- | 
dor Frei, entre otros- sino | 
exactamente al revés, co 
larga experiencia publica 
pasada y cero expectati
vas de carrera política, es 
algo que puede discutirse, 
Pero ¡por favor!, no se la 
llame anomalía democráti I 
ca, como lo hizo el expo- |
sitor. , . I

Mi estimado colega tal g
vez me aventaja en todo, |
menos en años. Ese cuarto I 
de siglo que nos separa me | 
permitió conocer como mi- g 
nistro de sú padre -mientras g 
él se graduaba de ingente- g 
ro- cuán injusto fue el be- ■ 
nado al negar al Presidente g 
de la República, por molí- | 
vos netamente políticos, el g 
permiso constitucional para g 
bajara Estados Unidos. Ese | 
episodio vergonzoso no ha- | 
bría ocurrido con la presen- I 
cia equilibradora de los se- S
nadores institucionales. La ,
anomalía-esta sí que lo fue- ,
se configuró por compor- j
tarse el Senado como cá- i
mara política, tan polinca 
como la Cámara de Dipu- , 
todos -según lo defendido 
por Boeninger y Freí-, |
olvidando su función mo- 1
deradora, consultiva, judi- g 
cial, arbitral y asesora, I 
por la que campearon los | 
presidentes Arturo Ale»^ | 
dri. Carlos Ibánez, Jorge | 
Alessandri y Augusto Pino- | 

rd¿FenRTuOl-broU 1 

de la Constitución Potíttc^de | 

U República Chile de 1980 ,
Édit ,uVdlca’ xto vota¿ en juli° de 
negociadores del «ex ¡n Carios
1989, señores convinie-
Cáceres y Sergio 1990.

?998 Metería evaluarse, se8’^a"i^ 
rienda, si convenía o no suprunur 1 
titución de los ^adores designte 
ha sostenido por muc“* pnable ¡ni- 
Frei entre ellos- que no presi-
T “ ^eleE tendrán lugar 
dencial p Hablando de ano-
en diciembre de 1993. Ha más
malías, me pregunto^ debe eva-

!Vaya inconsecuen'

cía'- _

Pero 
Carlos 
"Reforma

01
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PDC Rechaza Posible 
Segunda Vuelta

El secretario nacional del 
PDC, Genaro Amagada, 
rechazó la tesis socialista de 

presentar dos candidatos 
presidenciales de la Concer- 
tación en 1993, renunciando 
luego aquel que obtenga la 
menor votación en beneficio

• Genaro Arriagada dijo que esa tesis socia
lista implicaría el retiro del candidato -su
puestamente de la Concertarían- que obten
ga el menor número de votos, lo que, aseguró, 
"impediría al pueblo otorgar una mayoría 
absoluta al Presidente que quiera elegir".

del que alcance la mayor 
cantidad de sufragios.

Aseguró que eso signifi
caría dejar "al Presidente de 
la República que se elija en 
1993 en una situación de aún 
mayor debilidad que la que 
tuvieron presidentes como 
Jorge Alessandri o Salvador 
Allende, pues en esos casos 
sus votaciones minoritarias 
fueron respaldadas, al me
nos, por mayorías en el Con
greso pleno". Asimismo, dijo 
Amagada, la proposición de 
Ricardo Lagos y Carlos 
Ominami (que el candidato 
con menor votación renun
cie al efectuarse una supues
ta segunda vuelta) "no es 
aceptable, porque significa
ría que un acuerdo de las 
directivas de los partidos 
impediría que el pueblo, a 
través del sufragio univer
sal, otorgue lamayoría abso
luta al presidente que quiera 
elegir".

Al preguntársele si ese 
mismo derecho no se les está 
negando a los socialistas de 
laConcertación, pretendien

vuelta, pero en la segunda 
no".

El político recalcó que 
"este sistema a nosotros 
tal vez nos convendría", 
pero "nos oponemos por
que hay que aprender del 
pasado en que existieron 
presidentes que llegaron 
al poder en situación de 
debilidad", porque no te
nían "mayoría absoluta", 
y por lo tanto se producía 
"una falla trágica en 
nuestro sistema político".

El secretario nacional del 
PDC recordó también a sus 
aliados socialistas y al PPD 
que si no se llega a un acuer
do en torno al candidato, 
habrá también dos listas par
lamentarias.

Por otra parte, Arriagada 
indicó que su colectividad 
está dispuesta a analizar la 
extensión del período presi
dencial, sobre la base del in
terés nacional y "más allá de 
si nos convenga o no como 
partido o Concertación" el 
mandato actual de 8 años.

do imponer como abandera
do único al candidato demo- 
cratacristiano, Arriagada 
aseguró que efectivamente 
si no hay acuerdo tendrán 
que existir dos postulantes. 
No obstante, continuó, "en 
ese caso la competencia ten
drá que llevarse de acuerdo a 
lo que dice la Constitución, 
no pudiendo haber un arre
glo de las directivas políticas 
por importantes que ellas 
sean, diciéndole al país: hay 
derecho a votar en la primera

3 2 3 3 <01^
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El secretario nacional de la Democracia Cristiana, Gena
ro Arriagada, rechazó ayer la idea planteada por los parti
dos Socialista y Por la Democracia en orden a que en la 
primera vuelta se dirima el candidato de la Concertación, 
destacando que “es inaceptable” que este mecanismo 
constitucional se utilice con esta finalidad, con lo que prác
ticamente exigió definir un solo candidato.

Asimismo, el dirigente insistió en la necesidad de llevar 
un candidato único, un programa y una lista parlamentaria 
comunes, destacando el mejor derecho de esta colectivi
dad para presentar al abanderado presidencial.

Igualmente, calificó, en conferencia de prensa, de “irres
ponsable” proponer que se retire el candidato de la Con
certación que obtuvo menos votos en la primera vuelta y 
entregue su apoyo al primero de ellos.

“La idea de usar la primera vuelta presidencial como una 

manera de dirimir el candidato único de la Concertación, 
especificó, es un error que por razones de Estado y de 
interés nacional la DC no puede aceptar”.

Explicó que los motivos de este rechazo son variados y 
tienen que ver “con las dolorosas experiencias que Chile 
ha vivido en su historia reciente”.

Afirmó que "en la forma que nos proponen Lagos y Omi- 
nami, en cambio, la primera mayoría relativa sería validada 
por un acuerdo de directivas de partidos”. ,

Manifestó que desde el punto de vista de la convenien
cia esa proposición les conviene, señalando que todas las 
encuestas comprueban que Frei aventajaría por lejos a 
Ricardo Lagos en una primera vuelta.

Benigno Ramos

BUENOS AIRES.- El Presidente argentino, Carlos 
Menem, toma del brazo al senador chileno Eduardo 
Freí, en un paseo por los jardines de la casa de 
gobierno, durante una visita privada.

3 2 3 3 -fj-'f



tener un matrimonio?
-Eduardo es muy organizado, progra

mado, ordenado y yo soy exactamente 
al revés. Tan al lote que no sé hacer ni 
un postre. El es tan perfecto que le 
gusta que hasta las ventanas cierren 
suavemente, que todo funcione bien.

-¿Qué es lo que más admiras en 
Eduardo?

-Lo que más me gusta es su seriedad, 
su segundad, me da paz. Cree'en mí a 
pesar de lo loca que soy y siempre me 
apoya. Además, tiene como una cosa 
misteriosa que es atrayente. Es una 
persona que no lo puedes descubrir de 
inmediato. Cuesta. Si fuera igual a mí 
seria atroz.

-¿Cómo es Eduardo para las 
enfermedades?

-Tremendo. Cada vez que iba a la 
clínica par? los nacimientos de las 
niñitas se desmayaba. Cuatro veces se 
desmayó.

El no se enoja por el “aporte 
informativo1’ de su cónyuge. La mira 
tranquilamente y dice: “Cuando nació la 
cuarta nadie se atrevía a decirme que 
era mujer otra vez, 'así es que me la 
pasaron envuelta en un pañal para que 
yo la descubriera.

¿Martita, tú te imaginas hacien
do el papel de Primera Dama?

-Nunca me he sentado a pensarlo 
seriamente. No me gusta desgastarme 
por anticipado.

Y hasta aquí llegó la conversación con 
la Martucha, porque ya estaba inquieta

por partir a sus quehaceres. Se 
fotografió con él, y cuando partió volvió 
la tranquilidad dejando un aire de sim
patía y espontaneidad que seguramente 
es el complemento para un hombre tan 
serio y callado.

-Eduardo, después de escuchar 
a tu señora da la impresión de que 
eres tímido ¿Sí o no?

-Tímido no soy. No me siento así. Mis 
rasgos más claros son el ser muy 
reflexivo, serio y poco apasionado. •

-¿Te cuesta tomar decisiones?
-Lo pienso bastante, pero cuando las 

tomo no cambio de parecer.
-¿Cuál es el pecado que más te

Arriba izquierda, un momento de 
humor durante la entrevista; arriba, 
Eduardo Freí y el “trofeo pictórico” 
de Guayasamín; abajo; en uno de 
sus gestos habituales.

confiesas?
-Hago un esfuerzo por no ser sober

bio, de no sentirme macanudo.
-¿Qué capacidades tiene una 

persona como tú para ser Presi
dente de la República?

-Primero tener la decisión de serlo. El 
mundo moderno exige tener grandes 
equipos de trabajo, visiones compar
tidas. Esa es la clave. El mundo no está 
para aventuras individuales.

-¿Qué es lo que más le pides a 
Dios?

-Diría que ser humilde, saber escu
char, preocuparme de los demás y no 
de uno.

-¿Es verdad que duermes tan 
profundo que cuando las niñitas 
eran chicas te ponían tubos en el 
pelo y no te despertabas?

-Así era, y sigo igual. Es una carac
terística de mi familia. Duermo hasta 
parado.

-¿Coincides con Domingo Durán 
en que las panties son matapasio- 
nes?

-Se ríe irónicamente. Está claro que 
no quiere meterse en honduras. No es 
su estilo, y menos ser indiscreto, por 
eso cuando le preguntamos qué ropa 

interior le gustaba para la Martita, dijo: 
“Ahí no me meto"

■¿Qué te dice el espejo cuando 
te levantas en la mañana?

-Que tengo 50 años.
-Si los dos candidatos de la 

Concertación van a una segunda 
vuelta, ¿piensas que la gente de la 
derecha va a votar por ti?

-Lo dije en Enade recientemente. 
Trabajé 20 años en la empresa privada. 
Tengo una relación muy fluida con ese 
mundo. Pero eso, en definitiva, lo va a 
tener que juzgar la gente. Cuándo tú ves 
las encuestas y les preguntan a las 
personas en qué sector se sienten 
identificados -izquierda, centro o 
derecha- en esas encuestas aparezco 
siempre con una buena ubicación en. 
todos los sectores.

-¿Cuál es la diferencia entre lo 
que piantea Lagos en economía y 
io que plantea la DC?

-El modelo económico que hemos 
implementado en estos años como 
gobierno ha sido compartido por toda la 
Concertación. Puede haber matices, 
pero lo que estamos haciendo hoy, es lo 
que debemos continuar. Por eso hemos 
definido un programa de continuidad. La 
realidad mundial es el tema de apertura 
de mercados, la internalización de la 
economía. Nuestra política de comercio 
exterior es clave para el país.

El tema del futuro es el crecimiento, y 
la única manera de salir de la pobreza 
es con crecimiento".
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RES MUJERES AL ACECHO

Eduardo Freí y la sonrisa que le 
recetan como candidato 

presidencial; der. listo para 
“lanzarse al agua” con las 

periodistas María Eugenia Oyarzún e 
Inés María Cardone.

confina no tiM

IRESMUJERESALACECHOE” 

uní 
hie 
MAS"

D
icen que los hombres 

golosos son buenos 
maridos, y a Eduardo Freí 
Ruiz-Tagle le encantan los 
postres. Por él, empezaría 
M los almuerzos y comidas 

■ por el final, porque como 
S se comp mucho, casi 

nunca se puede llegar a lo 
más rico. Admirado por su madre y 
regaloneado por las cinco mujeres que 
viven en su hogar -cuatro hijas y su 
señora- ha terminado por ser poco 
machista.

Tremendamente apegado a la familia, 
ha sido el único de nuestros entre
vistados que a su familia invitó a una 
cena imaginaria, junto a Gorbachov y al 
Papa. Mencionó.que le encantaría sentar 
en esa mesa a su padre y a su madre, a 
su mujer, al cardenal Silva, a Fernando 
Flores, a un Erasmo de Rotterdam y a 
una dama estupenda como la Sofía 
Loren.

Ocho hermanos -cuatro mujeres y 
cuatro hombres- se acostumbraron a 
vivir achoclonados y nacieron bajo el 
destino de la política. Fue tan así, que 
Eduardo recuerda que cuando tenía

siete años se fueron a vivir a La Serena 
por tres, meses, cuando el papá Frei 
trabajaba su candidatura a senador por 
Atacama y Coquimbo.

Bien católicos todos, con una hermana 
monja que luego renunció, y con el cura 
Ruiz-Tagle (hermano de su madre) que 
no se saltó bautizo alguno de sus 
sobrinos. Dice, muerto de la risa, que 
por c.úlpa de él terminaron poniéndole 
cuatro nombres: Eduardo por el papá; 
Alfredo por el abuelo; Juan, porque nació 
en ese día, y por último Bernardo, 
porque su padrino era justamente Don 
Bernardo Leighton. Por eso cuenta, 
anecdóticamente, que cuando chico le 
preguntaban: “¿Y tú, cómo te llamas?", 
él decía seriamente: “Eduardo, Alfredo, 
Juan y Bernardo, pero me dicen gordo".

Ahora de grandecito, con sus 50 años 
cumplidos, muchos le dicen Eduardito, 
como una forma de disminuirlo frente a 
la figura política del que fuera su padre, 
Presidente de la República entre los 
años 64 y 70.

Conocerlo personalmente es muy 
diferente que escucharlo en un discurso 
político o haciendo declaraciones en una 
gira por el país. Resulta ser mucho más

cálido, más comunicativo que lo que 
aparece, amén de ser ingeniero de “pe a 
pa",- como bien corrobora su señora, 
Martita Larraechea. Divertida y espontá
nea esta Martucha, como él le dice, y 
diametralmente opuesta a este hombre 
que impone respeto y seriedad.

Ella reconoce ser enferma de 
hiperquinética: trabaja todo el día como 
Orientadora Familiar del Instituto Carlos 
Casanueva, además de lidiar con sus 
cuatro hijas y el precandidato presi
dencial.

Dicen que es difícil sacarle sonrisa a 
Eduardo Freí, pero durante las dos horas 
de entrevista se rió muchas veces y para 
qué decir cuando apareció su señora y 
lo agarró “pa'l tandeo". Sin pelos en la 
lengua, ella dice que no se ha puesto a 
pensar en ser una posible Primera 
Dama, primero porque falta mucho, y 
segundo, porque le gusta vivir en él 
ahora” y aquí".

Calladito será, pero en esta larga 
entrevista no paró de hablar, no dudó en 
sus respuestas y contestó lo que piensa. 
Tranquilo, seguro de sí-mismo, no dijo 
nada inoportuno ni nada taquillero. 
Quizás a un periodista le gustaría escu-

char de repente frases más sensacio- 
nalistas, revelaciones más originales. 
Pero él no pretende impresionar. Le 
gusta ser auténtico, consecuente-con lo 
que dice y lo hace, aun a riesgo de que 
lo encuentren fome.

Sabe que no tiene las dotes naturales 
de su padre para encandilar a las masas 
y ese don de palabra que electrizaba a la 
gente, pero cada uno a su manera, 
transmitiendo lo que encuentran, es lo 
mejor para el país.

Vive en una casa acogedora, bien de
corada y con un cuadro de Guayasamín 
dedicado a él al centro del living. Se ríe 
cuando cuenta que el pintor ecuatoriano 
vino a hacerle un retrato a su padre y 
que eso es sólo el cholguán donde 
mezclaba las pinturas. Cuando terminó 
el cuadro, le dijo a Eduardo que lo 
amononaría un poco y se lo iba a dejar 
de regalo. Hay gente que interpreta la 
obra como una pelea de gallos y otros 
dicen estar frente a una escena de ba
llet. Y en realidad, no son más que mon
tones de óleos de diversos colores 
donde se gestó la figura del Presidente.

Como ingeniero trabajó 20 años en la 
empresa privada y se destacó como

/ socio en la firma constructora Sigdo 
Koppers. Vendió su parte a la muerte de 
don Eduardo, en 600 millones de pesos 
que dieron mucho que hablar y que 
finalmente invirtió en otra sociedad con 
su hermano Cristián. Hasta esa época 
su nombre no figuraba en política, ni se 
vislumbraba que iba a serlo tan 
seriamente.

Por eso le preguntamos si de niño ya 
tenía el bichito de la política: •

-Viviendo en una casa como la de mis 
padres,- la política era parte normal de 
nuestras vidas. Recuerdo que acom
pañaba a mi papá y escuchaba que en 
un mismo día tenía que repetir los 
discursos una y mil veces. Ahora yo 
hago lo mismo. Es difícil ser original y 
ameno.

-¿Qué ha sido para ti ser sena
dor?

■ Lo más enriquecedor ha sido el 
trabajo en la Comisión de Hacienda, 
hasta que asumí la presidencia del 
partido.

-¿Qué te ha frustrado?

(CoidilÚd Ul pog. 10)
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(Picar de. paga. cadraPs)

Por Moría Pagada Oyarzón, 
húa María Cardou y 
Patricia PscaloidL
PotoS: Stmuid Mena

-La falta de posibilidades de hacer 
cosas. El Parlamento hoy tiene muchas 
menos atribuciones que las que tenía 
antes y es poco lo que se puede hacer.

-Si eres elegido Presidente, ¿no 
crees que te saldría mucho más 
fácil gobernar en esta actual dis
posición?

-Más que ver una situación personal, 
importa la estabilidad del país. Creo que 
tiene que haber mayor equilibrio entre el 
Ejecutivo y el Parlamento. Hoy las 
urgencias las pone el Ejecutivo. Hay un 
gran desequilibrio.

•¿Qué cosas prometía tu papá 
en sus discursos y qué cosas 
prometes tú ahora?

-Para mí lo primero es no prometer. 
No se puede. Son etapas muy distintas. 
Los discursos antes eran muy estruc
turados y muy didácticos. En eso ad
miré mucho en mi papá, porque tenía 
algo fantástico. Llegaba muy bien y muy 
rápidamente. Tanto lo hacía con un 
poblador como con un empresario.

-¿Tienes problemas para comu
nicarte con la gente?

-En general he tenido buena comu
nicación y trato de expresar las ideas en 
la realidad concreta de las personas. 
Eso es un punto clave en la política.

-¿Cómo te resulta más fácil la 
comunicación, con las mujeres o 
con los hombres?

-No hay grandes diferencias. Con los 
jóvenes también me siento bien.

■¿Crees que eres un hombre de 
credibilidad, en el cual se puede 
confiar?

-Creo que sí. Siento que hay una 
receptividad y creen en lo que les estoy 
diciendo.

-¿Eres taimado?
-No.
-¿Ordenado?
-Muy ordenado. La Martita dice que 

ordeno hasta el closet de ella.
•Y cuando te desordenan algo, 

¿te das cuenta?
-Sí, claro, y lo que más me desespera 

es perder el tiempo buscando cosas, 
¿Que dónde está la camisa, el libro que 
estaba leyendo... etc..?

-¿Quién te guarda la ropa?
-Yo. Me gusta hacerlo.
-Aparte de la manía del orden, 

¿qué otras tienes?
-Mmm
-¿Cuál es tu peor defecto?
-Tal vez no reírme. Siempre la gente 

me dice que soy demasiado serio, 
demasiado formal, grave.

-¿No te gusta vestirte sin 
corbata?

-En general la uso. No soy de los que 
me disfrazo para ir a las poblaciones. 
Voy de chaqueta y corbata.
r,’Nos„<,'j«ron que te vistes en 
Boss , la tienda de Elíseo

Salazar...
-Lo que pasó fue que la Martucha me 

regaló un temo y dos camisas de Boss.

El candidato 
presidencial 
con su esposa, 
Martita 
Larraechea, 
durante la 
larga /franca 
conversación 
periodística en 
su hogar.

Y después fui para que me lo ajustaran. 
Otras veces compro en De Santis, pero 
generalmente termino en mi sastre, 
Samuel Ugarte.

■¿Qué te preocupa de tu físico?
-No mucho. Ahora estoy más delga

do, pero es por más horas de trabajo. 
Después de la garrotera del partido 
estuve cinco días tieso.

•¿Cómo te afectan las zanca
dillas en política?

-Lo fundamental es no enganchar. 
Como dicen los lolos: “No los agarro ni 
en bajada".

-¿Cuánto le temes a Ricardo La
gos?

-¿Temerle...? En función de lo que 
hemos hablado, la clave es entender lo 
siguiente: yo no nací ni he edificado mi 
proyecto de vida para llegar a la Presi
dencia. Esto lo tomo con decisión, con 
coraje. Me metí con tutti. No me voy a 
suicidar si esto no ocurre. Sigo dur
miendo perfectamente y nunca he 
tomado pastillas para dormir. Estoy 
absolutamente tranquilo dando una 
pelea dentro de mi partido y de la Con- 
certación, ¿pero esto de temerle?, no 
creo.

-¿Y no le tienes miedo al resul
tado de las encuestas?

-El otro día salió que había bajado 
cinco puntos, pero el domingo resultó 
que salió otra en la que subía 12; o sea, 
ocho puntos más. A las encuestas hay 
que mirarlas como un instrumento de

trabajo.
-¿Les crees?
-Claro, pero no son un dogma. Hay 

que ver en qué momento se hace la en
cuesta. Hay márgenes de error muy 
grandes.

■Hace cuatro años te planteaste 
cuatro preguntas: ¿Qué estoy ha
ciendo, por qué lo estoy haciendo, 
para qué lo estoy haciendo y cómo 
lo voy a hacer?

-El día que tomé la opción de dejar la 
oficina en Sigdo Koppers, me jugué. 
Uno va construyendo equipos humanos. 
Todo se fue dando. Nos consolidamos y । 
de repente dijimos: ahora vamos a la 
campaña presidencial y con un buen 
equipo.

■¿Te gusta bailar?
-No mucho, pero lo que más me 

cuesta es bailar cueca. De repente voy 
a tomar unas clases con la Charo Co- 
fré.

-A tu papá le echaban muchas 
tallas y le hacían caricaturas por 
su nariz. ¿A ti te molesta la tuya?

-No. Parece que no la tengo tan 
grande (risas de buena gana).

SUS HIJAS

Le encanta hablar de sus hijas y de 
los planes que están haciendo. La 
mayor -dice- piensa casarse el próximo 
año y justo en el momento en que 
íbamos a entrar en el cómo las cuida, si 
es permisivo o no, a qué hora las dejar 
llegar, apareció la Martita muerta de la 
risa. Se sentó con toda su personalidad 
al lado de él y comenzó a rebatirle 
algunas cosas. Como, por ejemplo, que 
él no era tan estricto como decía, sino 
más bien lo contrario. ¿Te acuerdas, le 
comentó, el día que yo salí y tú le diste 
permiso a una de las niñitas para que 
trajera siete amigas a alojar? Pensar 
que se tiraban del segundo piso con 
una toalla y todos felices de la vida.

El no se inmuta e insiste que sus hijas 
han recibido un código de moral y de 
conducta con buenos valores. “Esta 
claro que no se mandan solas”, agregó.

■¿Cómo ha sido vivir 25 años con 
este marido?

-Martita se pone seria ahora y dice: 
-Para mí ha sido muy bueno, porque soy 
una persona muy inquieta y nunca he 
tenido una vida muy tranquila a su lado.

-¿Qué es lo más difícil para man-
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Entrevista a Eduardo Frei Ruiz-Tagle, precandidato presidencial chileno

Sí a los partidos, no a los personalismos
Por Fernando Laborda

Eduardo Frei Ruiz-Tagle, el fla
mante precandidato presidencial 
por la democracia cristiana chi
lena, no muestra los rasgos de un 
líder carismático y tampoco sobre
sale por una oratoria brillante.

Ostenta, sin embargo, el primer 
lugar en las preferencias del elec
torado con vistas a los comicios 
presidenciales que tendrán lugar 
dentro de un año, según una re
ciente encuesta del Centro de Es
tudios e Investigaciones Bertland, 
publicada por El Mercurio.

Con un 33,4 % de adhesiones, 
supera por más de diez puntos a 
Ricardo Lagos, el postulante del 
Partido Socialista, integrante 
junto a la democracia cristiana y a 
otras fuerzas políticas de la alianza 
que consagró a Patricio Aylwin.

Su mayor virtud parece ser su 
capacidad para interpretar las lec
ciones de la historia. Admite que 
el estado de cosas que dos décadas 
atrás llevó a la caída de Salvador 
Allende y al proceso autoritario 
que la siguió fue fruto de la inca
pacidad de la clase política de en
tonces para articular un acuerdo.

Y reconoce que la mayor contri
bución de la actual generación de 
dirigentes políticos chilenos fue la 
creación de la actual coalición go
bernante, que garantizó a su en
tender la estabilidad del sistema. 
Por eso cree que persistirá, pese a 
las diferencias entre democris- 
tianos y socialistas para impulsar 
un candidato presidencial único.

Ingeniero civil especializado en 
hidráulica, de 50 años, Frei 
Ruiz-Tagle -casado, cuatro hijas- 
cuenta también en su haber con el 
prestigio que le da su apellido. Su 
padre fue el recordado presidente 
de la República Eduardo Frei 
Montalva, quien gobernó entre 
1964 y 1970 bajo la consigna de la 
“revolución en libertad".

Durante su visita a Buenos 
Aires, el candidato democristiano 
dialogó con LA NACION en la 
sede de la Embajada de Chile. El 
siguiente es parte del diálogo.

Mejorar el sistema
-Usted señaló no hace mucho 

que el camino del desarrollo y de 
la modernidad ya no se asocia al 
populismo ni a la revolución socia
lista ni a las dictaduras de dere
cha, sino al perfeccionamiento de 
la democracia. ¿Cuáles son los me
canismos que impulsa para mejo
rar el sistema ?

-Me refiero concretamente a un 
mayor equilibrio de los poderes, 
ya que en el caso chileno el poder 
del presidente de la República es

El ingeniero Eduardo Frei, en la Embajada de Chile en nuestro país

muy grande frente a las dismi
nuidas atribuciones del Parla
mento. Además, creo que hay que 
terminar con algunas condiciones 
que establece la Constitución que 
no son muy democráticas; una de 
ellas es el sistema electoral, que es 
binominal y sólo le otorga repre
sentación a los partidos mayorita- 
rios e impide la pluralidad de re
presentación, por lo que impul
samos un sistema de representa
ción proporcional. También 
tenemos enclaves del régimen au-

Un tema fundamental 
de los próximos años 
será la cuestión del 
desarme regional

toritario que hay que cambiar, 
como la forma de designación de 
los comandantes en jefe, la compo
sición del tribunal constitucional y 
los senadores designados.

-¿Qué perspectivas tiene el 
proyecto de reforma constitucio
nal que ha impulsado el presi
dente Aylwin para terminar con el 
principio de inamovilidad de los 
altos jefes de las fuerzas armadas 
chilenas?

Este tema figura en el programa 
de la alianza gobernante y está 
siendo debatido en el Parlamento. 

Considero muy oportuno que se 
concrete, para que se complete el 
proceso de democratización. En 
caso de no obtener mayoría parla
mentaria suficiente por la oposi
ción de las fuerzas de derecha, se
guramente se dará el debate en la 
próxima campaña presidencial.

-¿Continúan teniendo las 
fuerzas armadas de Chile una 
dosis de poder y de influencia en 
el campo político?

Crecientemente, las fuerzas ar
madas chilenas han vuelto a su pa
pel profesional y me parece que 
están supeditadas al poder civil.

La Iglesia Católica
-La Iglesia Católica chilena ha 

sido durante años un baluarte en 
la lucha contra las violaciones de 
los derechos humanos. Hoy, sin 
embargo, varios sectores -entre 
ellos la juventud demócrata cris
tiana- la ha cuestionado por una 
aparente linea conservadora, que 
se expresaría en su oposición a la 
ley de divorcio y a una campaña 
contra el SIDA que promovía el 
uso de preservativos. ¿Cuál es su 
opinión al respecto?

-Los países tienen estabilidad 
cuando poseen instituciones que 
respetan valores y permanecen en 
el tiempo. La Iglesia Católica chi
lena ha respetado los valores bá
sicos de la sociedad y de la digni
dad de la persona humana, y ha 
hecho una contribución sustancial 

al desarrollo de la nación. Yo no 
creo que la Iglesia chilena tenga 
hoy un sesgo conservador, sino 
que siempre ha estado en la van
guardia de lo social. En temas tan 
delicados como la ley de divorcio, 
lo que hemos comprobado como 
partido es una realidad que existe 
en el país y deficiencias en la ac
tual legislación. A través del par
tido hemos debatido este tema y 
creemos que el divorcio debe ser 
analizado no desde el punto de 
vista dogmático, sino desde la acti
tud de una sociedad, para buscar 
los mecanismos que en definitiva 
potencien a la familia.

-¿Cuáles son los principales 
temas de la agenda chilena con 
vistas a las próximas elecciones 
presidenciales?

-Pensamos que entre enero y 
marzo próximos nuestro partido 
entregará una propuesta progra
mática concreta al país, aunque 
básicamente buscamos continuar 
los éxitos obtenidos bajo la presi
dencia de Aylwin. Eso significa 
continuar con la profundización 
de la democracia, mantener un 
crecimiento económico sostenido 
y luchar contra la marginación y 
la pobreza.

-El presidente Aylwin expresó 
tiempo atrás que el índice de po
breza en Chile se acercaba al 40 
por ciento y que superar ese pro
blema era uno de sus mayores de

safíos. ¿Cómo piensa combatir ese 
flagelo?

-Cuando llegamos al gobierno 
en 1989 comprobamos que había 
un fuerte desequilibrio social. 
Para resolver el problema de la 
marginación, se requiere creci-

La lección más 
importante del Perú es 
que en un régimen 
democrático son 
fundamentales los 
partidos políticos y que 
las aventuras 
personalistas son muy 
difíciles de mantener

miento y esto significa tener in
versiones, baja inflación y bajo ni
vel de desempleo. Pero, al mismo 
tiempo, implica una acción del Es
tado muy importante para rein
corporar a esos sectores que viven 
en la marginación, los cuales no 
sólo se recuperarán por la fuerza 
del mercado, sino que requieren 
un apoyo de todo el país. Por eso, 
el actual gobierno ha puesto un 
gran énfasis en el aspecto social y 
el 60 % del presupuesto se dirige a 
educación, vivienda y salud.

Gasto militar
-Para poner un mayor énfasis 

en la atención de los problemas so
ciales, ¿considera que debe arbi
trarse una mayor reducción del 
gasto militar?

-En el caso chileno, de acuerdo 
con el presupuesto que estamos 
tratando en el Parlamento, el 
gasto militar es muy similar al que 
teníamos a comienzos de la década 
del setenta. Pero si analizamos la 
realidad del mundo hoy en día, 
creo que el tema fundamental de 
los próximos años será la cuestión 
del desarme y creo que la de
bemos visualizar en el país y en la 
región.

-¿Qué enseñanzas le dejan la 
caída de Collor de Mello en Brasil 
y el autogolpe de Fujimori en el 
Perú ?

-En cuanto al caso de Brasil, el 
tema de la ética y la política es una 
cuestión que se debate en el 
mundo. El componente ético en el 
servicio público es un tema funda
mental, con el agregado de una 
preocupación por los problemas 
reales de la gente.

La lección más importante del 
Perú es que en un régimen demo

crático son fundamentales los par
tidos políticos y que, en el mundo 
moderno, las aventuras persona
listas son muy difíciles de mante
ner. Para darle estabilidad a un 
gobierno, no sólo hace falta una 
persona, sino equipos de trabajo y 
su principal fuente en una demo
cracia son los partidos.

-¿ Cómo aprecia el proceso de in
tegración latinoamericana?

-Es un proceso que tendremos 
que vivir en los próximos años. 
Hoy en día estamos asistiendo a la 
formación de grandes conglome
rados económicos, tales como la 
Comunidad Económica Europea, 
los acuerdos de América del Norte 
y el mundo del Pacífico. Si frente 
a eso nuestros países no son ca
paces de buscar una integración 
con una fuerte vocación política, 
será cada vez más difícil nuestra 
inserción en los mercados interna
cionales y será más difícil captar 
inversiones del exterior. Hay que 
buscar una convergencia en temas 
arancelarios y tributarios y en le
gislación laboral y del medio am
biente.

-Para algunos analistas, el pro
ceso de integración latinoameri
cana responde más que nada a la 
necesidad de una alianza tecnoló
gica para competir frente a na
ciones más poderosas económica
mente. ¿Cree posibles programas 
conjuntos de desarrollo tecnoló
gico?

-Es evidente, porque una de las 
grandes conquistas de los países 
más desarrollados radica en que 
hacen inversiones muy grandes en 
tecnología. Creo que los pro
gramas de investigación de adap
tación de los procesos tecnológicos 
que hay en el mundo a nuestras 
realidades es imprescindible.

-La historia de las relaciones 
chileno-argentinas es a menudo 
vista como una historia de los con
flictos limítrofes. ¿Llegará el día 
en que las cuestiones territoriales 
dejen de ocupar el primer plano?

-El avance que hemos hecho en 
los últimos años es fundamental. 
Teníamos 24 conflictos limítrofes, 
de los cuales hemos resuelto 22 
por un acuerdo bilateral, hay uno 
que está en arbitraje y otro -el de 
los Hielos Continentales- cuyo 
arreglo debe ser ratificado por los 
Parlamentos de ambos países. Si 
aprobamos esto último, los dos 
países habremos dado un paso his
tórico. Creo que nuestros Parla
mentos deben hacer un esfuerzo 
para llegar a esta instancia y con
tribuir a una relación bilateral 
más fluida aún. (c) La nación



De ascendencia familiar presidencial, el senador 
chileno Eduardo Frei Ruiz-Tagle aspira a reeditar 

la historia paterna y convertirse el año entrante en 
el sucesor electo de Patricio Aylwin. Su programa 

pone énfasis en una profundización democrática
—a través de la reforma constitucional—, en el 

mantenimiento de un crecimiento económico 
sostenido y en una renovada lucha contra la 

pobreza y la marginalidad social. Frei, que ya 
habla con el tono y contenido de un candidato 

presidencial, estuvo esta semana en la Argentina y 
explicó su programa a Clarín.
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—¿Cómo afectaría el 
futuro de la gobernante 
Concertación Democrá
tica la posibilidad de lle
var no una sino dos can
didaturas presidenciales 
en las elecciones del año 
entrante?

—Uno de los grandes 
éxitos de la transición 
chilena ha sido la concer
tación de partidos por la 
democracia. Desde la dé
cada del 30 tuvimos go
biernos de partido único, 
sin mayoría parlamenta
ria y elecciones parla
mentarias diferenciadas 
de las presidenciales. Es
to arrojaba resultados de 
minoría parlamentaria 
para el gobierno. Lo que 
primero fue la Alianza 
por la Democracia y lue
go la Concertación nos 
permitió presentar un 
frente y un programa 
único y ganar al electora
do. Por eso triunfamos en 
el plebiscito del 88 e im
pusimos la candidatura 
del presidente Aylwin un 
año después. Esta coali

ción le ha dado a Chile 
estabilidad económica, 
social y política.

Por eso nuestra defini
ción. como Democracia 
Cristiana, es que si la co
alición ha sido exitosa y 
producido los más am
plios consensos en la so
ciedad no hay razones de 
fondo para disconti
nuarla.

—Pero hay un elemen
to nuevo planteado por 
las aspiraciones de su 
partido y de los socialis
tas por ocupar el primer 
lugar en la fórmula, que 
es lo que expresan su 
precandidatura y la de 
Ricardo Lagos.

—En toda coalición go
bernante, y sobre todo en 
un sistema presidencia- 
lista, es natural que los 
partidos aspiren al pri
mer lugar. Pero nosotros 
tenemos que buscar los 
acuerdos programáticos 
para una futura gestión. 
Si somos capaces de 
acordar un programa y 
también el futuro desem-
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El senador 
Eduardo Freí, 
en Buenos 
Aires, con 
Clarín.

peño parlamentario, en
tonces las aspiraciones 
personales tienen que 
rendirse frente al objeti
vo central que es mante
ner la coalición. Esa es 
nuestra postura.

—La Concertación no 
sale hoy de la nada, tiene 
un trayecto en el llano y 
en el poder. ¿Qué es lo 
que falta para ese acuer
do programático al que 
usted le da tanta impor
tancia?

—Hay tres temas fun
damentales. El primero 
es la profundización de
mocrática, que se expre
sa en la reforma de la 
Constitución. En segundo 
lugar mantener un creci
miento económico soste
nido en el tiempo como 
clave para el desarrollo 
social. Y en tercer lugar 
acordar una lucha muy 

fuerte contra la pobreza 
y la marginación. Porque 
la sensación que hoy tie
ne la sociedad es que Chi
le avanza y que las cifras 
macroeconómicas —in
flación, desempleo— son 
positivas y que es preciso 
mantener esa tendencia 
en el tiempo como palan
ca para el desarrollo, pe
ro también que los bene
ficios de todo ese esfuerzo 
no están bien repartidos.

—¿Soportaría la Con
certación dos candidatu
ras con un único acuerdo 
programático?

—Dos candidatos sig
nifican, de cara al pais,, 
dos programas y dos lis-/ 
tas parlamentarias. Nq 
tendría sentido, en ests 
caso, estructurar un pro
grama. Los candidatos 
tendrían que buscar, en 
cualquier caso, diferen

ciarse frente al electora
do. ¿Por qué buscar lo 
que nos separa si hemos 
forjado consensos esen
ciales? Si la Concerta
ción va desunida volve
mos a la historia chilena 
de los tres tercios, eso le 
daría a la derecha un ho
rizonte de poder muy es
timulante que la ayuda
ría a superar sus actuales 
problemas.

—La idea de un gobier
no de coalición implica 
también la posibilidad, al 
menos teórica, de la rota
ción. ¿Por qué el próxi
mo mandato debiera ser 
democristiano y no so
cialista?

puesto una candidatura 
de la democracia cristia
na. La alternancia en el 
poder la da el voto popu
lar, no un acuerdo parti

dario. Lo central es la go- 
bernabilidad y además 
acabamos de tener una 
elección (de nivel muni
cipal) y hay que respetar 
la fuerza del electorado. 
Nosotros obtuvimos el 30 
por ciento del electorado 
y el PS-PPD (ambos bra
zos del socialismo chile
no) obtuvo el 18 por cien
to.

—Usted planteó como 
meta la lucha contra la 
pobreza y la marginali
dad, es decir, como algo 
que está aún pendiente. 
Algunos críticos de la 
gestión del presidente 
Aylwin sostienen que de
masiado ha sobrevivido 
en la democracia el mo
delo económico-social 
excluyente de la etapa 
de Augusto Pinochet. 
¿Comparte esa crítica?

—No, no la comparto. 
Uno de los problemas 
más repetidos en Améri
ca latina es que cada 
nuevo gobierno se cree 
fundacional y con dere
cho a anular la historia. 
Lo del presidente Aylwin 
fue distinto; estableció los 
consensos en la sociedad 
reconociendo los éxitos 
del modelo económico de 
economía abierta que se 
construyó a un costo so
cial enorme y que proba
blemente hubieran sido 
imposibles en un sistema 
democrático. Aylwin 
partió de aceptar la his
toria y que hay cosas pa
ra modificar y para con
tinuar. Es verdad que 
hay que incorporar a mi
llones de chilenos que es
tán aún marginados si 
pretendemos una demo
cracia estable, pero no es 
poco lo que se ha hecho. 
Más del 60 por ciento del 
presupuesto está dirigido 
al gasto social —educa
ción, vivienda— y aun
que estamos quebrando 
una tendencia a la desi
gualdad de 20 años no es 
menos cierto que esto no 
se puede hacer de la no
che a la mañana.

—Otro tema conflicti
vo es la permanencia del 
general Augusto Pino- i 
chet en la comandancia 
en jefe del ejército ¿Cuál 
va a ser su situación en el 
próximo período de la I 
transición?

—Un punto clave en la 
transición ha sido el res- 

| tablecimiento de la rela
ción entre el mundo civil 
y el mundo militar, rela
ción que estaba quebrada 
desde antes del golpe del 
73. Pero quedan temas 
pendientes como el hecho 
de que la Constitución 
mantenga la inamovili
dad de los comandantes 
en jefe. Esto no es común 
a ninguna democracia 
del mundo y tiene que 
cambiar y no solo por el 
caso personal de Pino- 
chet sino por todas las ra
mas de las fuerzas arma
das.

Oscar Raúl Cardoso 
Copyright Clarín, 1992
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Freí afirma que no 6 
' hay imposición DC

El precandidato informó de 
los resultados de su reciente 
vi aje a Argentina, invitado por 
el Partido Justicialista, con el 
que dijo, hay coincidencias 
muy importantes y se compar
te una inspiración humanista 
cristiana. Valoró los avances 
logrados en materia de inte
gración así como todos los 
acuerdos bilaterales que se 
concretarán en virtud del acer
camiento logrado.

PDI
La dirigencia de la DC se 

reunió ayer con la del movi
miento Participación Demo
crática de Izquierda (PDI), 
fundamentalmente para con
versar sobre la petición de in
greso de esta última colectivi
dad a la Concertación.

Tanto Eduardo Frei como 
el vicepresidente Gutenberg 
Martínez señalaron que la DC 
apoyará el ingreso del PDI ala 
Concertación cuando se dis
cuta el lunes en la reunión de 

; presidentes de partidos del 
conglomerado de gobierno. 
Martínez dijo también que para 
la DC es muy importante el 

r gran aporte que el PDI puede 
i hacer a la coalición.

Por su parte, el dirigente 
s del PDI Luis Guastavino va- 
1 loró el respaldo que les pres- 

tará la DC a pesar de que el 
i- movimiento ha adherido a la 
o candidatura de Ricardo Lagos 

dentro de la Concertación.

El candidato presidencial 
de la Democracia Cristiana, 1< 
senador Eduardo Frei, sostuvo v 
ayer que la “escaramuza’’sobre e 
el procedimiento para designar fl 
el candidato único de la Con- r 
certación hay que dejarla “tal i 
como está” para seguir traba- < 
jando en el tema. “Si tenemos 
voluntad concertacionista no | 
entremos en este debate, pues si < 
todos los dirigentes de la coali- < 
ción estamos dispuestos a bus- i 
car un acuerdo mantengamos 
nuestra relación y nuestro que
hacer dentro del marco estable
cido" _ . ...

Sobre esta polémica Freí dijo 
que el debate debe hacerse en las 
estructuras intemas de trabajo.

Agregó que el tema de la 
candidatura única no es dramá
tico y que la DC aspira que el 
candidato sea de las filas, pero 
que “no se trata de una imposi
ción”. Reiteró que le gusta más 
“una elección en que la Concer- 
tación tenga un 55 por ciento 
unida que un 60 por ciento divi
dida” y advirtió que en los 
próximos meses la derecha le
vantará y potenciará su alterna
tiva presidencial.

También volvió a plantear 
que frente a Lagos, en esta etapa 
de precampaña, no se está bus
cando las diferencias sino los 
acuerdos y que si se logran en 
los que respecta a lista parla
mentaria y programa de go
bierno lo lógico sería hacerlo 
respecto al candidato.

3 2 3 3 0 1'
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DIJO QUE PARA ESO HAY COMISIONES TRABAJANDO: 

Frei Pidió Bajar Tono a 
Polémica sobre Candidatos
• Reiteró voluntad de que sea uno solo el postulante del 

conglomerado oficialista para elecciones presidenciales.
El presidente de la Democracia 

Cristiana, senador Eduardo Frei Ruiz- 
Tagle, dijo ayer que debe cesar la po
lémica pública suscitada en los últimos 
días entre dirigentes del PS-PPD y de 
su colectividad en torno a las candida
turas presidenciales y las listas parla
mentarias, argumentando que ese de
bate debe hacerse en las estructuras in
ternas de trabajo de la coalición.

indicó que así se lo había solicitado 
a los dirigentes del PDC y explicó que 
para llevar adelante estas discusiones 
la Concertación tiene trabajando una 
comisión programática y otra para de
finir el procedimiento de la designa
ción del candidato.

“Esa escaramuza dejémosla tal co
mo está y sigamos trabajando. Si te
nemos voluntad concertacionista no en
tremos en este debate, pues si todos los 
dirigentes de la Concertación estamos 
dispuestos a buscar un acuerdo, man
tengamos nuestra relación y nuestro 
quehacer dentro del marco estableci
do”, manifestó el parlamentario.

El 13 de diciembre próximo Frei 
será proclamado como el candidato a la 
Presidencia de la República de la De
mocracia Cristiana.

La polémica se ha suscitado por las 
declaraciones de personeros de la can
didatura del socialista Ricardo Lagos, 
en el sentido de que es posible que la 
coalición llegue con dos candidatos 
(Lagos y Frei) a una primera vuelta 
electoral el próximo año.

A ello han replicado los dirigentes 
del PDC, quienes expresaron que dos 
candidaturas significaban el fin del 
conglomerado y la presentación también 
de listas parlamentarias separadas.

> Ayer, al ser consultado sobre la 
materia, Frei reiteró su posición de 
que exista una sola candidatura presi
dencial en la Concertación, y dijo que 
"este no es un tema dramático y tene
mos que seguir trabajando para lograr 
ese objetivo”.

En cuanto a si pensaba que la DC 
tiene la mejor opción para que el can
didato sea de sus filas, dijo que “aspi
ramos como partido que sea la DC, pero 
no se trata de una imposición .

También se preguntó al presidente 
del PDC sobre el hecho de que las últi
mas encuestas muestran que la Concer
tación obtiene un mayor apoyo con dos 
candidatos que con uno, a lo cual respon
dió que aún queda más de un año para 
las elecciones, y que sin duda la derecha 
levantará una candidatura en los próxi
mos meses, la que se verá potenciada si 
la Concertación está desunida.

“Me gusta más una elección en que 
la Concertación tenga un 55% unida, 
que un 60% dividida”, declaró el se
nador Frei.

Agregó que en todo caso las  ̂en
cuestas son elementos de trabajo, im
portantes, pero no fundamentales para 
tomar una decisión”.

Con respecto a la forma en que en
frentará a Ricardo Lagos en la cam- 
paña interna y qué hará para diferen- 
ciar ambas postulaciones en el conglo
merado, Frei manifestó que en esta 
etapa no están buscando las diferencias 
entre ellos sino los acuerdos, y que eso 
era lo importante.

“La voluntad mayoritaria del país, 
como ha quedado demostrado en las en
cuestas, es que la Concertación siga 
unida y eso es lo que se debe hacer , 
dijo Frei.

VIAJE A ARGENTINA

En la oportunidad, se consultó tam
bién al senador Frei por el viaje que 
realizó a comienzos de la semana a Bue
nos Aires, donde junto al vicepresiden-

te del PDC Adolfo Zaldívar y los dipu
tados Eugenio Ortega y Sergio Bizarro 
sostuvieron reuniones con la directiva 
del Partido Justicialista, y fueron re
cibidos por el Presidente argentino 
Carlos Menem.

Sobre este particular, el dirigente 
señaló que “tenemos coincidencias 
muy importantes con el Partido Justi
cialista, como la inspiración humanista 
cristiana en nuestros postulados, lo que 
nos permitirá seguir trabajando en 
conjunto para profundizar las relacio
nes bilaterales entre ambos países”.

Indicó que en las reuniones que 
sostuvo con personeros argentinos, se 
conversó sobre la integración latino
americana y la forma como ambos par
tidos pueden contribuir a potenciarla.

“En suma —dijo— nuestra gira 
fue extraordinariamente positiva y tu
vimos una gran recepción por parte de

~s

Senador Eduardo Fret

las autoridades transandinas”.
Por último, adelantó que tiene una 

invitación del Presidente y del Vice
presidente de Bolivia para visitar esa 
nación el próximo mes, y que ya se ha 
tomado contacto con el Partido Demó
crata de Estados Unidos, para viajar a 
ese país luego de que asuma el Presi
dente Bill Clinton.

Asimismo, Frei dijo que tiene con
templado viajar los días 1, 2 y 3 de mar
zo próximo a Bruselas, para participar 
en la asamblea anual de la Internacio
nal Democratacristiana.

EN CARRERA POR LA PRESIDENCIA:

Cantuarias Fustigó Pugna 
De Candidatos Oficialistas
• Parlamentario de la UDI dijo que los principales 

partidos oficialistas han exhibido "un comporta
miento agresivo" que busca imponer a cualquier 
precio un candidato de sus filas.
VALPARAISO — El senador y vi

cepresidente de la Unión Demócrata 
Independiente, Eugenio Cantuarias, 
fustigó duramente a la Concertación 
por la cuestión suscitada en torno a lle
var uno o dos candidatos a la Presiden
cia (Eduardo Frei, por la DC; Ricardo 
Lagos, PS-PPD).

Eugenio Cantuarias manifestó que 
ahora, ante las elecciones presidencia
les de 1993, los partidos oficialistas 
exhiben un comportamiento agresivo, 
“en cuyo trasfondo se esconde una ac
titud hegemónica y oligárquica, que 
busca imponer a cualquier precio la 
candidatura de cada una de sus filas”.

Expresó también que no existe me
canismo más democrático para deter
minar el mejor candidato presidencial 
que el de la segunda vuelta, estable
cido en la Constitución.

Resaltó luego la importancia de 
que el electorado pueda opinar no sólo 
acerca de qué candidato debe ser Jefe 
de Estado, sino también qué ciudada
nos están capacitados para ser candi
datos a dicho cargo.

“Es ese el sentido de la segunda 
vuelta presidencial y sólo una actitud 
oligárquica y hegemónica puede im
pedir que la ciudadanía participe en es
ta etapa del debate electoral”, adujo.

Más adelante afirmó que algunos 
sectores de la Concertación, frente al 
tema presidencial, sólo pretenden “po
nerle una «camisa de fuerza» a nuestra 
democracia, por la vía de cerrarles el pa
so a las distintas expresiones que en la 
Concertación existen en el ámbito pre
sidencial, las que demuestran en forma 
inequívoca que dicha coalición es doc
trinariamente precaria y artificial”.

Explicó que, por lo demás, el sis
tema binominal mayoritario vigente 
obliga a la conformación de grandes 
bloques políticos, pero que dicho sis
tema es aplicable sólo a las elecciones 
parlamentarias. “Ni en las elecciones 
municipales, ni en las presidenciales ri
ge este sistema electoral”, dijo.

Manifestó que la Concertación “es 
claramente una alianza artificial que 
ahoga —en el plano presidencial— la 
libertad de expresión y el pluralismo 
democrático y sobre ello debe recapa
citar nuestra ciudadanía”.

“COMPORTAMIENTO AGRESIVO”

Cantuarias dijo que los principales 
partidos oficialistas “han exhibido un 
comportamiento agresivo, en cuyo tras
fondo se esconde una actitud hegemó- 
nica y oligárquica, que busca imponer 
a cualquier precio la candidatura de ca- 1 
da una de sus filas”.

Afirmó que para ello se invocan ar
gumentos que, a su juicio, lindan en “lo 1 
increíble”.

Agregó que “se ha llegado a soste
ner por algunos que «razones de Esta
do» y de «interés nacional» impedirían 
la presencia de más de un candidato 
presidencial en la Concertación”.

Apuntó que “las únicas razones 
que vislumbramos para cerrarles el pa
so a los restantes candidatos presiden
ciales es el apetito desbocado por el po
der en que algunos partidos concerta
dos suelen caer reiteradamente. Ello 
__agregó— quedó crudamente al descu
bierto en las recientes elecciones alcal- 
dicias”. ,

A juicio del vicepresidente a la UDI, 
"el comportamiento de la cúpula de la 
Concertación es grave porque niega la 
democracia y la libertad de expresión in
herente al pluralismo político. En parti
cular, la actitud de la cúpula de la DC ha 
demostrado temerle al Ubre juego de la 
democracia y por ello recurre desespe
radamente a los argumentos más invero
símiles para imponer a toda costa su po
sición hegemónica”.

Cantuarias afirmó que ese debate 
generado en la Concertación en torno a 
la candidatura única o a la posibilidad 
de dos candidatos “reafirma nuestra 
impresión (de la UDI) en orden a que 
la conducta que han venido sostenien
do los máximos dirigentes de dicha 
coalición política es abiertamente in
compatible con una democracia”.

Expresó que, a su entender, queda 
en evidencia “la amenaza que para 
nuestra democracia representa el com
portamiento de la cúpula política de la 
Concertación, cuyos integrantes han 
demostrado ser capaces de abanderi
zarse con las posturas más extremas, 
con tal de imponer al interior de ese 
conglomerado a su propio candidato 
presidencial”.
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Afirmó el presidenciable Eduardo Frei
“No estamos buscando las diferencias, | 
sino los acuerdos, en la Concertación

muy importantes con el Parti
do Justicialista, como la inspira
ción humanista cristiana en 
nuestros postulados que nos 
permitirá seguir trabajando en 
conjunto para profundizar las 
relaciones bilaterales entre 
ambos países”, señaló.

Recordó que el estado actual 
de las relaciones “es el mejor 
de nuestra historia. Teníamos 
24 litigios pendientes, de los 
cuales 22 se han solucionado, 
uno está en arbitraje y el otro 
está para i -------------
parlamentos”.

Frei dijo que se conversó

dentro del marco establecido”.
Frei reiteró su posición de 

que haya una candidatura 
única de la Concertación. Este 
no es un tema dramático y 
tenemos que seguir trabajando 
para lograr ese objetivo”, recal

có.
En cuanto a si la DC tiene la 

mejor opción, el candidato 
manifestó que aspiramos 
como partido que sea la DC, 
pero no se trata de una imposi
ción”.

El candidato presidencial del < 
PDC, senador Eduardo Frei, se 
mostró partidario de la incor- i 
poración del PDI a la Concer
tación de Partidos por la 
Democracia, indicando que la 
resolución deberá tomarla el 
conglomerado de Gobierno en 
las próximas reuniones.

Los dirigentes del PDI, Luis 
Gustavino, Antonio Leal y 
Mariano Requena, sostuvieron 
una conversación con miem- 
bros de la Directiva Nacional 
de la DC, el Vicepresidente 
Gutenberg Martínez y el Secre
tario Nacional, Genaro Ama
gada, para tratar el tema.

Consultado por los periodis
tas acerca de la última encuesta 
CERC que le da la primera 
opción presidencial, Frei reite
ró que las encuestas son ele
mentos de trabajo, fotografías, 
muestras metodológicas. Son 
elementos importantes, pero 
no es lo fundamental para una 
decisión”, subrayó.

En cuanto a la polémica sus
citada en los últimos días entre 
el PS-PPD y la DC en tomo al 
candidato y las listas parlamen
tarias el senador expresó que 
“el debate sobre este tema

Así lo solicite formalmente a 
los dirigentes del partido .

Simple escaramuza ------7 , rExplicóPque la Concertación unida y es lo que se debe 
tieneP omh ones programáti- hacer”. Preciso que si nos

una Comisión para definir ponemos de acuerdo en el pro 
el procedimiento de la desig- grama y en las listas parlamen 
nación del candidato y “esa tariaslo logico es buscar u 
escaramuza dejémosla tal candtdatoumc^ 

como está y sigamos trabajan 
do. Si tenemos voluntad con-
StblUpuese“sS ^^^mviUdopor 

dirigentes de la coalición esta
mos dispuestos a buscar un 

relación y nuestro quehacer

una gran recepción por parte 
de todas las autoridades trasan
dinas”, agregó.

Consultado acerca de la 
incorporación del Partido justi- 
cialista en la Internacional 
Demócrata Cristiana, Frei indi
có que “es una decisión que 
deben tomar autónomamen
te"-

Por último en relación a 
otras giras internacionales, 
informó que tiene una invita- 

n aroiuaje y c. «u„ ción del Presidente y Viceprest- 
ratificación de los dente de Bolivia para el próxi

mo mes, que se ha tomado 
ó contacto con el Partido Demó

crata de Estados Unidos para
Buscamos acuerdos

Consultado sobre el resulta- , • rrata de Estados uníaos pata
do de la encuesta que señala sobre la integración Latmoa- crate de Esta

EFCS ’e—£ “ Ltapnfc -E„ — * Cli.,» , ,«e » 

Eduardo Frei dijo que aún suma, nuestra ira fue extraordi 

queda un año para la elección. 
“La derecha levantará su alter
nativa en los próximos meses y 
si estamos desunidos se va a 
potenciar. Me gusta más una 
elección en que la Concerta
ción tenga un 55% unida que 
un 60% dividida”, afirmó.

Respecto a la forma de’, 
enfrentar las precampañas de 
la Concertación, Frei indicó 
que “en esta etapa no estamos 
buscando las diferencias, sino 
los acuerdos. Eso es lo funda

ría del país, como ha quedado 
demostrado en las encuestas, 
es que la Concertación^siga 

hacer”. Precisó que “si nos

nanamente positiva y tuvimos

marzo participará en la reu
nión de la IDC en Bruselas. Aires. ______ —

En Argentina
El presidente del PDC se 

refirió, también, a su reciente

el Partido Justicialista y donde 
fue recibido por el Mandatario <

Til OS U15UUL3WÜ « ------- ---- ,.
acuerdo mantengamos nuestra Carlos Mene . ndas,

v nuestro ouehacer leñemos
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Pnneertación unida
El presidente de 1.0-»» dgéS^a^“"

^=£=SS=?una Concertac on unida u z(, (e gustaba b
El parlamentario pun iiz MConcertacion 

más una elección en que 60
Soga un 55 por cien o^a, q 
ciento d^^cpRC que señaló que Freí y 
encuesta del CEROJ^e sacarían sobre 
Lagos, en una Pr'm^a rotación En conversa- 
el 59 por dentó de la tac^ gu p0SiC¡ón de 
í,"Ká“n?2ndlda^  ̂

.......
pía War.se oblen».

NO ES IMPOSICION
Acerca de sMaD^ocmctoC^a^ 

la mejor opcion para d 9 ..aspiramos 
Pc[>mípartS que sea la DC, pero no se trata

juiciosP del secretario naciona^ g. 
Genaro Amagada, en . , habra dos lis- dos candidatos pres dencgeso ..e)

ro“S1éí.™x*»i“')¡'¡9o'’,eeóe' 

partido". roncertación tiene comisio-

buscando'las"diferencias, 

COINCIDENCIAS •

En cuanto a ^"coincidencias muy ' 
consignó quei ti jd0 just¡cialista, “como 
importantes con e criStiana en nuestros

nesebilaterLes entre^gTas totemacionales,

te y Vicepresidentei de Solivia P^ e| par. 
mes y que se¿a2o?¿ados Unidos para viaiar 
a^ese pais^toe^o^etíasunción de Clinton.

CON EL PDI

Además, la DC ^“"'“a^deParticipa- 
su aprobación a'a'ncorp (pD|) a |a
ción Democratica de q ambas mesas 
Concertacion en reum sera cono.

denles de la c°n^er^d’ayer en la sede de la 
La reunión se efectoi y v¡cepresidente,

DC y en ella partic'Pa^ . z y e| secretario 
diputado Gutenberg por este partido,

Benigno Ramos
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¡Freí: "La política debe 
estar fundada en la moral

Preí Ruiz-Tagle, presidente del 
partido y virtual candidato presidencial DC 
insistió ayer en su afirmación de que en las 
elecciones presidenciales de 1993 la Concer- 
tacion Democrática (CD) debe presentar L 
Fo cand"dmír.programa de gobierno y un s°- 

■ FI?‘. as*síió a un ampliado de la Democra
cia Cristiana de Las Condes, en la que par
ticipó un centenar de militantes, que^integra 
ron diversas comisiones de trabajo eC 
emitirán informes para elaborar las “bases 
programáticas de la colectividad

—La Concertacion —dijo— debe mame cZ%U?jda y^'° se lo^ sólo co“a 
candiduturíi ¿Que sentido tiene decir que 
hay una voluntad única en la coalición^ si 
presentamos al pueblo dos candidatos’ Si es- 
1 dSrrn“rpr>a 8e"te ten zrá Perfecto derecho 
a decir. ¿Por que si están tan unidos no se 

cPaU’,eVan e/rerd° en Una eandidatumú^ 
caz ¿Van a lograr unirse en tina secunda 
vuelta si no fueron capaces de ponerse de 
acuerdo en la etapa inicial?. Ponerse de 
dadh! Ja terÓ 3ue la Dc vive una oportuni- 
nara dariJ“^ Un?Ca’ por9ue está capacitada 
Ra‘,a i ar e a pals un gobierno de continui- 
n d’ e n? ocurrió tras el gobierno de su 
?964^d970rdO Fra Montalva- en el período

A ratos recordó frases de su progenitor 
cuando dijo: “La tarea en que estamos em
peñados, no es de un hombre. Es una tarea 
beríiartldo’ dreila comunidad. Por eso, sin so
berbia, sin falsos tnunfalismos, les digo- 
d^nme”'° e aP°y° de ustedes’ vengan, aym

Mostró también rasgos de buen humor 
sabaTrJi °’ cuando su, disertación sobrepa
saba los diez minutos, alegó- F

—No quiero latearlos. Pero antes me cri
ticaron porque no hablaba. Ahora último me 
critican porque hablo de más.

Expresó que en su partido todos los mili- 
que1 cumnl™f?ortantPs y dignificó las labores 
que cumplen las mujeres y los jóvenes en la 
DC en7a fed Men,cionó eJ cas°de la derrota 
sídad r!tA>d C1Ón estudlant‘l de la Univer
sidad Católica, pero recordó que su partido 
reune las presidencias en otras 12 feJeracio

Senador Eduardo Freí.

sTco^t.Xd l2’ '°S vicePres*dentes son de 

„ TÍPor^ué ocurrió esta derrota’ —se ore-

sólo a los que están en nuestra entidad
»■ R™na fusión mdirecta a la crisis que vi- 
— Fre??emñÓn/. VaCI°nal ~partido opositor 
darle un *.a ur8encla y la necesidad de 
síí iuicio ■ld°,etlco y moral a la política. A 
en d muñdn g°ble?los ya no se derrumban 
h?a?es sino nf í 8° PKí o conspiraciones mi
niares sino por las conductas erróneas de los llamados hombres públicos. “La é?ka es una 
exigenoa de nuestro tiempo -adú^ La

3 2 3 3
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Comentó elecciones internas
Freí: “Resultado del PS 

no afecta la Concertación”

i 

J< 
ma. 
for 
cutí

El presidente del Partido De
mócrata Cristiano, senador 
Eduardo Freí, estimó que cual
quiera sea el resultado de las elec
ciones en el Partido Socialista que 
se realizaron ayer, no habrá cam
bios en las relaciones al interior de 
la Concertación.

El dirigente concurrió ayer a un 
encuentro del comunal Las Con
des del PDC, en el cual se le hizo 
entrega de las conclusiones de un 
proceso de reflexión de dicha ins
tancia acerca de los logros del ac
tual gobierno y las tareas pendien
tes que deberían preocupar al par
tido.

“Todas las elecciones en los 
partidos son importantes, lo fun
damental es que todos los militan
tes elijan democráticamente a sus 
autoridades para definir después 
sus bases programáticas”, dijo al 
comentar el proceso interno de los 
socialistas.

Frei agregó que “nosotros he
mos estado esperando que esa di
rectiva nueva sea elegida para asi 
continuar y profundizar el trabajo 
que hemos estado realizando en 
temas programáticos, de procedi
miento y de alianza parlamentaria 
hacia el año ’93”.

Consultado por la posibilidad 
de que un eventual triunfo del ala 
más izquierdista pudiera dificultar 
la existencia de un candidato pre
sidencial único en la Concerta
ción, el precandidato presidencial 

DC opinó que no, “porque todos 
los que hoy día son candidatos a 
la presidencia y a la directiva del 
PS han manifestado su voluntad 
concertacionista”.

El senador agregó que hay dife
rentes sensibilidades entre las dis
tintas corrientes que aspiran a en
cabezar el PS, pero sostuvo que lo 
importante es que una vez que se 
elija a las nuevas autoridades, és
tas cuenten con el respaldo de to
do el partido.

Más tarde, al intervenir ante los 
integrantes del comunal Las Con
des del PDC, Eduardo Frei reite
ró su opinión en tomo a la impor
tancia de que exista candidato 
presidencial único en la Concerta
ción, y que las posibilidades elec
torales de la alianza no deben 
arriesgarse presentando dos op
ciones en una primera vuelta.

Ver el resultado 

Por otra parte, Frei se refirió a 
opiniones de la UDI en tomo a 
que la DC es la tercera fuerza 
electoral del país, comentando al
respecto que hay que ver los resul
tados de la elección municipal, 
donde el PDC obtuvo práctica
mente el 30 por ciento de los vo
tos.

“Las cifras electorales son el re
sultado, por lo tanto elucubra-, 
ciones en ese sentido no tienen] 
ninguna importancia”, dijo. I
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PARA ENFRENTAR CAMPAÑA PRESIDENCIAL:^) 

Frei Pidió a los DC Trabajar 
Sin Soberbia y con Decisión 
• Presidente del PDC y candidato a la Primera Magis

tratura de su colectividad llamó a sus camaradas a 
no caer en triunfalismos y repetir los errores del pa
sado, ya que aún queda mucho camino por recorrer.

’ J 1 t-.'.ío+ía an nnp la mavoría de la
El presidente de la Democracia 

Cristiana, senador Eduárdo Frei Ruiz- « 
Tagle, instó a los militantes de su par- 
tido a trabajar sin soberbia, con humil- 

, dad, evitando caer en triunfalismos, pe- 
z ro al mismo tiempo con mucha deci- 
5 sión, para demostrar que la DC es un 
3 partido serio con capacidad para gober- 
p nar el país. x . . ...

Del mismo modo, el dirigente insistió 
en la necesidad de concordar en la Con
certación un candidato presidencial úni
co, una lista parlamentaria común y un 
solo programa de gobierno, ya que asi lo 
desea la mayoría de la gente.

“Qué sentido tiene decir que nos 
pongamos de acuerdo en la segunda 
vuelta electoral, ¿por qué no en la pri
mera’, planteó Frei en alusión a la po
sición del PS-PPD de que la Concerta
ción llegue con dos candidatos presi
denciales a la primera vuelta en los co
micios del próximo año, y que allí se 
defina la opción del conglomerado.

Así lo señaló Frei al reunirse al 
mediodía de ayer con un grupo de di
rigentes del Partido Demócrata Cristia
no de Las Condes, con motivo de la en
trega de un documento que recoge la 
experiencia del trabajo partidario en 
esa comuna en los últimos dos anos y 
metlEn la oportunidad, Frei expuso a 
sus camaradas de Las Condes que por 
primera vez en los últimos 50 anos sur
ge en Chile la posibilidad cierta de dar
le continuidad a una gestión guberna
tiva. Es por eso, indicó, que la DC na di
cho que apoyará la tarea del gobierno 
del Presidente Aylwin hasta el ultimo 
día de su mandato, con lo cual este 
partido ha demostrado madurez y se
riedad como principal colectividad de

Precisó que en el plano interno se 
ha trabajado por la unidad partidaria, 
haciendo un esfuerzo por terminar con 
las exclusiones y las divisiones. Agregó 
que se han estado preparando las Pro
puestas del futuro en la elaboración de 
las bases programáticas y estando de
finida la opción presidencial del parti
do “vamos a entrar a una fase de ma
yor concreción con nuestros aliados .

En este último aspecto, Freí dijo 
que la DC aspira a que sea un hombre 
de sus filas el que conduzca la Concer- 
tación, pero que en este momento es 
necesario buscar aquellos elementos 
que unen al conglomerado, por sobre 
los aspectos que los separan.

Insistió en que la mayoría de la 
gente desea que la Concertación se 
mantenga, y que no tiene sentido la 
propuesta del PS-PPD de que el can
didato del conglomerado se iicuerde 
después de una primera vuelta electo
ral ya que eso se puede lograr antes.

Eduardo Frei pidió la colaboración 
de sus camaradas para que lo respal
den en sus responsabilidades como can
didato presidencial, ya que no se trata 
de una tarea de un hombre o de un 
equipo sino que de tod°.u"iP®r.t'dp’ y 
más adelante, una vez obtenida la Ere 
sidencia, de todo un país.

Para ello, dijo, se debe trabajar sin 
soberbia, con humildad, evitando caer 
en triunfalismos que hagan repetir 
errores del pasado. Pero al mismo 
tiempo, añadió, la tarea debe hacerse 
con mucha decisión y seriedad para 
que el país vea muy claro que a DC tie
ne capacidad para conducir los desti
nos de la nación.

RESPONDE A LA UDI

Poco antes de dirigirse a los mili
tantes de Las Condes, Frei fue consul
tado sobre declaraciones de los dirigen
tes de la UDI Iván Moreira y Carlos 
Goñi, quienes indicaron que el resul
tado de las recientes elecciones en la 
Federación de Estudiantes de la Uni
versidad Católica (FEUC) —donde la 
lista socialista se impuso por estrecho 
margen a la de derecha, relegando a la 
DC a un tercer lugar— ponen en evi
dencia que las decisiones electorales 
importantes son entre la izquierda y la 

. sociedad libre, y que por eso la Demo
cracia Cristiana trata de imponer su 

. candidatura presidencial y evitar así 
ser la tercera fuerza electoral.

Al respecto, Eduardo Freí dijo que 
para responderle a la UDI y ese plan
teamiento basta remitirse a los resul- 
tados de la última elección municipal, 
donde el PDC obtuvo el 29% de os vo- 
tos, 650 concejales, y el 45% de los a 
caldes, “por lo que ese tipo de lucu
braciones carece de sentido .

En cuanto a los resultados de la 
FEUC, manifestó que la DC siempre ha 
tenido una importante Pre.se"cc1® 3P„' 
venil y que si bien los resultados en la 
FEUC son relevantes, hay que recor
dar que en el país hay otras 25 ujdver- 
sidades donde al menos 12 presidentes 
de federaciones son democratacristia- 
nos y en otras 10 son vicepresidentes.
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Iván 
Moreira, 
izquierda, 
y Juan 
Goñi, diri
gentes de 
la UDI, 
acusaron 
a los pre- 

. sidencia- 
Ibles de la 

Concerta- 
ción de 
usar “un 
maquillaje 
oportunis- 

Diea, ie»|<wiwv r»a------ -- . ,. ta”.
periodistas. En primer lugar, abordo

1 ___ raínrmac 111(11613 65.

Freí: “Trabajemos 
sin triunfalismo

El precandidato presidencial s 
(Eduardo Frei le pidió a la militancia 

democratacristiana “trabajar sin 
soberbia ni triunfalismo sino„con 
humildad, y no caer en los errores 
que otras veces hemos cometido .

Al hablar ante la comunal DC de 
i Las Condes, reclamó confianza en 
. el futuro de la Concertacion y afirmo 
I que las postulaciones electorales en 

el mundo están sujetas, actualmen
te a tres puntos esenciales: etica 
en la política, relación con el ciuda
dano y la gente y protección de la

I familia. , . . „„„
I Precisó que el futuro de la Con- 

certación está en los éxitos políticos
I por la democracia y el crecimiento 
I económico sostenido del país, que 
i se ha conseguido por el Gobierno 
. de Aylwin y la continuidad de la 
| administración de este pacto que 
i promete estabilidad a Chile, como 

lo han podido apreciar en el extran- 

)etEn cuanto al trabajo interno del 
PDC, dijo que debe estar abocado 
principalmente a las mujeres y a los 
Jóvenes y que estos estamentos 
deben tener representación activa 
en las directivas partidarias a todo

"Ta asamblea de Las Condes le luía, qe"unidad de crite-
mostró su preocupación por la fate en |a Concertac¡ón para
de planificación urbana en esa próximas elecciones presiden- 
comuna, que destruye implacaóle- las P™™^ a e| Candidato I 
mente las áreas verdes y el estilo cíales, en U1|p|ta v n0

> I habitacional, dando paso a una des- 
> controlada edificación en altura 
i» I También, por la baja electoral del 
F PDC en Las Condes, ya que luego 
L de obtener un 29,2 por ciento en

senadores y un 26,5 por ciento en 
diputados en 1989, para concejales । 
en 1992 sólo llegó a un 20,9 por | 
ciento.

REFORMAS

Frei, antes de ingresar a la asam
blea, respondió pregúntaselos
Peí IUUIOICIO. X.11 -07’. . . _
el tema de las reformas judiciales. 
Consignó que estas reformas están 
en el programa de la Concertacion y 
que las declaraciones del Colegio 
de Abogados sobre la situación por 
la que atraviesa la judicatura vienen 
a reforzar esta idea. Señalo que no 
se trata de una transacción, sino 
que se requiere de un acuerdo par
lamentario que sea estable en el 
tiempo, porque si no es asi -a corto 
plazo- se propondrán nuevos cam- | 
bios sobre la materia.

Con respecto a la posición de la 
UDI en el sentido de que la elec
ción estudiantil en la FEUC es un 
síntoma del cambio de la córrela- 1 
ción de fuerzas en la Concertacion, 

, Frei observó que es una aprecia- 
i ción distorsionada. Si bien el Pb 
> qanó en la FEUC, la DC controla 12 

federaciones de estudiantes en un 
> total de 27 universidades. Insistió ' ( /-!/-> orita- ||

rio dentro de la Concertacion Para ,

Uldlco, d i “ ix— ..
se defina en la primera vuelta y no 
en la segunda.

Homero Ponce

F
P 
c 
c 
í
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Frei: "No hay disputas, ya 
que buscamos acuerdos"
Candidato presidencial de la DC se mostró tranquilo por el triunfo de 
Germán Correa. “Siempre ha reafirmado el marco de la Concertación 
manifestó.
“Muy bien”, fueron las 

palabras con que calificó el 
candidato presidencial de la 
DC y presidente de ese par
tido, Eduardo Frei, el resul
tado de las recientes eleccio
nes al interior del Partido 
Socialista.

El senador Frei concurrió 
hasta la sede de la Vicaría 
de la Solidaridad para sa
ludar a su titular, monseñor 
Sergio Valech, con motivo 
del cese de las labores de ese 
organismo eclesial.

Frei calificó la obra de la 
vicaría como “fundamental 
en la defensa de los dere
chos humanos. Hemos que
rido venir a dar testimonio 
de ello, con nuestra presen
cia aquí como partido”.

Se le consultó sobre cómo 
cree que afectará a la Con
certación el triunfo del ex 
Ministro de Transportes, 
Germán Correa, quien fue 
elegido como nuevo presi
dente del Partido Socialista. 
Frei precisó que “somos 
muy respetuosos de las elec
ciones internas de los par
tidos. Germán Correa es un 
hombre que siempre ha ac
tuado reafirmando el marco 
de la Concertación. Vamos 
a seguir trabajando con 
ellos”.

fático: “No sigamos en eso. 
Sí aquí no estamos en 
disputa. Estamos por los 
grandes acuerdos”.

Aclaró que él ya se halla

trabajando en su candida
tura. “Claro que estoy en 
campaña. Lo estoy desde 
que fui proclamado por mi 
partido”, dijo, enfático.

Frei: “Han 
salido 

fortalecidos de 
su elección”.

En cuanto a la posición 
de Germán Correa —res
pecto de que la candidatura 
de Ricardo Lagos debe 
mantenerse o definir al 
abanderado en la primera 
vuelta—, Frei considera 
bastante “lógica” este plan
teamiento, por cuanto “ca
da partido tiene su opción”.

Sin embargo, precisó que 
“lo que tenemos que buscar 
es un acuerdo entre los par
tidos concertados”.

3233 01

Mientras el PPD y el PS t
mantienen una campaña J
tras la idea de que en la 1
Concertación pueden con- ij
vivir dos candidatos sin que j
la coalición sufra trizaduras, 1
y, más aún, el abanderado j
puede surgir de la compe- I
tencia en la primera vuelta i
t ectoral, la Democracia 1
Cristiana insiste en tener el i
mejor derecho a nominar al 
abanderado, dado su carác- j 
ter de principal colectividad i
de la multipartidaria. I

Respecto de la posibili
dad de que se produzca un 
cambio en la relación de la 
DC con las nuevas autori
dades del PS, Frei dijo que 
“ellos han salido muy for
talecidos de su elección in
terna. Grandes cambios res
pecto a lo que había la se
mana pasada no existen. Lo 
que sí, teniendo los socialis
tas una directiva ya defini
da, se podrá continuar tra
bajando dentro de las es
tructuras que ya hemos de
finido en el marco de la 
Concertación”.

Ante la consulta de si 
estima hoy más difícil 
disputa por la carrera pre
sidencial, el senador fue en-

él 
la



rat essckw 
srapm-cm .

S3®nio *-«wkco t>. 2201 - Gnittiaso

LA EPOCA

2^Nnv iqg?

A partir del fin del proceso interno en el PS

Frei dijo que ahora se profundiza 
trabajo común en la Concertación 

cxvtnr renovado de lí

“La voluntad 
concertacionista no 
se ha modificado, y 
la voluntad que ha 

manifestado 
Germán Correa es 

profundizar los 
trabajos en el 

marco de la 
Concertación”.

Para saludar a Eduardo Freí se 
reunió con la directiva del PDC el 

militante de esa colectividad Jaime 
Castillo Velasco.

S
u convicción en tomo a 
que el trabajo en la Con
certación podrá profun
dizarse ahora que ya se 
eligió la nueva directiva del Parti

do Socialista expresó el presidente 
y candidato presidencial del Parti
do Demócrata Cristiano, Eduardo 
Frei, quien cumplió ayer diversas 
actividades.

El dirigente concurrió —acom-

pañado de gran parte de la mesa 
directiva de la colectividad — has
ta la sede de la Vicaría de la Soli
daridad, para conversar con el vi
cario, Sergio Valech, a días de que 
la entidad dé por finalizado su ac
cionar.

A la salida de esa visita, el diri
gente envió un saludo a la nueva 
directiva socialista, señalando que

ya salido del sector renovado de la 
colectividad facilita las nego
ciaciones para tener un candidato 
único de la Concertación, Freí 
sostuvo que todos los dirigentes 
que postulaban al cargo habían 
manifestado su voluntad concer
tacionista durante la campaña.

“Diría que hay que conversar 
con ellos, pero yo creo que la vo
luntad concertacionista no se ha 
modificado, y la voluntad que ha 
manifestado Germán Correa al 
ser elegido es mantener y profun
dizar los trabajos en el marco de 
la Concertación”, señaló el pre
candidato presidencial.

Al dirigente también se le con
sultó si cree que a partir del fin de 
la campaña en el PS se “suaviza
rá” el tono del debate en torno al 
tema presidencial. “Eso es lo que 
yo pedí formalmente el día vier
nes, y espero que lo cumplamos 
todos”, dijo.

“evidentemente, ahora que el 
Partido Socialista ya ha elegido a 
sus nuevas autoridades vamos a 
poder seguir trabajando más pro
fundamente en todo el proyecto 
de la Concertación, tanto en el 
apoyo al gobierno del Presidente 
Aylwin como en la proyección fu
tura”. . , , , ,

Al consultársele si el hecho de 
que el nuevo presidente del PS ha-

Vicaría de la Solidaridad.

Castillo Velasco
Más tardf el presidente del 

PDC se reunió con el destacado 
militante de la colectividad Jaime 
Castillo Velasco, quien informó 
que el objetivo del encuentro fue 
saludarlo por su designación co
mo candidato presidencial y ofre
cer su colaboración para lo que se 
estime pertinente.

Acerca de la forma en que se va 
a concretar su colaboración, dijo 
que esas tareas las fijará el partido 
y la propia candidatura. “Ahí se 
verá, con el tiempo y la garúa, có
mo se hacen las cosas y qué es lo 
que se hace; esa es la actitud per
manente que tenemos aquí cuan
do se hacen estas campañas”, di
jo.

Agregó que, personalmente, le 
interesan dos puntos: velar por 
que todo se desarrolle dentro de 
los marcos doctrinarios y políticos 
del partido, y actuar dentro de la 
estrategia diseñada. Dijo que a él 
le interesa particularmente el dise
ño de las estrategias.

Castillo Velasco señaló que la 
estrategia debe enmarcarse en la 
Concertación, con un programa 
común que sea continuación del 
actual. .

Acerca de la polémica que ha 
habido en los últimos días acerca 
del tema presidencial, señaló que 
“es en cierto modo explicable, pe
ro yo creo que no hay que enfati
zarlo, sino que hay que indicar los 
procedimientos por los cuales la 
Concertación llegue a acuerdo”.

Señaló que todas las tesis son 
legítimas, y que “no está prohibi
do pensar en la Concertación , 
pero agregó que lo lógico y natu
ral es que haya un solo candidato 
presidencial y que no vayan las 
fuerzas divididas.

También asistieron a la reunión 
con Jaime Castillo Velasco los 
miembros de la mesa directiva del 
PDC.

Vicaría

En tomo a su visita a la Vica
ría, Eduardo Frei dijo que “la la
bor que ha realizado la Vicaría 
durante tantos años ha sido muy 
clave en el respeto a los derechos 
humanos, y la dignidad de las 
personas, y ha hecho una contri
bución muy especial al retomo de 
la democracia”.

Agregó que por eso el rUL 
quiso testimoniar su “afecto, 
agradecimiento y aprecio” a la
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—r—7 ísnFreí afirmó que no pactara 
con Lagos para otra vuelta

El senador y precandidato presidencial de la Demo
cracia Cristiana, Eduardo Frei, manifestó anoche que no 
firmará un acuerdo con Ricardo Lagos para asegurarse el 
apoyo mutuo, en el caso de que uno de los dos pase a la 
segunda ronda a competir con el candidato de la actual 
oposición.

Eduardo Frei fue entrevistado por la periodista Patri
cia Politzer, en el noticiero central de Televisión Nacio
nal de Chile.

Respecto de las reales posibilidades que tiene Lagos 
para proclamarse como el candidato único de la Concer- 
tación, Frei manifestó que “siempre hemos dicho que 
nunca hemos entrado a una negociación imponiendo, 
pero desde el momento en que yo soy el candidato de mi 
partido, yo aspiro a ser el candidato único de la Concer
tación, y tengo que trabajar para eso, buscar los acuer
dos para eso. Ese es mi objetivo. De lo contrario, ¿qué 
sentido tendría que yo siguiera trabajando en esa línea?. 
Mi objetivo central hoy día es mantener la Concerta
ción, esa ha sido la decisión que hemos tomado”.

Politzer le preguntó si eso dependía de que él fuera el 
candidato. Frei respondió: “bueno, esa es una decisión que 
vamos a tener que tomar en los próximos días, en forma de 
grandes acuerdos, de grandes consensos, articulando lo que 
hemos construido en estos años. Entendiendo también que 
hemos pertenecido y pertenecemos a un Gobierno en que 
hemos trabajado juntos, y que es necesario tenninar este 
problema. El hecho de no buscar los acuerdos significa, de 
alguna u otra manera, dificultar el trabajo que significa 
completar la labor de estos años”.

La periodista interroga: ¿Si hay dos candidatos de la 
concertación, usted está dispuesto a suscribir con Ricar
do lagos un acuerdo para que el que salga segundo apo
ye al primero en la segunda vuelta'’.

Frei responde: “La reflexión que me nace es que si va
mos a buscar acuerdos para la segunda vuelta ¿qué sen
tido tiene si no lo buscamos para la primera?. Siempre 
he dicho que desde ese punto de vista no tengo ningún 
problema. Pero reitero: el sentido común del país me di
ría: si se están poniendo de acuerdo en la segunda vuelta 
¿qué sentido tiene? ¿por qué no se ponen inmediatamen
te de acuerdo en la primera?”.

Otra pregunta: ¿Si ambos pasaran a la segimda vuelta y 
usted llegara en segundo lugar, no le importaría ser elegido 
en esa segimda vuelta con los votos de la derecha?.

“Creo que esa situación es difícil que se dé, porque va
mos a buscar los acuerdos políticos. Ahora, en definiti
va, precisamente por eso, porque no solamente se trata 
de buscar una alianza para una segunda vuelta eventual, 
sino que se trata de buscar una alianza de Gobierno. 
Desde mi punto de vista nuestra alianza de Gobierno es 
la Concertación y quiero mantenerla, y por eso consi
dero innecesario llegar a ese dilema”.
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Se argumentó en último Consejo Nacional que para el socialismo es complejo no presentar un 
candidato, y que actual indefinición en la materia perjudica a la Concertación

Idea de dos candidatos presidenciales 
logra adhérentes en la DC
Diferencias de enfoque existen al interior de la De
mocracia Cristiana respecto del tema presidencial: 
mientras en el último Consejo Nacional el consejero 
Ramón Briones planteó que la Concertación debe 
llevar dos candidatos en 1993 —idea a la que, al pa
recer, se sumarían dirigentes cercanos al sector “re
novador” y otros—; la gran mayoría de los conseje
ros y miembros de la directiva se inclina por respe
tar “hasta las últimas consecuencias” la línea polí
tica fijada el año pasado, en el sentido de que haya 
un candidato, una lista parlamentaria y un programa 
presidencial comunes.

Sin embargo, y pese a que sigue primando la te
sis del candidato único, en el consejo DC hubo con
senso en que no se debía descartar alternativas. El 
tema deberá ser resuelto en la Junta Nacional que 
se efectuará, probablemente, en marzo próximo.

Briones: “Si la DC aceptara el derecho 
de todos a tener su propio candidato, 
revelaría que no tiene una actitud 
hegemónica”

El consejero DC Ramón Briones explicó su pro
puesta señalando que "es mucho más fácil lograr 
acuerdos con aliados cuando uno los trata como ta
les, y les concede todos los derechos que tiene un 
par, con los riesgos que ello implica. Si la DC acep
tara el derecho de todos a tener su propio candi
dato presidencial, hasta el extremo de que tuvié
ramos dos o tres candidatos en 1993, revelaría que 
nuestro partido no tiene una actitud hegemónica”.

Dijo que aceptar desde ya dos candidatos, evita
ría a la Concertación el desgaste de discutir duran
te nueve meses ese tema.

Comprensible que para PS sea 
complejo no presentar un candidato

El dirigente reiteró que, pese a que el acuerdo de 
la DC es "candidato, lista y programa comunes”, 
consideró que "es comprensible que para los socia
listas sea muy complejo no presentar un candida
to... por eso hay que aplicar una dosis de remedio”.

"Quienes apoyan a Lagos piensan esa candida
tura en una visión a largo plazo”, manifestó.

Añadió que su tesis de dos o más candidatos den
tro del conglomerado, aunque importaría riesgos, 
no sería catastrófica: "pues las coincidencias van a 
ser siempre mucho más fuertes que las diferencias, 
y eso la gente lo va a notar”.

“Luchar hasta el último por lograr 
candidato único... aunque sin descartar 
otra alternativa”

De acuerdo a otras fuentes, en el último consejo 
DC hubo mayoría por mantener la línea política de 
un candidato, una lista parlamentaria y un progra
ma único. "La idea es luchar hasta el último mo
mento por lograr ese objetivo, aunque sin descartar 
de plano otra alternativa”, se señaló. Esto, porque 
hay confianza en que la negativa DC a ir con dos 
candidatos y una lista (como plantean los PS-PPD), 
sumado al "desgaste” que debería tener Lagos, per
mitiría que se imponga un candidato único DC.

Según estas versiones, en el consejo DC se plan

teó la necesidad de trabajar en distintos escenarios, 
e iniciar diálogos con el PR y la SD —aliados en 
subpacto en las elecciones municipales— para es
bozar un acuerdo parlamentario para 1993: es de
cir, "cerrar el negocio” con esos socios "no más allá 
de diciembre o enero”. Ello no implica bajar la can
didatura de Anselmo Sule, porque una competen
cia bipolar en la Concertación —con Lagos y Frei— 
"no sería lo mejor para la DC”, se afirma.

Ruiz Esquide: “Los roces de la 
Concertación no se resuelven diciendo 
que vamos con dos candidatos”

Por su parte, el senador DC Mariano Ruiz Esqui
de señaló que le parece "equivocado” el análisis de 
Briones, "porque los roces en la Concertación no se 
resuelven diciendo que vamos con dos candidatos”. 
Dijo que si se buscan motivos para argumentar que 
no hay entendimiento y que es mejor la división, 
"eso es no tener voluntad para mantener la Concer
tación”.

"En el último consejo la opinión de Briones no 
fue acogida, si no que mayoritariamente rechaza
da” —agregó— "Distinto es que hagamos un aná
lisis teórico y nos pongamos en el caso de que, pese 
a todos los esfuerzos, no haya Concertación. Lo que 
no queremos es que se haga una suerte de «pro
mesa autocumplida», en que por decir que no po
demos ponernos de acuerdo, pase precisamente 
eso”.

Reconoció que la DC pretende un acercamiento 
con los socios del subpacto municipal, "pero eso no 
lleva la intencionalidad de hacer una alianza con 
ellos porque no haya ninguna posibilidad de acuer
do con el resto”.

32 3 3
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Concertación aún no resuelve sistema para elegir abanderado único

Comisión “procandidato” 
entregará sólo orientaciones

El 15 de diciembre es la fecha que se fijó la comisión creada por la multipartidaria, para entregar resultados concretos sobre el 
mecanismo para designar al abanderado, pero ello no será posible.

CLAUDIA ALAMO

CLAUDIA IGLESIAS /Santiago

A
un cuando la comi
sión que estudia el 
mecanismo con que 
se definirá el candi
dato presidencial de 
la Concertación ha 
logrado su primer objetivo, 

bajarle el tono al debate, lo 
concreto es que por ahora sólo 
hay conversaciones. Nadieha 
propuesto todavía algún tipo 
demecanismo. Esmás, la idea 
es que esta comisión se limite 
a plantear los distintos esce
narios posibles mostrando las 
consecuencias políticas que 
tiene cada uno de modo que 
los máximos líderes de la 
Concertación sepan los cos
tos y beneficios políticos que 
trae la decisión final.

Se señala que la función 
real de esta comisión-meca
nismo es la de “apagar incen
dios” y regule que el debate i

na etapa de estudio, recep- 
cionando antecedentes, 
analizando cómo debe fun
cionar auténticamente una 
coalición de gobierno.

Explicó que á pesar de 
que, tanto la Democracia 
Cristiana como el PS-PPD, 
han sido muy enfáticos en 
marcar sus posiciones, “Hoy 
estamos en la idea de que 
hay estudiarlos todos. Y no 
hay que endemoniar ni ato
mizar ningún sistema”.

Añadió que “no nos pro
voca problema ningún tipo 
de mecanismo para elegir al 
candidato presidencial, sea 
éste una convención, una se
gunda vuelta o cualquier 
otro”.

Todos los miembros de 
la comisión adoptaron una 
posición flexible y abierta. 
“Tenemos un buen entendi
miento. Un poco porque el 
primer día hicimos un mea



AGENCIA DE RECORTES MERCURIO

PRENSA - COR
SANTO DOMINGO N. 2201 Santiago F: 6968310

29 NOV 1992

EL MERCURIO — Domingo 29 de Noviembre de 1992

GENARO ARRIAGADA: " 7^

DC Estima Inaceptable Compromiso" 
Para una Eventual 2a Vuelta Electoral 
• El secretario nacional de la colectividad respondió a proposición del 

generalísimo de Lagos, Carlos Ominami, quien planteó que debe 
existir un acuerdo público de apoyo mutuo si en una segunda vuelta 
van dos candidatos de la Concertación, para que el que logre menos 
votos respalde al que consiga más.

• Presidente del Senado, Gabriel Valdés, teme que el país vuelva a di
vidirse en los tradicionales tres tercios de la política chilena, y sos
tiene que, a su juicio, se necesitan mayorías escogidas por el pueblo 
y no acuerdos de cúpulas en segundas vueltas.
“La Democracia Cristiana no está de acuerdo en 

usar la primera vuelta electoral como un modo de di
rimir quién deba ser el candidato presidencial de la 
Concertación Con esta sentencia, el secretario na
cional de la DC, Genaro Amagada, respondió al ge
neralísimo de la campaña de Ricardo Lagos Carlos 
Ominami.

El ex ministro de Economía, había planteado que 
se debía suscribir un compro
miso público en el que, si tras 
una primera vuelta electoral 
las dos primeras mayorías co
rresponden a Eduardo Frei y 
Ricardo Lagos, el que obtenga 
menos votos debe apoyar al que 
logre más.

Amagada indicó que “es 
lamentable que Carlos Omi- 
nami nos arrastre una y otra 
vez a discutir por los diarios 
asuntos que creemos deben ser 
resueltos en instancias de la 
Concertación”.

. . ., El dirigente agregó que es
ta proposición no es aceptable para la DC, “porque 
significaría que un acuerdo de las directivas de los 
partidos impediría que el pueblo, a través del sufra
gio universal, otorgara la mayoría absoluta al presi
dente que quiera elegir“. Según explicó, esto dejaría 
a quien resultara elegido —de haber segunda vuelta— 
en una situación de mucha debilidad.

f inalmente, Amagada dijo lamentar “el tono de 
emplazamiento que voluntaria o involuntariamente 
han tomado las declaraciones de Ominami. No es ese 
el tipo de trato que queremos en la relación entre 
nuestros partidos ni entre las candidaturas de Frei v 
Lagos”. ’

u
Genaro Arriagada

ENRIQUE CORREA

Por su parte, el Ministro Secretario General de 
Gobierno, Enrique Correa, manifestó su esperanza 
de que 'no resulte inevitable que la Concertación 
tenga que llevar dos candidatos” y agregó que “si 
ello no fuera posible será el momento de tomar deci
siones .

te, lo sucedará uno que tenga una muy amplia base 
electoral de apoyo para continuar la misma ruta que 
nos está sacando del subdesarrollo y que está conci- 
tando el interés mundial”.

Subrayó el presidente del Senado, quien junto al 
senador Andrés Zaldívar Larraín renunciaron a ser 

precandidatos presidenciales 
en favor de la candidatura del 
senador Eduardo Frei Ruíz-Ta- 
gle, que cualquier personalis
mo, cualquier intento de pre
dominio partidista, tiene que 
ceder ante el interés nacional 
de encontrar una gran mayoría 
que sea capaz de presentar el 
nombre o los nombres que sean 
necesarios para que esa mayo
ría sea sólida y pueda continuar 
la obra del actual gobierno.

“Lo demás —recalcó— lo 
considero extremadamente pe- 

„ ligroso y me preocupa cada vez
más , refiriéndose al planteamiento hecho por el PS- 
PPD, de postular dos candidatos presidenciales de la 
Concertación de modo de decidir el abanderado úni
co de la coalición en la primera vuelta porque los 
precandidatos Frei y Lagos suman votos. También se 
ha planteado llevar dos listas parlamentarias porque 
se obtienen más parlamentarios que si se va en lista 
única.

También aludió a la proposición hecha por el ge
neralísimo de Lagos, Carlos Ominami, quien planteó 
que en la hipótesis que Frei salga primero y Lagos 
segundo o viciversa, no haya competencia entre los 
abanderados de la coalición en la segunda vuelta y el 
segundo respalde al primero.

“Me preocupa —insistió— que pueda haber dos 
candidatos presidenciales de la Concertación o que 
puedan haber dos, tres o cuatro candidatos en el país 
y que se pierda esta unidad que con tanto esfuerzo 
hemos conseguido y que tan bien la está dirigiendo 
el Presidente Aylwin”.

RAMON BRIONES

Gabriel Valdés

Correa sostuvo que llevar candidato propio en la 
primera vuelta no corresponde 
a la posición oficial del bloque 
PS-PPD y que el mismo aban
derado Ricardo Lagos consi
dera que lo más positivo es te
ner uno solo.

Respecto de la forma como 
a se deberá definir al candidato, 

Correa afirmó que se deben to
mar en cuenta los derechos, la 
dignidad y el peso de cada par
tido de la Concertación.

Sostuvo que en una coali
ción no se conoce de hermanos 

Ministro F Corran mayores y menores, sino que Ministro ECorrea hay un trato de igualdad lo 
los debe conducir a un solo candidato.

"Hay que hacer un examen del papel de cada 
uno. La fuerza electoral de cada uno es importante 
pero no es el único argumento ni razón para encabe
zar eventualmente una coalición y eso es lo que debe 
resolver la Concertación”, aseguró.

GABRIEL VALDES

Su decidida oposición a que el país vuelva a di
vidirse en tres tercios político-electorales como ocu
rrió en el pasado, expresó el presidente del Senado, 
Gabne 1 Valdés, destacando que las hipótesis que se 
están planteando en tal sentido en este momento 
quedaron desterradas porque llevaron al país a un 
fracaso muy grave.

Resaltó el político DC que, en cambio, el país ne
cesita mayorías escogidas por el pueblo y no acuer
dos de cúpulas en segundas vueltas.

Señaló con enfásis que de partida la nación re- 
qrnere saber claramente que a “este gobierno, que 
ha hecho una obra y está haciendo una obra excelen

Para el consejero nacional de la DC Ramón Brio- 
nes, la propuesta de Carlos Ominami no es viable 
desde el punto de vista político y ético, “lo que no 
significa que se produzcan coincidencias naturales 
entre personas que han vivido una historia parecida 
en las ultimas décadas y que han apoyado a un go
bierno exitoso como éste”, señaló.

Briones dijo que “los acuerdos previos para se
gundas vueltas no nos parecen políticamente acep
tables porque al menos nosotros entraremos a esa 
competencia con la clara intención de ganar en la 
primera oportunidad y, por lo tanto, no vamos a re

conocer de antemano la nece
sidad de acuerdos para una se
gunda vuelta. Esperamos que 
el país tome una decisión clara 
desde el comienzo”.

“Desde el punto de vista 
ético —agregó—, ese tipo de ac 
ciones, de transferir votación a 
otros candidatos, nos resulta 
inaceptable. Además, en el as
pecto práctico, sólo resultan 
factibles respecto de la militan- 
cía, mas no en la amplia gama 
de ciudadanos que componen la 

Ramón Briones ‘üCCot"tela‘ de '°S partidos P°lf' 

„„ Ramón Briones indicó que llevar candidatos se- 
parados conlleva algunos riesgos que hay que asumir 
da'pohtfco^ mismo tiemP°» de tomar “seguros de vi- 

J‘Si Lag°s quiere iniciar un perfilamiento propio 
k iahora.’ euestión respetable y comprensible, de
berá hacer la campaña en términos no confrontacio- 
nales, de forma que una eventual segunda vuelta 
permita que se mantengan en vigencia las coinciden
cias al interior de la Concertación”, dijo.

Por último, manifestó que, de haber competen
cia, tendrían que lanzarse listas parlamentarias se
paradas.


